
Скрепленное 
сладкое
Растут продажи 
российских портвейнов

Уход с рынка подделок под пор
твейны и расширение дистрибуции 
крымских предприятий способст
вовали росту производства и про
даж российских крепленых вин. 
За январь—сентябрь в РФ было вы
пущено более 5,6 млн л таких на
питков, включая около 2 млн л пор
твейна, что больше, чем за весь 
2021 год. Виноделы рассчитыва
ют на дальнейший рост продаж, 
в том числе за счет сокращения 
импорта портвейна, но увеличение 
 производства крепленых вин зани
мает длительное время.

С начала года в России резко вы-
росли производство и продажи кре-
пленых вин, а драйвером категории 
стали портвейны. Об этом говорится 
в исследовании Роскачества, выпу-
скающего «Винный гид России». Как 
отмечают эксперты, по итогам янва-
ря—сентября выпущено 5,61 млн 
л крепленых вин, в том числе по-
чти 2 млн л портвейна. Это сравни-
мо с объемом производства всех кре-
пленых вин за 2021 год (1,9 млн л).

Также с начала 2022 года россий-
ские виноделы выпустили около 
1,95 млн л кагора и более 1,2 млн л хе-
реса и мадеры. Розничные продажи 
всех крепленых вин за январь—сен-
тябрь выросли более чем в два раза 
год к году, до 5,13 млн л.

Руководитель «Винного гида Рос-
сии» Олеся Буняева связывает рост 
продаж крепленых вин со вступле-
нием летом 2020 года в силу закона 
о виноградарстве и виноделии. Ранее 
«портвейном» могли называть «все, 
что угодно», включая полусладкие на-
питки из фруктового сырья, а теперь 
крепленые вина должны выпускать-
ся только из винограда по утвержден-
ной технологии, указывает она.

Руководитель информационного 
центра WineRetail Александр Став-
цев также объясняет динамику «за-
чисткой рынка», что в результате по-
зволило таким производителям, как 
крымская «Массандра», расширить 
дистрибуцию. По данным «Винного 
гида России», ассортимент местных 
портвейнов в крупных сетях за год 
вырос вдвое, до более 40 позиций.

Первый заместитель гендиректо-
ра «Массандры» Валерий Тройчук го-
ворит, что компания недавно начала 
поставки для сети «Красное & белое», 
но к существенному увеличению от-
грузок это пока не привело. По его 
словам, в последние годы «Массанд-
ра» выпускает более 19,5 млн буты-
лок в год, из которых около 55% зани-
мают крепленые вина, а колебания 
спроса могут происходить внутри 
категории. Например, в 2021 году 
«Массандра» выпустила больше ма-
рочных портвейнов, которые выдер-
живаются в бочках не менее двух лет.
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Эксперты грязи не боятся
Инспекторы МАГАТЭ отправились на Украину в поисках следов радиоактивной бомбы

Инспекторы Международного агентст
ва по атомной энергии (МАГАТЭ) прибы
ли на Украину в поисках следов «грязной 
бомбы». О том, что украинские власти 
планируют подорвать такое устройство, 
ранее предупредила Россия. Украина, 
в свою очередь, обвинила Россию в рас
пространении дезинформации и при
гласила экспертов МАГАТЭ осмотреть 
попавшие под подозрение объекты. 
О результатах миссии агентство обеща
ло сообщить уже в ближайшие дни. Од
нако какими бы ни были выводы экспер
тов, история с «грязной бомбой» на этом 
вряд ли закончится.

О том, что инспекторы МАГАТЭ начали 
свою миссию на Украине, сообщил гене-
ральный директор этой подшефной ООН 
структуры Рафаэль Гросси. Экспертам его 
агентства, отвечающего за мирное исполь-
зование атома, предстоит осмотреть два объ-
екта в связи с поступившим официальным 
запросом Киева. Речь идет о Восточном гор-
но-обогатительном комбинате (расположен 
в городе Желтые Воды Днепропетровской 
области), а также о киевском Институте ядер-
ных исследований. 

По версии российской стороны, именно 
этим структурам поставлена задача создать 
«грязную бомбу». Первым об этом 23 октября 
сообщило со ссылкой на источники агентст-
во «РИА Новости». Впоследствии о том же зая-
вили в Минобороны и МИД РФ, добавив, что, 
по данным Москвы, работы над устройством 
массового поражения почти завершены. 
По версии РФ, украинские власти решили 
применить «грязную бомбу», чтобы обви-
нить в этом Россию и добиться ее полной изо-
ляции на международной арене, включая 
исключение из Совета Безопасности ООН. 

На вопрос, сколько времени потребует-
ся инспекторам, чтобы убедиться, отвеча-
ет ли осуществляемая на украинских объ-
ектах деятельность требованиям МАГАТЭ 
об использовании мирного атома, Рафа-
эль Гросси ответил: «Несколько дней». Пер-
вые выводы агентство может представить 
до конца недели.

• «Грязная бомба» — контейнер с радиоак-
тивными изотопами и взрывчаткой. При 
подрыве заряда оболочка разрушается и ра-
диоактивное вещество распыляется удар-
ной волной, загрязняя территорию. «Грязные 
бомбы» никогда не применялись, хотя терро-
ристические группировки в разных странах 
неоднократно пытались создать и задейст-
вовать подобные устройства. Ранее счита-
лось, что в применении «грязной бомбы» за-
интересованы именно террористы, посколь-
ку ее подрыв не обеспечил бы задействовав-
шей его стороне успех на поле боя, но лишь на-
нес бы урон гражданскому населению, эконо-
мике и экологии региона. 
О том, как могла бы выглядеть «грязная 

бомба» в украинском исполнении, прези-
дент РФ Владимир Путин рассказал 27 ок-
тября на заседании дискуссионного клуба 
«Валдай»: «Остатки ядерного топлива нем-
ножко преобразовали — технологии, имею-

щиеся на Украине, позволяют это сделать — 
загрузили в (ракетный комплекс.— „Ъ“) 
„Точку-У“, подорвали это устройство, сказа-
ли, что это Россия сделала, нанесла ядерный 
удар». При этом президент заверил, что Рос-
сии «не нужно этого делать, для нас смысла 
нет никакого в этом — ни политического, 
ни военного».

После того как власти РФ предупредили 
о готовящейся на Украине провокации с ис-
пользованием «грязной бомбы», гендирек-
тор МАГАТЭ сообщил, что в киевском Инсти-
туте ядерных исследований его люди были 
буквально в сентябре. Ничего подозритель-
ного они там, как следовало из его коммента-
рия, не нашли. Тем не менее инспекторы го-
товы на этой неделе вновь осмотреть и этот 
объект, и комбинат в Желтых Водах. 

Приглашение проверить упомянутые Рос-
сией организации украинская сторона на-
правила в МАГАТЭ сразу после заявлений Мо-
сквы о планах Киева создать «грязную бомбу». 
«Я официально пригласил МАГАТЭ немедлен-
но направить экспертов на объекты в Украине, 
которые РФ лживо описывает как места разра-
ботки „грязной бомбы“. В отличие от России, 

Украина была и остается прозрачной. Нам 
нечего прятать»,— написал тогда в Twitter 
глава МИД Украины Дмитрий Кулеба. 

Западные союзники Украины похвалили 
Киев за открытость. Так, президент Франции 
Эмманюэль Макрон в ходе состоявшегося 
вчера телефонного разговора со своим укра-
инским коллегой Владимиром Зеленским 
поприветствовал «прозрачность со сторо-
ны Украины, которая позволила специали-
стам МАГАТЭ прибыть на место, с тем чтобы 
продемонстрировать то, что Украина пол-
ностью соблюдает соглашение о гарантиях 
(агентства.— „Ъ“)».

Канцлер ФРГ Олаф Шольц, созвонив-
шийся с Владимиром Зеленским в поне-
дельник, по сообщению пресс-службы 
правительства ФРГ, «решительно отверг 
как безосновательные обвинения России 
в том, что Украина готовится применить 
„грязную бомбу“». «Канцлер согласился 
с президентом Украины в том, что неза-
висимое расследование МАГАТЭ, иниции-
рованное украинской стороной, устранит 
любые сомнения по этому поводу»,— доба-
вили в секретариате Олафа Шольца.

Напомним, на минувшей неделе США, Ве-
ликобритания и Франция в совместном ком-
мюнике назвали утверждения России о том, 
что Украина готовится применить «грязную 
бомбу» на своей территории, «откровенно 
ложными». Идею, что Киев планирует взор-
вать «грязную бомбу» на территории, за ос-

вобождение которой он сражается, назвал 
«абсурдной» и генеральный секретарь НАТО 
Йенс Столтенберг (см. „Ъ“ от 25 октября). 

Между тем идею осмотра украинских объ-
ектов международными инспекторами под-
держали и российские власти. «Сейчас го-
ворят: МАГАТЭ хочет приехать и проверить 
ядерные объекты Украины. Мы — за, и как 
можно быстрее нужно это сделать, и как 
можно шире, потому что мы знаем, что сей-
час киевские власти делают все для того, что-
бы замести следы этой подготовки»,— зая-
вил на заседании «Валдая» Владимир Путин.

При этом из его комментария можно сде-
лать вывод, что Россия может не удовлетво-
риться проверкой двух украинских объек-
тов, не зря же Владимир Путин сказал «как 
можно шире». Ранее о том, что Украина мо-
жет работать над созданием «грязной бомбы» 
не только на тех объектах, которые планиру-
ют осмотреть эксперты МАГАТЭ, заявил и по-
стоянный представитель РФ при ООН Васи-
лий Небензя. «Мы сказали Рафаэлю Гросси, 
что он должен быть бдительным, потому что 
эти объекты не единственные, где это (ради-
оактивная бомба.— „Ъ“) может быть произ-
ведено. У Украины есть потенциал для это-
го»,— сообщил дипломат (цитата по ТАСС). 

Так что даже если инспекторы МАГАТЭ 
ни в Киеве, ни в Желтых Водах ничего подо-
зрительного не найдут, история с «грязной 
бомбой» на этом вряд ли закончится. 

Елена Черненко
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Гендиректор МАГАТЭ Рафаэль 
Гросси может отчитаться об ито
гах работы миссии на Украине  
уже до конца этой недели,  
но вряд ли его выводы полностью 
удовлетворят Москву   
ФОТО LISA LEUTNER / AP
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О нефти пошли 
кривопотолки
США не успели разработать механизм 
предельной цены импорта из РФ

США не успели разработать параметры 
потолка цен на российскую нефть и по
этому разрешили продолжать сделки 
с ней до 19 января 2023 года. Изначаль
но США и ЕС собирались ввести пото
лок с 5 декабря, но за месяц до этой 
даты, когда участники рынка уже кон
трактуют декабрьские партии, пара
метры механизма попрежнему неиз
вестны. Аналитики отмечают, что сама 
концепция потолка изначально была 
сомнительной, а в отсутствие разъясне
ний об условиях его работы смысл меры 
сводится к нулю.

Минфин США перенес введение потол-
ка цен на российскую нефть, разъяснив, что 
под ограничения не попадут загруженные 
до 5 декабря танкеры. Последним сроком 
на поставку таких нефтяных грузов станет 
19 января 2023 года. США и Великобрита-
ния еще в марте ввели эмбарго на россий-
скую нефть и нефтепродукты из-за военных 
действий РФ на Украине, вслед за ними ЕС 
решил к 5 декабря отказаться от морских по-
ставок нефти из РФ.

Также США, страны ЕС и Япония собира-
ются ограничить цену на российскую нефть, 
отказавшись страховать и перевозить нефтя-
ные грузы, если они проданы по цене выше 

потолка. Предполагается, что предельный 
уровень будет установлен около $60 за бар-
рель. Однако пока ни США, ни ЕС не объя-
вили, как будет устанавливаться потолок, 
как будет производиться верификация сде-
лок и какой процедуре должны следовать за-
падные страховые компании, судовладель-
цы и брокеры, чтобы без опасений работать 
с грузами российской нефти. В этой ситуа-
ции уже с конца октября, по данным Platts, 
западные компании и часть азиатских пе-
реработчиков перестали брать российские 
партии, дожидаясь большей ясности отно-
сительно санкционного режима. Нынеш-
нее разрешение властей США в теории по-
зволит снизить эти опасения по крайней 
мере в течение ближайшего месяца и не до-
пустить всплеска цен на нефть на фоне выбо-
ров в Конгресс США 8 ноября.

Отношение администрации США к вве-
дению потолка стало ощутимо меняться по-
сле того, как ОПЕК+ решила сократить до-
бычные квоты с ноября на 2 млн баррелей 
в сутки (б/с). Тем самым Саудовская Аравия 
дала понять, что не будет компенсировать 
возможное выпадение с рынка российских 
объемов в результате введения потолка цен.
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Инфляция 
как постковидный синдром
Текущий рост мировых цен  
может быть связан с искусственной 
безработицей двухлетней давности

Структура и интенсивность инфляции 
в США в последние годы в значительной 
степени связана с резкими изменениями 
на рынках труда в ходе коронавирусной 
пандемии, они же усилили также доста
точно рано начавшийся энергетический 
шок. В работе, подготовленной эконо
мистами МВФ, предполагается, что це
левые показатели безработицы в связке 
с инфляцией, которые использует в рас
четах Федеральная резервная система 
США, значительно занижены — исходя 
из этого, инфляция, адекватная нынеш
ней высокой занятости в США, может 
быть долгосрочно выше целей ФРС.

Статья в серии публикаций NBER двух эко-
номистов Международного валютного фон-
да (МВФ) Дэниела Лея и Прачи Мишры, а так-
же Лоренса Болла из университета Джонса 
Хопкинса, посвящена одной из самых акту-
альных на ближайшие месяцы для экономи-
стов проблеме — природе и особенностям 
инфляционного всплеска 2022 года в круп-
нейших экономиках, в первую очередь 
в США. Анализ Лея, Мишры и Болла отлича-
ется от большинства исследований на этот 
счет горизонтом рассматриваемых событий: 

авторы не останавливаются на констатации 
того, что инфляционный всплеск 2022 года 
вызван ростом мировых энергоцен в силу 
санкций против РФ (вследствие ее военной 
операции на Украине), а рассматривают те-
кущую инфляцию как один из эпизодов со-
бытий 2020–2022 годов — ковидной панде-
мии и ее экономических последствий.

Лей, Мишра и Болл декомпозируют дина-
мику базовой (core) инфляции в сравнении 
с динамикой индекса потребцен (headline in-
flation), показывая, что у инфляционных собы-
тий 2022 года, по существу, две составляющие, 
отражающиеся в базовой инфляции. Первая — 
трансляция в базовую инфляцию всплесков 
цен энергоносителей в 2020 году, определяв-
шихся сбоями в поставках, в том числе энер-
гоносителей, во время пандемии: в разгар ка-
рантинов этот эффект в значительной степени 
был смазан, во многом ценовые пики 2022 
года — это следствие событий 2020–2021 го-
дов, демпфированных специфическими меха-
низмами мировых рынков энергоносителей 
и финансов. Вторая составляющая — очень 
необычные события на трудовых рынках.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 70,62

доллара за баррель составила средняя цена барреля Urals в октябре 2022 года, сообщил Мин-
фин — это первый с февраля рост показателя в сравнении с предыдущим месяцем (на 3,5%), однако год 
назад основной товар российского экспорта стоил на 13,3% дороже — $81,49 за баррель. Тем временем 
средняя за период с начала года цена Urals, хотя и складывается на 17,9% выше, чем за тот же период 
годом ранее — $79,57 против $67,51,— но при этом ушла ниже прогнозного на весь 2022 год уровня в $80 
за баррель. Напомним, с начала 2023 года развитые страны введут в отношении российской нефти «пото-
лок цены», призванный ограничить доходы бюджета РФ от ее экспорта.

ОПРОСЫ

Обработка  
пожаловалась  
на занятость

Согласно октябрьскому исследова-
нию S&P Global состояния россий-
ской обработки, за прошедший ме-
сяц темпы расширения выпуска и но-
вых заказов в секторе снизились 
до минимальных с июля, входящие 
издержки росли максимальными 
темпами с мая, а падение штатной 
численности сотрудников из-за мо-
билизации «было весомым» и самым 
быстрым с апреля 2022 года. «Ряд 
фирм предположил, что сокращение 
штатной численности было обуслов-
лено нехваткой рабочей силы», — от-
мечается в отчете S&P Global. В ре-
зультате индекс PMI обрабатываю-
щих отраслей РФ в октябре соста-
вил 50,7 пункта, опустившись с сен-
тябрьских 52 пунктов (значение по-
казателя выше 50 пунктов указывает 
на рост, ниже — на снижение дело-
вой активности; см. график).

При этом производство в октя-
бре хотя и незначительно, но рос-
ло третий месяц подряд в услови-
ях слабеющего притока новых зака-
зов и клиентского спроса. Хотя ком-
пании-респонденты отмечали, что 
усилия по импортозамещению сти-
мулировали спрос, темпы его рас-
ширения были самыми медленными 
за четыре месяца. Новые же экс-
портные заказы сокращали динами-
ку продаж, так как спрос со стороны 
иностранных клиентов резко сни-
зился. При этом, как отмечают авто-
ры исследования, часто снижение 
спроса иностранных клиентов ре-
спонденты связывали с действием 
санкций. Впрочем, ожидания компа-
ний относительно перспектив про-
изводства в ближайший год остава-
лись позитивными — уровень уве-
ренности производителей был вто-
рым после сентября максимумом 
с апреля 2019 года на фоне ожи-
даний роста спроса и инвестиций 
в развитие продуктов.

Максимальную с мая инфля-
цию издержек в секторе компании 
связывали с ростом стоимости ло-
гистических услуг, перевозок, им-
портных товаров и комплектую-
щих. Впрочем, несмотря на это от-
пускные цены в октябре практиче-
ски не изменились. Одни компании 
сообщали, что попытки переложить 
высокие издержки на клиентов под-
талкивали цены вверх, а другие от-
мечали, что стимулирование про-
даж снижало отпускные цены.

На этом фоне объем незавер-
шенных работ продолжил сни-
жаться максимальными темпа-
ми с июня 2021 года, а сроки по-
ставок сырья на фоне проблем 
с логистикой увеличились до са-
мых продолжительных с июля 2022 
года, притом что компании увели-
чили свои закупки в октябре. По-
купательная активность компаний 
росла самыми быстрыми темпами 
с августа 2017 года.

Артем Чугунов

ДИНАМИКА ИНДЕКСА PMI 
В ПРОМЫШЛЕННОСТИ (ПУНКТЫ)
ИСТОЧНИКИ: S&P GLOBAL, TELEGRAM-КАНАЛ MMI.
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В 2023 году Минздрав и госкорпорация «Ростех» запустят 
пилотный проект по мониторингу состояния здоровья 
россиян с диабетом и гипертонией. В нем примут участие 
25 тыс. человек из шести регионов страны. Для проведе-
ния пилота «Ростех» разработает отдельную технологи-
ческую платформу под названием «Персональный меди-
цинский помощник».

С 2023 года правительство запустит пилот по дистанцион-
ному мониторингу состояния здоровья пациентов с диабетом 
и артериальной гипертензией. Соответствующий проект по-
становления правительства был размещен Минздравом на 
портале regulation.gov.ru. Как следует из пояснительной запи-
ски к документу, он был разработан по поручению первого ви-
це-премьера Андрея Белоусова. 

Отметим, что впервые идея такого проекта возникла еще 
в начале 2010-х годов и в 2015–2018 годах была реализована 
в некоторых российских регионах, в частности в Белгород-
ской, Воронежской и Ленинградской областях. Тогда в фоку-
се внимания были только пациенты с высокими показателя-
ми артериального давления — благодаря автоматической пе-
редаче информации о его показаниях лечащие врачи участ-
ников пилота могли оперативно корректировать терапию, 
что, как заявляла тогда глава Минздрава Вероника Скворцо-
ва, позволило вдвое большему числу пациентов понизить 
уровень давления. Это, в свою очередь, позволило снизить 
нагрузку на систему здравоохранения, так как число вызовов 

скорой сократилось на 70%, а госпитализаций — на 50% (под-
робнее см. „Ъ“ от 28 октября 2019 года). 

В конце 2019 года в Минздраве обсуждалась возможность 
распространения этого опыта на федеральный уровень, одна-
ко ведомство отложило эту инициативу, вероятно, из-за начав-
шейся пандемии коронавируса. В результате нынешний пилот, 
как следует из его описания, начнется с формулировки в том 
числе базовых требований к деталям процесса мониторинга. 

Как сообщили „Ъ“ в Минздраве, в рамках нынешнего проекта 
планируется сформировать требования к платформе централизо-
ванных диагностических сервисов, целевую модель дистанцион-
ного наблюдения за состоянием здоровья пациента и определить 
параметры цифровой трансформации диспансерного наблюде-
ния с помощью внедрения современных технологий его орга-
низации. Кроме того, запланирована отработка медико-техниче-
ских требований к «персональным медицинским помощникам» 
(медицинским изделиям для длительного мониторинга состоя-
ния здоровья) и протоколам их информационного взаимодей-
ствия с платформой. В рамках пилотного проекта планируется 
создание методологических центров на базе двух национальных 
медицинских исследовательских центров Минздрава — НМИЦ 
кардиологии имени Чазова и НМИЦ эндокринологии. 

«Проект, предложенный Минздравом, предполагает созда-
ние целой экосистемы дистанционного мониторинга. Одним 
из ее элементов станет технологическая платформа, связыва-
ющая медицинские приборы как с уже существующими ме-

дицинскими системами, так и с новыми сервисами, которые 
предстоит разработать и апробировать по итогам пилотирова-
ния»,— сообщили „Ъ“ в пресс-службе «Ростеха». Разработкой 
такой технологической платформы — информационной си-
стемы «Персональный медицинский помощник» — занима-
ются предприятия холдинга «Росэлектроника», входящего в го-
скорпорацию. Оператором выступит его управляющая орга-
низация АО «ОПК». Как сообщили в «Ростехе», в пилотном про-
екте Минздрава примут участие 25 тыс. человек, проживаю-
щие в шести регионах РФ: Новосибирской, Самарской, Тюмен-
ской, Рязанской и Магаданской областях, а также Республике 
Татарстан. Что касается выбора заболеваний для мониторинга, 
то, как пояснили „Ъ“ в Минздраве, повышенное артериальное 
давление, например, является одним из самых распространен-
ных сердечно-сосудистых заболеваний (в РФ более 40 млн па-
циентов), также это фактор риска инсульта и инфаркта. 

Как подчеркнул источник „Ъ“ в «Ростехе», «говорить о разме-
рах расходов на пилот пока еще рано», однако, как следует из 
проекта постановления, Минздрав не предполагает запраши-
вать дополнительные средства из федерального бюджета. В 2019 
году, когда Минздрав предлагал перенять опыт пилотных про-
ектов на федеральном уровне, ведомство исходило из того, что 
стоимость обслуживания одного пациента в рамках удаленного 
мониторинга будет составлять 4 тыс. руб. в год — очевидно, что 
за прошедшие три года этот показатель вырос некритически.

Анастасия Мануйлова

Удаленный доктор подходит ближе
Минздрав дистанционно промониторит здоровье 25 тыс. пациентов

В применении к США значительная часть проинфляцион-
ных эффектов ограничений на работу в пандемию COVID-19, 
видимо, реализована в виде повышенной базовой инфляции 
лишь в 2022 году.

Технически работа Лея, Мишры и Болла достаточно слож-
на, в частности, авторы возвращаются к редко обсуждаемой 
в последние годы в литературе «кривой Бевериджа», описыва-
ющей соотношения в экономике вакансий и уровней безра-
ботицы. В целом же экономисты впервые ставят вопрос о том, 
в какой мере формальные показатели рынка труда связаны 
с фактическим состоянием этого рынка — локдауны явля-
лись очень грубым и механическим краткосрочным вмеша-
тельством именно в рынок, и отражение их в таких показа-
телях, как безработица, может быть неадекватным, посколь-

ку «пандемическая» и «естественная» безработица имеют раз-
ную природу и могут различным образом быть связанными 
с показателями ВВП, промпроизводства, услуг и инфляции.

Отметим, что прямо провозглашаемая цель авторов — 
дать теоретические предположения о будущей динамике ин-
фляции в США в среднесрочной перспективе. И здесь Лей, 
Мишра и Болл заявляют о том, что использование ФРС США 
данных о безработице в США в 2022 году (рекордно низкий 
показатель, по смыслу близкий к «полной занятости» с уче-
том инерционных эффектов на рынке труда и прочих по-
правок), из которых следует нормализация инфляции в 2% 
год к году при безработице на уровне 4,4%, должно занижать 
время, которое потребуется главному финансовому рынку 
мира — американскому — на нормализацию при данной 
политике ФРС. На деле, полагают экономисты, для возвра-
щения инфляции в США к 2% годовых уровни безработицы 

должны быть существенно выше — возможно, на уровне око-
ло 7,5%. Поскольку эта цифра вряд ли политически приемле-
ма для ФРС с ее «двойным мандатом», правота Лея, Мишры 
и Болла будет означать длительное сохранение в США и че-
рез нее — в мире, и в том числе в мировых ценах на энергоно-
сители, повышенного инфляционного фона. Что же касается 
собственно рынка труда, то обращение авторов к теме факти-
ческого соотношения показателей безработицы и состояния 
рынка труда перспективно (особенно в свете последствий 
пандемии COVID-19), в том числе для исследований влия-
ния изменений в постпандемической занятости на уровень 
цен,— не исключено, что структурные трансформации в за-
нятости будут определять относительно высокие цены при 
сохранении центробанками существующих моделей многие 
годы вперед.

Дмитрий Бутрин

Инфляция как постковидный синдром

Частичная мобилизация сотруд-
ников в октябре не успела повли-
ять на экономические показате-
ли большинства крупных компа-
ний, свидетельствуют резуль-
таты опроса Российского сою-
за промышленников и предпри-
нимателей (РСПП). Опрос не об-
наружил спада инвестиционной 
активности компаний или сбо-
ев при выполнении заказов, не-
гативные последствия пока свя-
заны с общим эмоциональным 
фоном и сокращением потреби-
тельской активности, из-за чего 
часть компаний констатирует со-
кращение выручки и ухудшение 
финансового положения. Оценки 
будущего состояния менее опти-
мистичны: от трети до половины 
компаний ждут ухудшения фи-
нансовых показателей, ослож-
нений при выполнении контракт-
ных обязательств, спада инве-
стактивности и усугубления ка-
дровых проблем. Меньшая же 
часть бизнеса, судя по оптимиз-
му, рассчитывает на уход с рын-
ков конкурентов.

Российский союз промышлен-
ников и предпринимателей под-
вел итоги опроса крупных компа-
ний, проведенного с 4 по 24 октя-
бря, о влиянии на их работу частич-
ной мобилизации, объявленной 
с 21 сентября и продолжавшейся до 
недавнего времени (вчера стало из-
вестно, что формального указа о ее 
завершении Кремль выпускать не 
будет). При ее объявлении компа-
нии мгновенно отреагировали на 
возможность призыва сотрудников 
и предупреждали ведомства о ри-
сках приостановки предприятий, 
добиваясь отсрочек для персонала 
как на уровне целых отраслей, так 

и индивидуально в рамках работы 
призывных комиссий. По данным 
опроса РСПП, около 60% компаний 
не заметили влияния мобилизации 
на обеспеченность кадрами в октя-
бре, однако только 40% не ждут из-
менений ситуации и в будущем. Так, 
если в октябре о негативном и край-
не негативном влиянии мобилиза-
ции на ситуацию с кадрами сообщи-

ли более трети компаний, то о нега-
тивных прогнозах говорят более по-
ловины респондентов.

Экономические показатели боль-
шинства компаний в октябре оста-
вались стабильными: от 80% до 90% 
опрошенных сообщили об отсут-
ствии изменений в части выручки, 
инвестиционных вложений, финан-
сового положения компании, а также 
времени доставки заказов и сроков 
выполнения собственных контрак-
тов. О сокращении инвестиций и уд-
линении сроков доставки заказов со-
общили по 6,5% компаний. Хуже все-
го опрошенные (более 15%) оценили 

ситуацию с выручкой, что может объ-
ясняться снижением спроса на про-
дукцию компаний и напрямую вли-
ять на их финансовое положение: 
об ухудшении показателя сообщили 
также почти 15% опрошенных.

Впрочем, частичная мобилиза-
ция продолжит влиять на положе-
ние компаний и после ее заверше-
ния. В неизменности своих эконо-
мических показателей в этой свя-
зи уверена лишь половина компа-
ний. Будущую инвестиционную 
активность бизнес оценивает луч-
ше, что отчасти может объяснять-
ся потребностью компаний нара-

щивать вложения в производство 
и повышать производительность 
труда, компенсируя недостаток ра-
ботников. О прогнозе сокращения 
инвестиций сообщили 27,6% пред-
приятий, об удлинении сроков до-
ставки и выполнения заказов — 
19,5% и 30% соответственно. Хуже 
по-прежнему ожидания выручки 
и финансового положения: нега-
тивное влияние мобилизации от-
мечают 37% и 42% опрошенных, 
крайне негативно — 4% и 2,6%.

Есть и оптимистичные прогно-
зы: так, 2,3% компаний ждут роста 
инвестиций, 6,5% — роста выручки, 
10% — сокращения сроков достав-
ки заказов, а 18% — выполнения за-
казов. В РСПП „Ъ“ вчера не ответили, 
о каких предприятиях может идти 
речь. Отчасти оптимизм, вероятно, 
может объясняться ростом спроса на 
продукцию компаний, о чем свиде-
тельствует другой опрос РСПП в рам-
ках ежемесячного индекса деловой 
среды. С другой стороны, продолже-
ние военной операции, очевидно, 
влияет на долгосрочные показате-
ли конкурентоспособности россий-
ских компаний и уверенность в том, 
что военная операция затягивает-
ся, а ушедшие с рынка иностранные 
компании вернутся на него не скоро.

На отношения же с иностранны-
ми партнерами частичная моби-
лизация могла оказать лишь нега-
тивный эффект (19% опрошенных, 
остальные сообщили об отсутствии 
изменений). Характер взаимоотно-
шений как с банками, так и с госор-
ганами практически не изменился: 
на 2,7% негативных оценок банки 
получили 1,3% положительных, для 
ведомств соотношение — 6,6% нега-
тивных на 9,2% положительных.

Диана Галиева

Нормальность с элементами драмы
Бизнес оценивает последствия мобилизации хуже ее результатов

Участники опроса РСПП  
оценивают отложенные  
эффекты мобилизации  
пессимистичнее, чем ее  
прямое влияние на компании  
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Секретарь генсовета «Еди-
ной России» Андрей Турчак 
предлагает установить ми-
нимальный размер разо-
вой выплаты участникам 
специальной военной опе-
рации из числа мобилизо-
ванных и добровольцев на 
уровне «не менее 195 тыс. 
рублей». С этой целью он 
направил письмо премь-
ер-министру Михаилу Ми-
шустину, в котором просит 
компенсировать регионам 
расходы на эти подъемные 
из средств федерального 
бюджета. Кроме того, еди-
норосс предлагает помочь 
властям субъектов РФ 
в реализации других мер 
поддержки, которые пар-
тия власти хочет сделать 
едиными для всех участни-
ков боевых действий.

Как рассказал „Ъ“ источ-
ник, близкий к руководству 
«Единой России» (ЕР), партия 
планирует добиться новых 
мер поддержки участников 
специальной военной опера-
ции (СВО) и членов их семей. 
С этой целью секретарь генсо-
вета ЕР Андрей Турчак подго-
товил два письма. Первое — 
в адрес премьер-министра 
Михаила Мишустина, кото-
рый недавно также возгла-
вил координационный со-
вет по обеспечению потреб-
ностей вооруженных сил РФ, 
а второе — секретарям регио-
нальных отделений ЕР. В этих 
письмах господин Турчак 
предлагает ряд новых ини-
циатив по поддержке моби-
лизованных, контрактников 
и добровольцев.

В послании премьеру Ан-
дрей Турчак поясняет, что, 
как правило, меры помощи 
участникам СВО зависят от 
финансовых возможностей 
регионов, что порождает 
«чувство социальной неспра-
ведливости у людей, участву-
ющих в выполнении боевых 
задач и рискующих жизнью 
ради защиты Родины». Поэ-
тому единоросс считает воз-
можным перенести некото-
рые из подобных мер на фе-
деральный уровень, чтобы 
власти субъектов РФ могли 
рассчитывать на поддержку 
при их реализации. И пре-

жде всего секретарь генсо-
вета ЕР предлагает устано-
вить общий для всех регио-
нов минимальный размер 
единовременной выплаты 
всем мобилизованным и до-
бровольцам. Господин Тур-
чак считает, что она должна 
быть «не менее 195 тыс. руб.», 
и просит господина Мишус-
тина предусмотреть возмож-
ность компенсации регио-
нам этих расходов из феде-
рального бюджета в соответ-
ствии с уровнем их бюджет-
ной обеспеченности, гово-
рит собеседник „Ъ“.

Как ранее сообщал „Ъ“, 
размеры установленных в ре-
гионах единовременных вы-
плат мобилизованным сей-
час заметно разнятся, варьи-
руясь чаще всего в диапазоне 
от 100 тыс. до 300 тыс. руб. Но 
найти на это средства смогли 
далеко не во всех субъектах, 
поэтому где-то сумма подъ-
емных существенно ниже, 

а где-то от них и вовсе отка-
зались в пользу других мер 
поддержки. 19 октября во-
прос о материальном нера-
венстве участников СВО, ко-
торые «находятся в одном 
окопе и решают общую зада-
чу», был поднят на заседании 
Совета федерации. По итогам 
короткой дискуссии спикер 
верхней палаты Валентина 
Матвиенко поручила своим 
заместителям Андрею Турча-
ку и Николаю Журавлеву сов-
местно с комитетом по обо-
роне разобраться с «систе-
мой выплат». Отметим так-
же, что сумма, обозначенная 
в письме господина Турчака, 
совпадает с размером мини-
мального ежемесячного де-
нежного довольствия участ-
ников СВО, о необходимости 
обеспечить неукоснитель-
ную выплату которого гово-
рил и президент Владимир 
Путин на заседании Совета 
безопасности РФ 19 октября.

В своих письмах Андрей 
Турчак предлагает и дру-
гие меры поддержки участ-
ников СВО и членов их се-
мей. Так, премьера он про-
сит исключить для них начи-
сление процентов на сумму 
основного долга по ипотеч-
ным и потребительским кре-
дитам в период «кредитных 
каникул» (компенсацию кре-
дитным организациям тоже 
предложено предоставить из 
средств федерального бюд-
жета), установить бесплат-
ное двухразовое питание для 
учащихся детей участников 
СВО и предоставить им и их 
семьям право на получение 
бесплатной юридической 
помощи.

Наконец, в обращении 
к лидерам региональных от-
делений ЕР секретарь ген-
совета партии просит их по-
способствовать введению 
в их субъектах РФ других 
мер поддержки участников 

СВО, которые уже реализу-
ются в отдельных регионах. 
В этот список, например, 
входят единовременные вы-
платы беременным женам 
и малолетним детям участ-
ников спецоперации, льгот-
ный проезд членов их семей 
на общественном транспор-
те, бесплатное социальное 
обслуживание их родствен-
ников-инвалидов, обеспече-
ние детей льготными путев-
ками в оздоровительные ла-
геря, а также освобождение 
от уплаты транспортного на-
лога. В тех субъектах, где та-
кие решения еще не приня-
ты, их рекомендовано вы-
работать «в целях обеспече-
ния необходимыми мерами 
поддержки граждан РФ, при-
званных на военную службу, 
их семей и снижения рисков 
возникновения трудной жиз-
ненной ситуации в семье мо-
билизованного».

Андрей Винокуров

Спецоперационный 
минимум
Единороссы просят уравнять подъемные мобилизованным  
за счет федерального бюджета Новосибирский губернатор Анд-

рей Травников («Единая Россия») 
во вторник объявил о назначении 
своим заместителем по внутрен-
ней политике опытного политтех-
нолога Андрея Клюзова, ранее 
отвечавшего за избирательные 
кампании глав соседних сибир-
ских регионов — Алтайского края, 
Республики Алтай и Томской об-
ласти. Эксперты сходятся во 
мнении, что таким образом го-
сподин Травников начал подго-
товку к продлению своих полно-
мочий, которые истекают в 2023 
году. Впрочем, в пресс-службе 
губернатора подобные планы 
анонсировать не спешат.

О кадровых изменениях в руко-
водстве Новосибирской области Ан-
дрей Травников сообщил на опера-
тивном совещании 1 ноября. По дан-
ным его пресс-службы, на должность 
заместителя председателя областно-
го правительства — министра регио-
нальной политики назначен уроже-
нец Алтайского края единоросс Анд-
рей Клюзов. Ранее занимавший этот 
пост Игорь Яковлев продолжит рабо-
ту в статусе вице-губернатора.

Причину назначения нового ми-
нистра губернатор не объяснил. Со-
гласно биографической справке на 
сайте «Единой России» (ЕР), в 2012–
2013 годах господин Клюзов руково-
дил департаментом избирательных 
технологий центрального исполкома 
партии, а в 2015–2016 годах — депар-
таментом ЕР по работе в Сибирском 
федеральном округе (СФО). На выбо-
рах в Госдуму в 2016 году он помогал 
единороссам в «конкурентных окру-
гах». В сообщении пресс-службы но-
восибирского правительства отмеча-
ется, что с 2018 года партиец занимал-
ся «сопровождением избирательных 
кампаний» губернаторов, депутатов 
Госдумы и региональных парламен-
тов, в том числе в 2020–2021 годах ра-
ботал в Новосибирской области.

Андрей Травников входит в чи-
сло действующих региональных ру-
ководителей, чьи полномочия исте-
кают в сентябре 2023 года (всего их 
21). Как ранее сообщал „Ъ“, несколь-
ко губернаторов уже заявили, что 
планируют переизбраться на но-
вый срок (см. „Ъ“ от 22 августа). На-
пример, такие планы анонсировали 
глава Хакасии Валентин Коновалов 
(КПРФ), губернатор Орловской обла-
сти Андрей Клычков (КПРФ), губер-
натор Омской области Александр 
Бурков («Справедливая Россия — За 
правду»), губернатор Воронежской 
области Александр Гусев (ЕР). Госпо-
дин Травников пока публично не 
говорил о желании баллотировать-
ся на второй срок, однако опрошен-
ные „Ъ“ эксперты едины во мнении, 
что политтехнолог Андрей Клюзов 
назначен в правительство региона 
именно с прицелом на выборы-2023.

«Не было каких-то больших по-
бед, но не было и больших провалов: 
состояние низкодинамичное, но 
обеспечивающее стабильность»,— 
охарактеризовал первый срок но-
восибирского губернатора полито-
лог Алексей Осипов. По его мнению, 
у господина Травникова, «наверное, 
были какие-то мысли о перемеще-
нии по вертикали, но сейчас гово-
рить об этом, видимо, не приходит-
ся». «Поэтому решение (баллотиро-
ваться на второй срок.— „Ъ“) вполне 
закономерное»,— считает он.

Политтехнолог Константин Лу-
кин рассказал „Ъ“, что ранее Андрей 
Клюзов отвечал за избрание губер-
наторов-единороссов в других реги-
онах СФО: Виктора Томенко — в Ал-
тайском крае (2018 год, набрал 53,6% 
голосов), Олега Хорохордина — в Ре-
спублике Алтай (2019-й, 58,8%) и Вла-
димира Мазура — в Томской области 
(2022-й, 84,9%). «Все кампании были 
успешными»,— подчеркнул эксперт. 
Напомним, сам Андрей Травников 
на выборах в 2018 году набрал 64,5% 
голосов.

В сибирских отделениях ЕР о ра-
боте нового министра по внутрен-
ней политике Новосибирской обла-
сти отзываются комплиментарно. 
«Можно по-разному оценивать ход 
их ведения, но результаты и муници-
пальной кампании 2017 года, и вы-
боров губернатора в 2018-м были 
положительными для нашей пар-
тии»,— заявил „Ъ“ член президиу-
ма алтайской краевой ячейки ЕР Де-
нис Голобородько, добавив, что го-
сподин Клюзов «обладает большим 
опытом технологической работы 
и профессионально выполняет по-
ставленные задачи вне зависимости 
от внешних факторов».

В пресс-службе отделения ЕР 
в Республике Алтай высоко оцени-
ли умение господина Клюзова «вы-
строить технологический процесс», 
что помогло единороссам не только 
выиграть губернаторскую гонку, но 
еще параллельно взять большинство 
мест в Госсобрании. А исполняющий 
обязанности секретаря томского ре-
гионального отделения ЕР, сенатор 
Владимир Кравченко подчеркнул, 
что недавний результат Владимира 
Мазура стал рекордным для области. 
«Такие показатели говорят об уме-
нии организовать процесс даже в по-
литически непростом регионе»,— 
резюмировал он.

Руководитель департамента ин-
формационной политики админис-
трации губернатора и правительства 
Новосибирской области Сергей Не-
шумов пообещал предоставить ком-
ментарий Андрея Травникова о пла-
нах на второй срок позднее. Связать-
ся с господином Клюзовым „Ъ“ во 
вторник не удалось.

Валерий Лавский, 
Новосибирск

Избирательное 
назначение
Губернатор Новосибирской области 
начал кадровую подготовку  
к выборам 2023 года

Председатель Московской го-
родской думы (МГД) Алексей 
Шапошников во вторник предло-
жил принять бюджет столицы 
на одном заседании сразу в трех 
чтениях и без внесения попра-
вок, сославшись на «беспреце-
дентное санкционное давление» 
и «финансовую блокаду». Ини-
циативу поддержали «Единая 
Россия» (ЕР), промэрское объе-
динение «Моя Москва» и фрак-
ция «Справедливой России — 
За правду» (СРЗП), изначально 
настаивавшая на пересмотре 
бюджета в пользу мобилизован-
ных. «Яблоко», КПРФ и независи-
мые депутаты раскритиковали 
идею спикера, не увидев причин 
для экстренного принятия зако-
на, но остались в меньшинстве.

Проект бюджета Москвы на 2023 
год и плановый период 2024–2025 
годов депутаты рассмотрели 1 ноя-
бря на заседании комиссии МГД по 
экономической и социальной по-
литике. Предполагалось, что ко-
миссия рекомендует принять про-
ект в первом чтении 2 ноября, после 
чего бюджет изучат другие профиль-

ные комиссии, а ко второму чтению 
фракции подготовят свои поправки. 
Опрошенные „Ъ“ накануне заседа-
ния комиссии оппозиционеры рас-
сказывали, что продолжают знако-
миться с проектом и общественной 
реакцией на него, но пока не при-
ступали к подготовке поправок, рас-
считывая, что на это у них будет око-
ло двух недель. Поэтому предложе-
ние председателя МГД Алексея Ша-
пошникова (ЕР) поддержать пози-
цию большинства в лице ЕР, СРЗП 
и «Моей Москвы» и одобрить бюджет 
сразу в трех чтениях и без внесения 
поправок явно застало их врасплох.

Свою инициативу спикер объ-
яснил «беспрецедентным санкци-
онным давлением, разрывом эко-
номических связей», «финансовой 
блокадой и другими откровенно 
враждебными действиями», кото-
рые накладывают «более высокую 
степень ответственности на глав ре-
гионов» и требуют «большей кон-
центрации и консолидации уси-
лий» ради «благополучия москви-
чей». В сложившихся условиях за-
кон о бюджете «не должен служить 
поводом для демонстрации своих 

амбиций и узкопартийных интере-
сов», отметил единоросс.

Руководитель департамента фи-
нансов Москвы Елена Зяббарова, 
поддержав господина Шапошни-
кова, доложила, что под влиянием 
санкций сократился процент посту-
пления доходов в бюджет, но спад 
удалось частично нивелировать за 
счет антикризисных мер. Департа-
мент прогнозирует рост доходов сто-
личного бюджета от 3,7 трлн руб. 
в 2023 году до 4,3 трлн руб. в 2025 
году. Госпожа Зяббарова отметила, 
что половина расходов по-прежне-
му пойдет на социальные нужды, 
уточнив, что с 2023 по 2025 год об-
щие затраты бюджета, по оценке де-
партамента, возрастут с 4,1 трлн до 
4,3 трлн руб. Согласно продемон-
стрированной ею таблице, среди го-
спрограмм лидерами по затратам 
станут здравоохранение, транспорт 
и социальная поддержка жителей, 
а аутсайдерами — «Спорт Москвы», 
«Безопасный город» и «Градострои-
тельная политика».

Когда доклады закончились, сло-
во взяли оппозиционеры. Екатерина 
Енгалычева (КПРФ) заявила, что до 

начала 2023 года осталось два меся-
ца и времени для обсуждения и кор-
ректировки бюджета достаточно, де-
путаты могли бы рассмотреть бюд-
жет в комитетах, задать вопросы по 
каждому направлению, вносить по-
правки. Доводы коммуниста поддер-
жали представители «Яблока» и неза-
висимые депутаты. Михаил Тимонов 
(СРЗП), смещенный с поста лидера 
фракции, после того как в 2019 году 
не поддержал бюджет, и в этот раз за-
явил, что, в отличие от двух других 
членов фракции, не может одобрить 
его без поправок и обсуждения. Тем 
не менее комиссия большинством 
голосов решила рекомендовать МГД 
поддержать проект бюджета 2 ноя-
бря сразу в трех чтениях. О порядке 
рассмотрения документа и возмож-
ных поправок в заключении комис-
сии ничего не говорится.

Опрошенные „Ъ“ оппозицио-
неры заявили, что в любом случае 
подготовят к заседанию 2 ноября 
свои поправки, даже если работать 
над ними придется всю ночь, хотя 
и сомневаются, что их позиция бу-
дет услышана.

Кира Хейфец

Гордума работает на скорость
Столичный парламент примет бюджет Москвы в течение одного заседания

Андрей Турчак рассчитывает, что в правительстве одобрят его инициативы по помощи мобилизованным 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

К О Н Т Е К С Т Д Е П У Т А Т Ы  Н Е  Р Е Ш И Л И С Ь  Н А К А З Ы В А Т Ь  З А  О Т К А З  О Т  М О Б И Л И З А Ц И И

Депутаты «Единой России» (ЕР), главы думских комитетов по 
обороне и безопасности Андрей Картаполов и Василий Писка-
рев заявили, что «Госдумой не рассматривается» законопроект 
о введении ответственности за уклонение от военной службы 
в период мобилизации: инициатива рассматривалась в самом 
начале объявления частичной мобилизации, но после ее завер-
шения соответствующие поправки утратили свою актуальность.

Ранее во вторник газета «Известия» сообщила о намере-
нии депутатов и сенаторов ЕР внести в Думу законопроект 
об уголовном наказании для уклонистов от мобилизации: 
штраф от 200 тыс. до 500 тыс. руб., принудительные работы 
или лишение свободы на срок до пяти лет. Среди авторов 
назывались господа Картаполов и Пискарев, а также глава 
комитета Совфеда по обороне Виктор Бондарев.

Уголовная ответственность для граждан за отказ от 
участия в частичной мобилизации при отсутствии отсрочки 

до сих пор не описана. В УК есть лишь ответственность за 
уклонение от срочной службы. Дума 20 сентября приняла за-
конопроект о лишении свободы на срок до 10 лет за добро-
вольную сдачу в плен и до 15 лет за мародерство в военное 
время, поправками к УК были введены понятия «мобилиза-
ция», «военное положение» и «военное время». Кроме того, 
тюремный срок предусмотрен за оставление части в период 
боевых действий и неисполнение приказа командира.

В начале октября в России было возбуждено первое уго-
ловное дело об уклонении от мобилизации по ч. 1 ст. 328 УК 
РФ. Через несколько дней прокуратура отменила постановле-
ние о возбуждении дела. Глава комитета Совета федерации 
по конституционному законодательству Андрей Клишас 
пояснял, что субъектами преступления, предусмотренного 
этой статьей, являются граждане, «подлежащие призыву на 
срочную службу», а вопрос о необходимости внесения изме-

нений в законодательство в этой части подлежит «детальному 
обсуждению» с Госдумой.

Днем во вторник депутаты из профильных комитетов 
были недоступны для комментариев журналистам. Ближе 
к вечеру господин Клишас написал в Telegram, что он не 
считает введение уголовной ответственности за уклонение 
от мобилизации в данный момент актуальным, «несмотря на 
очевидный пробел в законодательстве». Законопроект был 
подготовлен, и кто-то из депутатов «слил» его СМИ, хотя 
вносить в ближайшее время его не собирались, говорит со-
беседник „Ъ“ в Думе. Осведомленный источник „Ъ“ в «Единой 
России» подтверждает, что над документом шла работа. По 
его словам, от идеи решили отказаться как раз из-за того, 
что кто-то из участников обсуждения инициативы рассказал 
о ней журналистам.

Мария Макутина
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Как стало известно „Ъ“, столичная прокурату-
ра утвердила обвинительное заключение по 
делу бывшего директора департамента инве-
стиций, члена правления АО «Российская вен-
чурная компания» (РВК) Яна Рязанцева и со-
учредителя фонда Bright Capital Михаила 
Чучкевича. Топ-менеджеры обвиняются в хи-
щении из средств РВК 1,3 млрд руб. под видом 
инвестирования в американскую Alion Ener-
gy Inc. С обвинением в хищениях господа Ря-
занцев и Чучкевич категорически не согласны. 
Защита намерена просить суд вернуть дело 
в прокуратуру в связи с недоказанностью вины 
фигурантов.

Материалы уголовного дела, фигурантами ко-
торого являются Ян Рязанцев и Михаил Чучкевич, 
насчитывающие порядка 70 томов, две трети из 
которых содержат бухгалтерскую отчетность вен-
чурной компании, на днях были доставлены в Та-
ганский суд Москвы.

Дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в осо-
бо крупном размере) в марте 2018 года возбудило 
2-е управление по расследованию особо важных 
дел ГСУ СКР по Москве. По версии следствия, в де-
кабре 2012 года господин Рязанцев, зная о том, что 
в АО РВК обсуждается выделение средств на раз-
витие американской компании Alion Energy Inc. 
со штаб-квартирой в Ричмонде (специализирует-
ся на разработках в области робототехники, авто-
матизации проектирования и строительства сол-
нечных электростанций), вошел в преступный 
сговор с членом ее совета директоров Михаилом 
Чучкевичем. Затем, как считает следствие, с 2012 
по 2016 год господа Рязанцев и Чучкевич через 
британский фонд RVC I LP перечислили по дого-
ворам займов в несколько траншей с расчетного 
счета АО РВК на счет Alion Energy Inc. в ПАО «Бин-
банк» $22,7 млн. По данным СКР, средства перево-
дились вопреки решениям совета директоров АО 
РВК. По материалам дела, экономической обосно-
ванности инвестирования в американскую ком-
панию не было, поскольку та якобы находилась 
в предбанкротном состоянии.

После того как средства оказались в Alion Energy 
Inc., сообщники, по версии следствия, перевели их 
на счета других компаний, обналичили и присвои-
ли. Ущерб АО РВК в рублевом эквиваленте составил 
почти 1,3 млрд руб.

Господа Рязанцев и Чучкевич были задержаны 
в июне 2018 года. Затем им было предъявлено об-
винение в мошенничестве, а Пресненский рай-
суд Москвы удовлетворил ходатайство следствия 
об избрании им меры пресечения в виде содержа-
ния под стражей. В частности, господин Чучкевич 
оказался в СИЗО еще и потому, что имел вид на жи-
тельство на Украине, куда, по версии ГСУ СКР, мог 
скрыться от следствия и суда.

Впрочем, в марте 2019 года после вмешательст-
ва уполномоченного при президенте РФ по защи-
те прав предпринимателей Бориса Титова, взяв-
шего это дело под свой контроль, следствие УВД 
Юго-Западного округа Москвы, куда были переда-
ны материалы расследования, приняло решение 
освободить бизнесменов из-под стражи, взяв с них 
подписки о невыезде.

Вины фигуранты не признают. По словам адво-
ката господина Чучкевича Татьяны Дрогайцевой, 
для нее до сих пор непонятно, как следствие смо-
гло связать в преступный сговор господина Рязан-
цева и господина Чучкевича, который никогда не 
работал в РВК. «У него была своя фирма, он часто 
летал в Alion Energy и инвестировал туда средст-
ва своей компании»,— сказала госпожа Дрогай-
цева, добавив, что на тот момент Ян Рязанцев уже 
не работал в РВК. По словам адвоката, у защиты 
есть письмо от руководства Alion Energy, которое 
следствие по неизвестным причинам отказалось 
приобщить к делу, и в нем говорится о готовности 
компании расплатиться с российской стороной 
в установленные сроки. «Это декабрь 2022-го — ян-
варь 2023 года, но теперь возврат денег попал под 
санкции. Кстати, следствие с момента возбужде-
ния уголовного дела не направило контрагенту 
РВК ни одного запроса на этот счет»,— подчеркну-
ла защитник. По мнению госпожи Дрогайцевой, 
следствие усмотрело преступный сговор между 
господами Чучкевичем и Рязанцевым почему-то 
в том, что первый выступал в РВК и якобы агити-
ровал вкладываться в Alion, как делал это сам. Этот 
факт, по словам госпожи Дрогайцевой, следствию 
подтвердили порядка десяти свидетелей, имена 
которых неизвестны до сих пор. «А хищение го-
сподина Рязанцева, как считает следствие, заклю-
чалось в том, что он через Avito присматривал себе 
очень дорогую иномарку, на которую хотел потра-
тить похищенные деньги, но так и не потратил»,— 
уточнила адвокат.

Отметим, что в Таганском суде с сентября это-
го года проходит процесс над бывшим гендирек-
тором РВК Александром Повалко. Он обвиняется 
в злоупотреблении полномочиями (ст. 201 УК РФ), 
которые привели к потере венчурной компанией 
$2,2 млн. Бывший топ-менеджер, по материалам 
дела, должен был вернуть эти средства из-за грани-
цы, но не сделал этого. Отметим, что рассмотрение 
этого дела началось со второй попытки. Первый раз 
судья Альбина Тимакова вернула его в прокурату-
ру для устранения допущенных нарушений УПК 
РФ. В частности, как указывала защита господина 
Повалко, обвинительное заключение было некон-
кретным. Интересно, что именно Альбина Тима-
кова будет рассматривать и дело господ Чучкеви-
ча и Рязанцева.

Юрий Сенаторов

Инвестиции в США 
сочли преступным сговором
Таганский суд Москвы рассмотрит дело  
бывшего топ-менеджера РВК

Как стало известно „Ъ“, заочно аре-
стован Алексей Гагулин — пред-
полагаемый участник аферы при 
строительстве секретных военных 
бункеров. По версии следствия, ра-
нее судимый за посредничество во 
взяточничестве предприниматель, 
использовав документы на другое 
имя, сбежал за границу, откуда уг-
рожает другим фигурантам громко-
го уголовного дела, которые решили 
сотрудничать со следствием. Среди 
наставлений, поступивших им,— от-
каз от дачи показаний со ссылкой на 
Конституцию и обещание, что в про-
тивном случае их «уберут».

Меру пресечения в виде двухмесячно-
го ареста с момента задержания в России 
или экстрадиции из-за границы для Алек-
сея Гагулина по ходатайству главного во-
енного следственного управления (ГВСУ) 
СКР избрал 235-й гарнизонный военный 
суд Москвы. В ГВСУ СКР предпринимате-
ля из Тольятти считают участником пре-
ступной группы, которая путем обмана 
и злоупотребления доверием похитила 
у АО «Главное управление обустройства 
войск» (ГУОВ) около 4 млрд руб. при реа-
лизации госконтрактов на строительст-
во и реконструкцию подземных бунке-
ров для нужд Минобороны. Махинации, 
полагает следствие, опирающееся на дан-
ные управления ФСБ по специальным 
объектам федеральных органов государ-
ственной власти, совершались в период 
с апреля 2016 по апрель 2020 года, когда 
подрядчики завышали цены на материа-
лы и работы или не выполняли их в объ-
емах, предусмотренных соглашениями.

Основное расследование, главными 
фигурантами которого стали руководи-
тели компании «М-Строй» Александр 
Андреев и Дмитрий Пипко, в прошлом 
офицер управления военного ведом-
ства, курирующего работу бункеров, 
практически завершено, тем более что 

включенные в него люди согласились 
с выводами ГВСУ СКР.

Материалы же в отношении Алексея 
Гагулина, причастного, по версии след-
ствия, к хищению бюджетных средств 
на общую сумму 1 млрд 804 млн 382 тыс. 
руб., были выделены в отдельное про-
изводство в связи с тем, что силовики 
не смогли установить его местонахо-
ждение. Следователь ГВСУ СКР заочно 
предъявил Алексею Гагулину обвине-
ние в совершении преступления, пред-
усмотренного ч. 4 ст. 159 (мошенничест-
во в особо крупном размере) УК, а затем 
обратился в столичную полицию для ор-
ганизации его розыска. В результате по 
материалам МВД и ФСБ было установле-
но, что господин Гагулин, использовав 
подложные документы, уехал в Эсто-
нию, откуда на территорию Российской 
Федерации не возвращался.

Зато, согласно выводам следствия, он 
не утратил контактов с другими фигу-
рантами. По их словам, Алексей Гагулин 
звонил и требовал, чтобы они каких-ли-
бо показаний не давали, ссылались на 
ст. 51 Конституции РФ (позволяет не сви-
детельствовать). При этом пояснял, что 
«если вдруг кто-либо начнет показывать 
на него, то пожалеет об этом, посколь-
ку он его уберет». Фигуранты воспри-
нимали угрозы Гагулина как реальные, 
поскольку ранее он уже привлекался 
к уголовной ответственности.

В марте 2015 года Алексей Гагулин 
был осужден Центральным райсудом 
Тольятти. Тогда его признали виновным 
в совершении преступлений, предусмо-
тренных ч. 4 ст. 291.1 (посредничество во 
взяточничестве) и ч. 3 ст. 327 (использо-
вание подложного документа) УК РФ. 
Фигурантами дела также являлись быв-
шие первый замруководителя следст-
венного отдела по Тольятти СУ СКР по 
Самарской области Александр Рогов 
и старший следователь этого отдела Де-

нис Уточкин, совершившие взяточниче-
ство (ч. 6 ст. 290 УК РФ), злоупотребление 
полномочиями (ч. 1 ст. 285 УК) и привле-
чение заведомо невиновного к уголов-
ной ответственности (ч. 1 ст. 299 УК).

Следствием, а затем судом было уста-
новлено, что в марте 2013 года Алек-
сей Гагулин узнал о проводимых в ООО 
«Тольяттистройкомплект» проверках 
в связи с возможными налоговыми на-
рушениями. Затем он договорился с со-
трудниками СУ СКР о том, чтобы они 
возбудили уголовное дело и арестовали 
счета компании. Их освобождение обо-
шлось предпринимателям в 10 млн руб., 
а еще 3 млн было заплачено «за общее 
покровительство».

Однако, согласившись на очередные 
выплаты, предприниматели обрати-
лись в ФСБ, и вымогателей задержали.

Суд приговорил Александра Рого-
ва к десяти годам, Дениса Уточкина — 
к восьми годам и шести месяцам, а Алек-
сея Гагулина — к восьми годам и одному 
месяцу колонии строгого режима. Так-
же каждому из них был назначен штраф 
в 500 млн руб.

Самарский облсуд, рассмотрев апел-
ляционную жалобу защиты, оставил 
приговор в отношении господ Рогова 
и Уточкина без изменения, а их подель-
нику сократил наказание в связи с исте-
чением срока давности по ст. 327 УК.

Постановлением Новокуйбышевско-
го горсуда Самарской области в январе 
2019 года Алексей Гагулин был услов-
но-досрочно освобожден из ИК-3 УФСИН, 
не отбыв срок в 2 года 4 месяца и 19 дней.

Теперь к розыску господина Гагулина 
ГВСУ СКР попытается подключить Ин-
терпол, правда, добиться выдачи заочно 
обвиняемого из Эстонии, которая с на-
чала специальной военной операции 
на Украине практически не сотрудни-
чает с Россией, будет довольно сложно.

Николай Сергеев

Тайны бункеров  
скрылись в Эстонии
В международный розыск объявлен  
участник хищений при строительстве  
спецобъектов для Минобороны РФ

Как стало известно „Ъ“, 
экс-начальник отдела 
МВД по Кизлярскому рай-
ону Дагестана Гази Исаев, 
которого следствие обви-
няет в содействии смерт-
ницам, совершившим 
теракты в 2010 году в мо-
сковском метро, и его ад-
вокаты завершили озна-
комление с материалами 
громкого уголовного дела. 
Теперь оно будет направ-
лено на утверждение об-
винения в Генпрокуратуру. 
Фигурант расследования 
считает, что его оговорили 
осужденные боевики, с ко-
торыми он и боролся. 

Как рассказал „Ъ“ адвокат 
Эльдар Хастинов, он и его кол-
леги завершили ознакомле-
ние со всеми 150 томами уго-
ловного дела. Причем читать 
им пришлось в ускоренном 
темпе, поскольку Басманный 
суд дважды за последние меся-
цы ограничивал обвиняемого 
Гази Исаева и его представи-
телей в сроках. «В первый раз 
это произошло 15 июля, ког-
да судья Наталья Дударь вы-
несла постановление о том, 
что данную процедуру мы 
должны завершить ко 2 сентя-
бря,— пояснил господин Ха-
стинов,— но потом еще раз 
в том же суде нас ограничили 
31 октября».

При этом адвокат заметил, 
что после каждого ограниче-
ния защитники направляли 
в Мосгорсуд жалобы, но их 
рассмотрение затягивалось. 
«Жалобу на первое ограни-
чение должны были рассмо-
треть 31 октября, но, посколь-
ку чтение материалов уже 
было завершено, мы ее ото-
звали,— уточнил защит-
ник.— А вторая жалоба даже 
не была назначена к рассмо-
трению, да она уже и потеря-
ла всякий смысл».

По словам господина Ха-
стинова, 7 ноября защитники 
вызваны в ГСУ СКР, где им, ско-
рее всего, предложат подпи-
сать протокол о завершении 
ознакомления, после чего ру-
ководитель следственной 

группы должен будет напра-
вить обвинительное заключе-
ние на утверждение в Генпро-
куратуру РФ. «То, что оно будет 
подписано, сомнений не вы-
зывает»,— сказал Эльдар Ха-
стинов, отметив, что дело на-
правят на рассмотрение по 
существу во 2-й Западный 
окружной военный суд.

«Нам есть что сказать 
суду,— подчеркнул защит-
ник.— Многие сослуживцы 
и товарищи Гази Магомедо-
вича (Исаева.— „Ъ“) готовы 
в качестве свидетелей защи-
ты выступить на процессе, 
рассказав о его заслугах 
в искоренении терроризма 
и бандитизма в Кизлярском 
районе Дагестана».

Сам Гази Исаев не призна-
ет вину, тем более что обви-
нение против него строится 
на показаниях осужденных 
боевиков, с которыми он 
и боролся. «Мы считаем, эти 
показания даны из мести»,— 
заявил господин Хастинов. 

Как уже сообщал „Ъ“, Гази 
Исаев был назначен началь-
ником отдела МВД по Кизляр-

скому району в 2010 году. За 
активную борьбу с бандпод-
польем он был отмечен мно-
гочисленными наградами, 
в том числе благодарностью 
директора ФСБ Александра 
Бортникова. Однако в ноябре 
2020 года сотрудники того же 
ФСБ задержали Гази Исаева, 
доставили его в Москву, где 
фигуранту предъявили обви-
нения в том, что он состоял 
в банде, преступном сообще-
стве и участвовал в совершен-
ных их членами терактах (ст. 
209, 210 и 205 УК РФ).

В ГСУ СКР полагают, что 
еще в середине 2000-х годов, 
будучи молодым офицером, 
Исаев, разделяя экстремист-
скую идеологию боевиков, 
вступил в ОПС «Имарат Кав-
каз» (запрещен в России), по-
сле чего стал оказывать тер-
рористам разнообразную 
помощь. Следствие считает, 
что Гази Исаев информиро-
вал их о готовившихся спецо-
перациях, передавая им слу-
жебную информацию. Он же, 
по версии следствия, перево-
зил участников ОПС на своей 

машине, благодаря чему бан-
дитам удавалось уходить от 
проверок и преследования.

Самым тяжким преступле-
нием из вменяемых в вину 
офицеру стало соучастие 
в двойном теракте 2010 года 
в столичном метрополите-
не. Именно он, считают в ГСУ 
СКР, доставил на автомоби-
ле одну из смертниц с закре-
пленным на ней самодель-
ным взрывным устройством 
на автостанцию в районе 
Кизляра, откуда та выехала 
в Москву для совершения те-
ракта. В результате взрывов, 
совершенных 29 марта 2010 
года на станциях «Лубянка» 
и «Парк культуры», погиб 41 
человек и более 100 получи-
ли ранения.

Исполнительницы терак-
тов погибли, организаторов 
ОПС во главе с Магомедали 
Вагабовым в ходе спецопера-
ций уничтожил спецназ ФСБ, 
а один из пособников, Маго-
мед Нуров, по приговору того 
же военного суда получил по-
жизненный срок.

Алексей Соковнин

Боевики раскрыли  
тайны полицейского следствию
Борец с терроризмом из Дагестана  
изучил дело о собственном терроре

Как стало известно „Ъ“, Басманный райсуд 
Москвы приступил к рассмотрению уголовно-
го дела в отношении бывших зампреда прав-
ления Регионального банка развития (РБР) 
Вячеслава Потапова и совладельца этого кре-
дитного учреждения Николая Рублева. Обоим 
вменяется в вину растрата около 1,2 млрд руб. 
накануне отзыва у РБР лицензии. Деньги вы-
водились из кредитного учреждения путем по-
купки неликвидной ссудной задолженности, 
через приобретение банком земельных участ-
ков по завышенной стоимости, а также реали-
зацию недвижимого имущества на заведомо 
невыгодных для банка условиях.

Уголовное дело об особо крупной растрате (ч. 4 
ст. 160 УК РФ), фигурантами которого являются Вя-
чеслав Потапов и Николай Рублев, СКР расследо-
вал почти два года. При этом стоит отметить, что 
заявление о хищении имущества банка регулятор 
подал еще в июне 2016-го. Через два года еще одно 
аналогичное обращение поступило в правоохра-
нительные органы уже от Агентства по страхова-
нию вкладов.

Лицензии кредитное учреждение лишилось 
в ноябре 2015 года из-за предоставления недосто-
верной отчетности, неспособности удовлетворить 
требования кредиторов, а также размещения де-
нежных средств в низкокачественные активы. В об-
щей сложности долг РБР перед вкладчиками соста-
вил 5,5 млрд руб.

Первым фигурантом расследования стал по-
давшийся в бега бывший президент кредитно-
го учреждения Виктор Тарановский. Следствие 
установило, что за неделю до отзыва лицензии он 
выкупил у РБР задолженность клиентов более чем 
на 300 млн руб., расплатившись за это 44 участка-
ми сельхозназначения в Подмосковье площадью 
почти 8 га. По версии следствия, их рыночная стои-
мость была максимум 100 млн руб. Также с ведома 
Виктора Тарановского, как считают следователи, 
деньги из банка выводились через приобретение 
недвижимого имущества по завышенной стоимо-
сти, а реализовывалась недвижимость на заведомо 
невыгодных для РБР условиях. 

Господина Тарановского по ходатайству глав-
ного следственного управления СКР Басманный 
райсуд Москвы арестовал в июле прошлого года 
заочно. А вот помогавших ему в махинациях и про-
ходивших более года по делу в качестве свидетелей 
пенсионера Вячеслава Потапова и начальника от-
дела снабжения ООО «Грин Траст» Николая Рубле-
ва тогда же после очередного допроса задержали. 
Обоим предъявили обвинения по восьми эпизо-
дам растраты, совершенной в период с 16 октября 
по 4 ноября 2015 года. Обоих все тот же Басманный 
райсуд отправил в СИЗО. 

По данным „Ъ“, в окончательной редакции СКР 
инкриминировал бывшему зампреду правления 
РБР Потапову и экс-совладельцу кредитного учре-

ждения Рублеву растрату из РБР около 1,2 млрд руб. 
путем заключения ряда убыточных для банка сде-
лок. Причем последнему в виде соучастия. Своей 
вины фигуранты не признают.

Отметим, что 68-летний Вячеслав Потапов за-
ступил на должность 14 октября 2015 года, менее 
чем за месяц до отзыва у кредитного учреждения 
лицензии, и даже не успел обзавестись своим ка-
бинетом. Как рассказала „Ъ“ его адвокат Наталья 
Моросникова, господина Потапова, ранее уже ра-
ботавшего в банковской сфере, работодатель на-
шел по объявлению на одном из интернет-ресур-
сов, где он разместил свое резюме. «Зачем банку 
понадобился номинал, мой подзащитный понял 
уже после возбуждения уголовного дела. А тогда 
найти такую работу пенсионеру казалось боль-
шой удачей. В итоге все вылилось в предъявле-
ние обвинений в визировании, как оказалось, 
убыточных для РБР договоров покупки восьми зе-
мельных участков и нескольких квартир. Как го-
ворит мой подзащитный, ничего противоправно-
го в этом он не видел, поскольку все сделки уже 
были согласованы руководством банка»,— заяви-
ла адвокат Моросникова.

Защитник Николая Рублева от комментариев 
воздержался. 

Отметим также, что в январе 2020 года Арби-
тражный суд Москвы привлек к субсидиарной от-
ветственности четырех бывших членов правле-
ния РБР, обязав их вернуть банку более 4,8 млрд 
руб. В частности, с бывшего председателя правле-
ния банка Александра Буйлова и бывшего члена 
правления Вячеслава Потапова суд взыскал соли-
дарно 3,81 млрд руб. Кроме того, вместе с быв-
шим владельцем РБР Виктором Тарановским они 
должны возместить банку 324,2 млн руб. убытка. 
С господ Потапова и Тарановского суд взыскал 
62,8 млн руб. Еще 401,2 млн руб. банку обязаны вы-
платить Вячеслав Потапов и бывший член правле-
ния Татьяна Тарановская. Господин Потапов, кро-
ме прочего, в одиночку обязан вернуть банку еще 
213,9 млн руб.

До этого суд запретил бывшим топ-менеджерам 
РБР продавать движимое и недвижимое имуще-
ство, а Росреестру и ГИБДД — регистрировать эти 
сделки. В частности, у того же Вячеслава Потапова 
было найдено и арестовано несколько дорогосто-
ящих иномарок: Lexus RX200t, Lexus RX350, BMW 
X6 xDrive 35I, BMW X3, Mercedes-Benz ML 350 4MA-
TIC и Mercedes-Benz МL430. Впрочем, его защита ут-
верждает, что ни один из перечисленных в судеб-
ном решении автомобилей ему не принадлежит. 
«Скорее всего, это какая-то ошибка. В 2021 году на 
основании решения Басманного суда у Вячеслава 
Потапова были арестованы Nissan 1992 года, Chrys-
ler 1997 года и Mercedes 1995 года выпуска. Все три 
машины оценены в сумму чуть более миллиона ру-
блей»,— заявила „Ъ“ Наталья Моросникова.

Олег Рубникович

Рублева растрата
Зампред и совладелец РБР предстали перед судом 
по делу о хищениях

Защита не сомневается в том, что Гази Исаев (справа) вскоре предстанет  
перед военным судом, где в его защиту выступят боевые товарищи   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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ГИБДД и суды отныне не  могут 
наказывать водителей с рос-
сийским паспортом, управляю-
щих личным транспортом на ос-
новании водительских удосто-
верений, выданных ранее в дру-
гом государстве. Это следу-
ет из опубликованного и всту-
пившего в силу постановления 
Конституционного суда (КС). 
ГИБДД, по данным „Ъ“, плани-
рует направить в регионы соот-
ветствующее указание. Санкция 
вернется после того, как в зако-
нодательстве запишут обязан-
ность менять права на россий-
ские в течение года после полу-
чения гражданства,— соответст-
вующий законопроект уже рас-
сматривает Госдума.

„Ъ“ ранее рассказывал о жалобе 
жителя Хабаровского края Дмитрия 
Брашкина (см. номер от 19 июля). 
Летом 2019 года он был оштрафован 
на 5 тыс. руб. за управление автомо-
билем без прав. У водителя было вы-
данное в Казахстане в 2013 году во-
дительское удостоверение, но ин-
спектор потребовал именно рос-
сийские права. Дмитрий Брашкин 
обжаловал штраф в судах, но те под-
держали Госавтоинспекцию. Ин-
станции исходили из того, что води-
тель с 2017 года является граждани-
ном РФ, поэтому обязан иметь вы-
данные в РФ права. Господин Браш-
кин, в свою очередь, ссылался на 
ст. 25 закона «О безопасности до-
рожного движения», которая не со-
держит прямых запретов на исполь-
зование выданных за рубежом во-
дительских прав в России. Ограни-
чения касаются только тех, кто рабо-
тает по найму. 

Наконец, господин Брашкин 
обратился в КС. Норма закона 
в этой части содержит «неопреде-
ленность», а значит, противоречит 
Конституции, пришел к выводу 
суд. Буквальное истолкование п. 12 
и 13 ст. 25 закона «О безопасности 
дорожного движения», отмечает-
ся в постановлении, говорит о том, 
что водитель может управлять лич-
ным автомобилем в России с права-
ми, выданными в другом государ-

стве-участнике Венской конвен-
ции о дорожном движении. Однако 
на практике судьи исходят из того 
(ссылаясь на ту же конвенцию), что 
документы, выданные на террито-
рии одного государства, признают-
ся на территории другого до момен-
та, когда территория этой страны 
становится для водителя постоян-
ным местом жительства. Однако ни 
в конвенции, ни в законодательст-
ве РФ не указан срок, в течение ко-
торого водитель должен обменять 
права. «Такой срок необходим для 
беспрепятственного осуществле-
ния лицом, переезжающим на по-
стоянное место жительства в РФ, 
права участвовать в дорожном дви-
жении в качестве водителя транс-
портного средства,— отметил Кон-
ституционный суд.— Установле-
ние такого срока стимулирует к вы-

полнению соответствующей обя-
занности, когда она прямо и явно 
предусмотрена». Поскольку пря-
мой обязанности менять иностран-
ные права на российские в законо-
дательстве пока нет, наказывать за 
ее неисполнение также нельзя, ре-
зюмирует КС. 

Постановление вступило в силу 
с момента опубликования. Выне-
сенные ранее решения судов в от-
ношении Дмитрия Брашкина долж-
ны быть пересмотрены. Законода-
тель вправе обязанность и сроки 
прописать, указывает суд. Более 
того, эта норма уже заложена в пра-
вительственном законопроекте, 
который внесен в Госдуму. „Ъ“ рас-
сказывал об этих поправках, не так 
давно их одобрил думский коми-
тет по транспорту, в ноябре плани-
руется рассмотрение в первом чте-
нии. Среди прочего в них заложено 
правило обмена иностранных прав 
на российские в течение года после 
получения вида на жительство в РФ 
или российского паспорта. 

В ГИБДД, по данным „Ъ“, дав-
но ждали данного постановления 
и в ближайшее время намерены на-
править в регионы соответствую-
щие указания. Из-за неопределен-
ности в законе, по сведениям „Ъ“, 
в ряде регионов Госавтоинспекция 
сталкивалась со сложностями при 
наказании пьяных водителей с ино-
странными правами. Инспекторы 
оформляли их по ч. 1 ст. 12.8 КоАП 
(вождение в пьяном виде) и направ-
ляли материалы в суды, а суды тре-
бовали от ГИБДД переквалифициро-
вать состав на ч. 3 ст. 12.8 КоАП (во-
ждение в пьяном виде без прав). Это 
создавало для инспекторов допол-
нительные проблемы и повыша-
ло риски ухода от ответственности 
нетрезвых водителей. Теперь такая 
практика будет исключена. Напря-
мую постановление КС на ГИБДД 
повлиять не может, обращает вни-
мание юрист Сергей Радько, но суды 
при рассмотрении жалоб обязаны 
это учитывать.

Иван Буранов

Иностранные  
не значит незаконные
Суд признал неконституционными  
нормы закона о водительских правах других государств

Минприроды в интересах обо-
роны и безопасности намере-
но снять часть природоохран-
ных ограничений в заповеднике 
«Остров Врангеля» (Чукотка), на-
ходящемся под охраной ЮНЕС-
КО. Это следует из проекта по-
ложения об ООПТ, опубликован-
ного Минприроды для обсужде-
ния. В указанных целях на остро-
ве могут разрешить, в частности, 
строительство и ремонт капи-
тальных объектов, а также рабо-
ты, которые нарушают почвен-
ный покров или меняют гидро-
логический режим. В «Гринписе 
России» опасаются, что это со-
здаст прецедент, после которо-
го природоохранные ограниче-
ния для нужд обороны и безопас-
ности могут быть сняты и в дру-
гих заповедных землях. В Мин-
природы поясняют, что режим 
ООПТ «не должен создавать пре-
пятствий для защиты важней-
ших интересов государства в об-
ласти обороны и национальной 
безопасности». 

Минприроды опубликовало для 
общественного обсуждения проект 
нового положения о заповеднике 
«Остров Врангеля». Документ сни-
мает часть действующих там приро-
доохранных ограничений в интере-
сах деятельности, связанной с обес-
печением обороны и безопасности. 
Речь, в частности, идет о строитель-
стве, реконструкции, ремонте и экс-
плуатации объектов капитального 
строительства, в том числе линей-
ных объектов. Также снимаются ог-
раничения на деятельность, влеку-
щую за собой нарушение почвен-
ного покрова и изменения гидро-
логического режима земель. Кроме 
того, будет разрешен пролет само-
летов и вертолетов на высоте 2 тыс. 
метров над территорией заповедни-
ка без согласования с Минприроды 
и проход судов вне водных путей об-
щего пользования и мест, разрешен-
ных руководством ООПТ.

• Государственный природный за-
поведник «Остров Врангеля» обра-
зован в 1976 году, это самый север-
ный из охраняемых участков России. 
Флора территории по своему богат-
ству и эндемичности не имеет ана-
логов в Арктике, говорится на его 
сайте: «К настоящему  времени в за-
поведнике выявлено 417 видов и под-
видов сосудистых  растений. (…) 
На суше и в прибрежной аквато-
рии заповедника — 169 видов птиц, 
большинство из которых залетные. 
(…) На береговых клифах остро-
вов Врангеля и Геральд расположе-
ны крупнейшие в Чукотском море 
колонии морских птиц, общая чи-
сленность которых оценивается 
до 250–300 тыс. гнездящихся особей. 
(…) Постоянно обитают на остро-
ве белый медведь, песец, росома-
ха, волк, лемминг, северный олень, 
 овцебык; временами заходит крас-
ная лисица». 
В «Гринписе России» обращают 

внимание, что в документе Мин-
природы не указаны конкрет-
ные границы земельных участ-
ков, используемых для нужд обо-
роны и безопасности, а также по-
рядок их выделения. «Таким обра-
зом, такие участки могут быть вы-
делены в любом месте заповедни-
ка, в том числе на участках, вклю-
чающих особо ценные экологиче-
ские системы и объекты, ради со-
хранения которых создавался за-

поведник»,— делают вывод в орга-
низации. Зеленые, признавая «не-
обходимость обеспечения оборо-
ны и безопасности», указывают, 
что подобные неконкретные фор-
мулировки могут привести к разру-
шению «особо ценных природных 
комплексов и объектов, ради сохра-
нения которых создавался заповед-
ник». «Например, пролет без согла-
сования воздушных судов или пре-
одоление звукового барьера ниже 
2 тыс. метров над лежбищами мо-
жет привести к массовой гибели 
морских млекопитающих,— гово-
рит эксперт организации Михаил 
Крейндлин.— Строительство объ-
ектов или проведение учений в ме-
стах зимовок или охоты белых мед-
ведей, в районе массового гнездо-
вания редких птиц приведет к утра-
те ключевых мест обитания редких 
животных. Несогласованный про-
ход судов или их нахождение в клю-
чевых для китообразных участках 
акватории заповедника может при-
вести к их гибели или покиданию 
территории заповедника». По сло-
вам господина Крейндлина, подоб-
ные поправки создадут прецедент, 
после которого природоохранные 
ограничения для нужд обороны 
и безопасности могут быть сняты 
и в других ООПТ. 

Собеседник „Ъ“ в органах госв-
ласти, знакомый с ситуацией, об-
ращает внимание, что в свое вре-
мя для подразделений Миноборо-
ны и погранслужбы, которые нахо-
дятся на острове, выделили терри-
торию, уже подвергшуюся антропо-
генному воздействию: «Поэтому это 
не сильно мешало охране заповед-
ника при условии соблюдения при-
родоохранного законодательства». 
Он объясняет необходимость под-
готовки нового положения о запо-
веднике тем, что действующий до-
кумент в 2011 году не был утвер-
жден Минюстом, а также тем, что 
с тех пор произошел ряд измене-
ний в ООПТ. 

Задолго до образования заповед-
ника на землях, вошедших в его со-
став, были расположены объекты, 
предназначенные для обеспече-
ния обороны и безопасности госу-
дарства, заявили „Ъ“ в Минприро-
ды. «Островные территории, вошед-
шие в состав заповедника, нераз-
рывно связаны со славной истори-
ей российской армии и флота,— от-
метили в пресс-службе.— Правовой 
режим использования земельных 
участков, предназначенных для 
обеспечения обороны и безопасно-
сти, распространяется на участки 
территории заповедника, не вклю-
чающие особо ценные экологиче-
ские системы и объекты, ради со-
хранения которых создавался запо-
ведник». В Минприроды также ука-
зали, что значительное число ООПТ 
федерального значения расположе-
ны на приграничных территориях. 
«Режим особо охраняемых природ-
ных территорий не должен созда-
вать препятствий для защиты важ-
нейших интересов государства в об-
ласти обороны и национальной без-
опасности»,— заключили в приро-
доохранном ведомстве. 

„Ъ“ отправил запрос в Минобо-
роны, однако не получил ответ. Зам-
пред комитета Госдумы по эколо-
гии и глава Всероссийского общест-
ва охраны природы Вячеслав Фети-
сов отказался от комментариев.

Анна Васильева

Оборона  
станет ближе 
к природе
Режим заповедника «Остров Врангеля» 
меняют в интересах военных

Пациенты с гепатитом С просят 
Госдуму включить в проект фе-
дерального бюджета на 2023 год 
финансирование мероприятий 
по борьбе с этим заболеванием. 
В документе, прошедшем первое 
чтение, такого пункта нет, несмо-
тря на два поручения президен-
та России «предусмотреть необ-
ходимое финансирование». Па-
циентская ассоциация «Вместе 
против гепатита» направила де-
путатам обращение с просьбой 
выполнить указание главы госу-
дарства. В комитете по охране 
здоровья Госдумы „Ъ“ сообщи-
ли, что ко второму чтению, кото-
рое пройдет 22 ноября, надеют-
ся внести изменения. На борьбу 
с гепатитом, по словам зампреда 
комитета Сергея Леонова, депу-
таты предлагают направить до-
ход от акциза на сахаросодержа-
щие напитки.

Межрегиональная общественная 
организация «Вместе против гепати-
та» обратилась в комитет Госдумы по 
охране здоровья и комитет по бюд-
жету и налогам с просьбой внести 
изменения в законопроект о феде-
ральном бюджете на 2023 год. Доку-
мент прошел первое чтение 26 октя-
бря, второе, по информации первого 
зампреда Госдумы Александра Жуко-
ва, назначено на 22 ноября.

В своем обращении пациентская 
организация указывает, что законо-
проект не предусматривает финан-
сирования дополнительных мер по 
борьбе с хроническим вирусным 
гепатитом С, несмотря на внима-
ние к этому вопросу высшего руко-
водства страны. Пациенты отмеча-
ют, что еще в апреле 2021 года Вла-
димир Путин в послании отметил 
необходимость «дополнительных 
мер» для борьбы с гепатитом С, ко-
торый «уносит много молодых жиз-
ней». В июле 2022 года после заседа-
ния Совета при правительстве РФ 
по вопросам попечительства в соци-
альной сфере был сформирован пе-
речень поручений, направленных 
на борьбу с гепатитом С. 1 сентября 
этого года состоялось заседание Со-
вета по стратегическому развитию 

и национальным проектам. По его 
итогам президент дал ряд поруче-
ний кабмину, в частности «с учетом 
ранее данных поручений обеспе-
чить реализацию комплекса меро-
приятий, направленных на борьбу 
с гепатитом С и сахарным диабетом, 
предусмотрев необходимое финан-
сирование».

Средства на борьбу с диабетом за-
конодатели уже нашли. Госдума при-
няла в первом чтении поправки к На-
логовому кодексу, которыми вводит-
ся акциз на сахаросодержащие на-
питки. Акциз составит 7 руб. за литр 
и начнет действовать с 1 января 2023 
года. Дополнительный доход от та-
ких платежей может составить око-
ло 35 млрд руб. в год. 10 млрд, как со-
общил „Ъ“ зампред комитета Госду-
мы по охране здоровья Сергей Лео-
нов (ЛДПР), будут направлены на ре-
ализацию мероприятий по борьбе 
с сахарным диабетом.

«Удивляет такая избирательная 
слепота при выполнении поруче-
ний президента,— комментирует 
председатель „Вместе против гепа-
тита“ Никита Коваленко.— Боюсь, 
что в Минфине недооценивают вли-
яние гепатита С на смертность и эко-
номику вообще».

По словам господина Ковален-
ко, «большое количество» зарубеж-
ных и отечественных исследований 
показывают, что с хроническим ви-
русным гепатитом связаны «огром-
ные расходы бюджета». Так, среди 
больных гепатитом С в возрасте от 
16 до 55 лет количество пациентов 
более чем с одним хроническим за-
болеванием в два—пять раз превы-
шает соответствующий показатель 
среди неинфицированных вируса-
ми гепатитов. Этим пациентам на-
значается кратно больше лекарст-
венных препаратов, они чаще бе-
рут больничные. Хронический ви-
русный гепатит в два—четыре раза 
увеличивает частоту развития раз-
личных злокачественных образова-
ний, даже не включая рак печени, 
является одной из причин разви-
тия сахарного диабета II типа и в два 
раза увеличивает частоту сердеч-
но-сосудистых событий. У онколо-

гических пациентов, инфициро-
ванных вирусами хронических ге-
патитов, в два—три раза чаще про-
исходят рецидивы злокачествен-
ных образований.

Отметим, в России нет точных 
данных о количестве пациентов 
с гепатитом. На учете стоит около 
700 тыс. человек. По информации 
референс-центра по мониторингу за 
вирусными гепатитами Центрально-
го НИИ эпидемиологии Роспотреб-
надзора, в России живут с гепати-
том С от 3,5 млн до 4,7 млн человек. 
А главный внештатный специалист 
по инфекционным болезням Мин-
здрава Владимир Чуланов в июле 
2021 года сообщил журналистам, 
что «по расчетам многих исследова-
телей, популяция людей, которые 
могли быть инфицированы, оцени-
вается где-то в 5,7 млн человек». Он 
отметил, что около 20% из этого чи-
сла заболевших выздоравливают са-
мостоятельно, без лечения. Однако 
у большинства гепатит С переходит 
в хроническую форму.

Кроме того, по официальным 
данным, ежегодно этим вирусом 
заражаются 45 тыс. россиян. При 
этом, как выяснили эксперты про-
екта «Коалиция по готовности к ле-
чению» (занимается мониторингом 
госзакупок и доступности лекарств), 
в 2020 году Минздрав закупил толь-
ко 20 тыс. курсов препаратов от ге-
патита С. «Нынешний охват лечени-
ем не позволяет даже снижать забо-
леваемость гепатитом С, а на лече-
ние хотя бы уже выявленных боль-
ных потребуется более 35 лет. Имен-
но поэтому борьба с гепатитом тре-
бует дополнительных мер»,— гово-
рится в обращении пациентской ор-
ганизации. Никита Коваленко уточ-
няет, что, согласно планам Мин-
здрава, потребуется 9,6 млрд руб. на 
2023 год и по 11 млрд руб. на 2024 
и 2025 годы.

«Действительно есть уже два по-
ручения президента, и по большому 
счету чиновники должны их выпол-
нить,— комментирует обращение 
„Ъ“ зампред комитета по охране здо-
ровья Госдумы Алексей Куринный 
(КПРФ).— В настоящее время выде-

ление такой суммы вполне реально, 
и я надеюсь, что ко второму чтению 
этот вопрос будет решен». Сергей Ле-
онов уточняет, что источником фи-
нансирования могут стать те же ак-
цизные платежи: «На встрече с ми-
нистром финансов Антоном Силуа-
новым я от фракции этот вопрос под-
нимал и просил, чтобы все деньги от 
введения акциза пошли на здраво-
охранение, и в том числе на допол-
нительное лечение пациентов с ви-
русными гепатитами. Министр фи-
нансов прокомментировал, что они 
готовы увеличить финансирование 
за счет акциза, это будет решаться ко 
второму чтению».

„Ъ“ направил запрос в Минздрав, 
однако на момент публикации ответ 
не получил.

Наталья Костарнова

Пациенты с гепатитом  
ищут средства к существованию
В проекте федерального бюджета на следующий год  
не заложено финансирование борьбы с этим заболеванием

Конституционный суд 
 поддержал обладателей 
иностранных  водительских 
удостоверений в споре 
с ГИБДД  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Пять решат за пятьдесят
Исход борьбы за места в Сенате США определит 
будущее Конгресса и, возможно, Джо Байдена

За неделю до промежуточных 
выборов в  Конгресс США Респу-
бликанская партия удерживает 
преимущество над демократа-
ми в общенациональных опро-
сах. Тем не менее если в случае 
с Палатой представителей мало 
кто сомневается в победе респу-
бликанцев, то будущее Сената 
остается главной интригой голо-
сования 8 ноября. Все внима-
ние в сенаторской гонке сосре-
доточено на пяти колеблющихся 
штатах. На перспективы Демо-
кратической партии в этих кам-
паниях негативно влияют рейтин-
ги президента Джо Байдена, а от 
республиканцев избирателей 
отталкивает одиозность вышед-
ших в финальный раунд кандида-
тов. От результатов голосования 
во многом зависит и дальней-
шая судьба главы Белого дома — 
среди демократов зреет уверен-
ность, что партии нужен новый 
лидер, который поведет ее на 
президентские выборы-2024.

Республиканцы продолжают ли-
дировать в общенациональных 
опросах за неделю до промежуточ-
ных выборов в Конгресс США. По 
данным CBS News, их преимуще-
ство над демократами составляет 
2% (47% против 45%). Опросы ком-
пании Rasmussen показывают, что 
Республиканская партия опережа-
ет соперников в предпочтениях из-
бирателей и вовсе на 7% (49% про-
тив 42%). Так или иначе, сейчас все 
прогнозы говорят о том, что демо-
кратам не удалось сотворить чудо 
и переломить ход кампании по вы-
борам в Палату представителей. 
А значит, почти не остается сомне-
ний, что эта часть Конгресса, где 
борьба идет за все 435 кресел, после 
8 ноября перейдет под контроль ре-
спубликанцев.

Зато с Сенатом, который каждые 
два года обновляется на треть (все-
го 100 мандатов), никакой ясности 
нет. Как отмечают американские 
СМИ, в большинстве гонок все в це-
лом понятно, однако судьба Сената 
должна решиться на выборах в пяти 
штатах — Неваде, Джорджии, Пен-
сильвании, Аризоне и Висконси-
не. Некоторые, как CNN, сокращают 
список до четырех, убирая из этого 
перечня Висконсин, где кандида-
ту от демократов, вице-губернато-
ру Манделе Барнсу, несмотря на все 
усилия партии, бросившей на под-
могу его кампании даже экс-пре-
зидента Барака Обаму, похоже, не 
удастся выдавить из сенаторского 
кресла его нынешнего обладателя, 
республиканца Рона Джонсона.

В оставшихся четырех гонках 
сложилась парадоксальная ситуа-
ция. С одной стороны, на перспек-
тивы кандидатов-демократов нега-
тивно влияет рейтинг президента 
Джо Байдена — в этих штатах его де-
ятельность не одобряет большинство 
избирателей. С другой — примерно 
столько же избирателей не приходят 
в восторг от кандидатов от Республи-
канской партии: слишком уж неод-
нозначные фигуры, некоторые с весь-
ма радикальными взглядами, были 
отобраны в этом году на выборы.

Опросы общественного мнения 
показывают, что рейтинг одобре-
ния господина Байдена в Неваде, 
Джорджии, Пенсильвании и Аризо-
не зачастую даже ниже, чем в обще-
национальном масштабе, а в них он 
давно закрепился ниже 50%. По по-
следним данным, деятельность пре-
зидента США поддерживают от 39% 
(Reuters) до 45% (Rasmussen) амери-
канцев. И, как отмечает CNN, за по-
следние три десятилетия кандида-
там на выборах в Сенат независимо 
от их партийной принадлежности 

реже удавалось победить в тех шта-
тах, где избиратели столь негативно 
оценивают действующего хозяина 
Овального кабинета.

Единственная надежда демокра-
тов сейчас заключается в том, что 
значительное число жителей в этих 
четырех штатах считают кандида-
тов-республиканцев некомпетент-
ными и слишком радикальными. 
Для неопределившихся избирате-
лей, которые, как правило, и опре-
деляют исход гонки в колеблющих-
ся штатах, это вполне может стать 
причиной поддержать умеренного 
кандидата от Демократической пар-
тии, закрыв глаза на деятельность 
«демократа номер один» Джо Байде-
на. Впрочем, республиканцы учи-
тывают этот момент и на финаль-
ных метрах дистанции все активнее 
разворачивают свои кампании во-
круг негативного образа главы Бе-
лого дома. Определенный успех, вы-
ражающийся в снижении доверия 
к конкурентам-демократам, это име-
ет, признает CNN. Большинство аме-
риканцев раздосадованы тем, как 
господин Байден справляется с вы-
зовами — преступностью, кризисом 
на южной границе США, а также эко-
номикой и инфляцией. Поэтому за-
дача убедить их в том, что сенатор-де-
мократ будет решать эти вопросы 
лучше президента-демократа, конеч-
но, не из легких.

«Главным вопросом остается ре-
шение группы независимых избира-
телей, чьи взгляды находятся посере-
дине. Они голосуют под конец. Люди 
говорят: „Я ненавижу инфляцию, 
преступность разрушает этот боль-
шой город, в котором я живу“. Или 
люди говорят: „Извините, но Гер-
шель Уокер — клоун, Мехмет Оз — 
клоун, Блейк Мастерс — это вообще 
комедия (речь о кандидатах-респу-
бликанцах.— „Ъ“)“. Проголосуют ли 

они за демократов? Я не знаю. Чест-
но, не знаю»,— обрисовал в коммен-
тарии CNN непредсказуемость ситу-
ации известный социолог-демократ 
Пол Маслин.

В любом случае, если не будет 
сюрпризов в других гонках, респу-
бликанцам будет достаточно выиг-
рать один из четырех колеблющихся 
штатов, чтобы взять под контроль Се-
нат, или два из пяти, если не списы-
вать со счетов интригу в Висконсине.

Не в пользу демократов играют 
и разговоры о том, что Джо Байдену 
надо как можно скорее определить-
ся с планами на выборы-2024, кото-
рые уже давно вышли за пределы 
внутрипартийных дискуссий. Часть 

демократов вполне открыто сомне-
вается в целесообразности участия 
действующего главы Белого дома 
в следующей президентской кампа-
нии из-за его возраста (20 ноября го-
сподину Байдену исполнится 80 лет) 
и низких рейтингов, вызванных 
в том числе отсутствием образа силь-
ного и решительного лидера, а также 
нелепыми ситуациями, в которые 
он то и дело попадает. Как пишет из-
дание The Hill, после 8 ноября Джо 
Байден столкнется с еще большим 
давлением по поводу своих электо-
ральных намерений. А если демо-
краты все-таки потеряют обе палаты 
Конгресса, то запрос на нового лиде-
ра партии, который поведет ее через 
два года на битву за Белый дом, лишь 
усилится.

По информации The Hill, глав-
ная претензия демократов к Джо 
Байдену, которую они выражают 
в частном порядке, состоит в том, 
что он не смог правильно уловить 

волнующую избирателей повестку 
и убедить американцев, что он и его 
партия способны справиться с клю-
чевой для США напастью нынеш-
него времени — инфляцией. Поэто-
му от результатов выборов 8 ноября, 
а именно от того, удастся ли Демо-
кратической партии выйти из ситу-
ации с минимальными потерями, 
будут зависеть и перспективы госпо-
дина Байдена. Полный переход Кон-
гресса под контроль республикан-
цев неизбежно поставят в вину Джо 
Байдену. Впрочем, если даже в слу-
чае провала в ноябре 2022 года дей-
ствующий президент решит все рав-
но баллотироваться на второй срок, 
среди его однопартийцев вряд ли 
найдутся смельчаки, готовые бро-
сить ему вызов. Объединяться во-
круг теряющего хватку лидера — не 
самая удачная стратегия, но раска-
лывать партию и выносить сор из 
избы — еще хуже.

Алексей Забродин

На электоральные перс-
пективы кандидатов  
от Демократической  
партии негативно влияет 
рейтинг президента США 
Джо Байдена  
ФОТО TASOS KATOPODIS / REUTERS

Не видит Дели толку в потолке
Индия уходит от нефтяного эмбарго и бьет рекорды в торговле с Россией

Возглавляемая Западом коалиция стран, 
готовых ввести ценовой потолок на рос-
сийскую нефть, остается без Индии. В ин-
тервью Bloomberg TV индийский министр 
нефти и природного газа Хардип Сингх 
Пури вновь ушел от ответа на вопрос, под-
держит ли Дели ограничение цен на рос-
сийскую нефть, одобренное на июньском 
саммите G7. Попытки США перетянуть на 
свою сторону третью крупнейшую в мире 
страну—импортера нефти не дают ре-
зультатов. После начала войны санкций 
РФ стала вторым крупнейшим поставщи-
ком нефти в Индию. На этом фоне в вы-
ступлении на Валдайском форуме Вла-
димир Путин назвал премьер-министра 
Индии Нарендру Моди «ледоколом, кото-
рый движется в нужном направлении».

Новый пример фирменного стиля ин-
дийской дипломатии, в условиях войны 
санкций научившейся ловко балансировать 
между Россией и Западом, сохраняя опреде-
ленную недосказанность и при этом жест-
ко отстаивая свои национальные интересы, 
продемонстрировал министр нефти и при-
родного газа Хардип Сингх Пури в интервью 
американскому телеканалу Bloomberg TV.

Отвечая на вопрос, будет ли готова Ин-
дия, занимающая третью строчку в спи-
ске стран—импортеров нефти, поддержать 
введение ценового потолка на российское 
сырье (см. материал на стр. 1), индийский 

министр предпочел сохранить интригу. «Ди-
пломатически правильно было бы сказать: 
„Мы это рассмотрим“»,— заметил Хардип 
Сингх Пури. Впрочем, его развернутое объ-
яснение не оставило сомнений, что Дели 
этот сценарий пока даже не рассматривает.

«Скажу вам две вещи: те, кто получает 
энергию по трубопроводам, например Венг-
рия, исключены из инициативы нефтяного 
эмбарго. Китай — исключен. Япония имеет 
исключения. Так против кого же направлен 
ценовой потолок?» — недоумевал индий-
ский министр. «Я не подписываю контракты 
с Россией. Это делают нефтяные компании. 
И наши нефтяные компании не будят меня 
по утрам, чтобы спросить: „Что вы хотите на 
завтрак — на 2 млн больше баррелей из Рос-
сии, на 3 млн баррелей меньше откуда-ни-
будь? Мы так не работаем“»,— добавил он.

В последние месяцы Хардипу Сингху Пури 
не раз приходилось объясняться по чувстви-
тельным вопросам энергобезопасности, сое-
динившим в себе экономику и геополитику. 
Он всячески давал понять, что присоедине-
ние к коалиции государств, готовых ввести 
ценовой потолок на российскую нефть, не 
входит в планы Дели. Выступая в середине ок-
тября на конференции в Джайпуре, он сооб-
щил: «Правительство сделает все необходи-
мое для энергетической безопасности. Мы 
диверсифицировали источники получения 
энергии и без колебаний будем продолжать 

делать это и дальше и самостоятельно выби-
рать поставщиков нефти». До этого министр 
сделал резонансное заявление о том, что 
у него «нет морального дискомфорта в свя-
зи с покупкой российской нефти, но есть мо-
ральный долг перед потребителями в Индии».

Напомним, что на встрече 2 сентября ми-
нистры финансов стран G7 подтвердили ре-
шимость реализовать оглашенную на июнь-
ском саммите «семерки» инициативу ввести 
ценовые ограничения на российскую нефть. 
Как ожидается, лимит цен будет введен 5 де-
кабря для нефти и 5 февраля 2023 года — для 
нефтепродуктов. В связи с этим российская 
сторона уже предупредила, что не собирает-
ся продавать нефть себе в убыток.

Комментируя грядущие ограничения, пер-
вый замминистра иностранных дел Индии 
Винай Кватра напомнил, что Индия не входит 
в G7 и планы создания коалиции по ограни-
чению цен на нефть его страны не касаются. 
В свою очередь, министр финансов Нирмала 
Ситхараман указала на то, что импорт россий-
ской нефти остается для Индии частью страте-
гии управления инфляцией.

На этом фоне, как отмечает индийская 
газета Economic Times, импорт российской 
нефти в страну вырос в сентябре на 18,5%. 
Это позволило России стать вторым круп-
нейшим поставщиком энергоносителей 
в страну, оттеснив на третье место Саудов-
скую Аравию (первое место занимает Ирак). 

По оценкам экспертов Economic Times, в те-
кущем квартале доля России на индийском 
рынке сырой нефти продолжит расти, если 
Евросоюз сдержит свое обещание запретить 
импорт российской нефти с декабря.

Однако, несмотря на прозвучавшие в по-
следние месяцы многочисленные разъясне-
ния индийских официальных лиц, дающих 
понять, что страна не намерена ставить под 
удар энергетическое сотрудничество с Мо-
сквой, администрация США не оставляет по-
пыток перетянуть Индию на свою сторону. 
Как заявил еще в сентябре замминистра фи-
нансов США Уолли Адейемо, Вашингтон ви-
дит некие «обнадеживающие сигналы» в по-
зиции Индии, якобы проявляющей интерес 
к американскому предложению о ценовом 
потолке на нефть. После этого телекомпания 
CNN со ссылкой на источник в Госдепартамен-
те сообщила, что США продолжают серьезные 
переговоры с Индией и пытаются убедить ее 
начать постепенно отказываться от россий-
ских энергоресурсов и оружия. По словам со-
беседника CNN, «Индия очень сильно зависит 
от России, это они сделали за 40 лет: сначала 
была военная, а затем энергетическая зависи-
мость, и поэтому США хотят помочь провести 
в этих вопросах диверсификацию».

Как бы то ни было, но война санкций рез-
ко подхлестнула российско-индийское торго-
во-экономическое сотрудничество, неожидан-
но став катализатором его бурного роста. Как 

сообщила в минувшее воскресенье газета The 
New York Times, ссылаясь на платформу все-
мирной торговой статистики Observatory of 
Economic Complexity, в этом году Индия уве-
личила месячные показатели импорта из Рос-
сии на 430% по сравнению со средними дан-
ными за пять лет. Турция нарастила импорт 
на 213%, Бразилия — на 166%, Китай — на 98%.

Отвечая на вопрос об отношениях с Ин-
дией в ходе состоявшейся в конце прошлой 
недели пленарной сессии международно-
го дискуссионного клуба «Валдай», россий-
ский президент Владимир Путин заявил: 
«У нас с Индией особые отношения, вызван-
ные или строящиеся на фундаменте очень 
близких, союзнических отношений на про-
тяжении многих-многих десятилетий. У нас 
с Индией никогда не было и никаких слож-
ных вопросов, мы всегда только поддержи-
вали друг друга. Так происходит сейчас, уве-
рен, так будет происходить и в будущем». По 
его словам, особая заслуга в достижениях Ин-
дии принадлежит ее лидеру Нарендре Моди. 
«Премьер-министр Моди — один из тех лю-
дей в мире, которые в состоянии проводить 
независимую внешнюю политику в интере-
сах своего народа, несмотря ни на какие по-
пытки что-то сдержать, что-то ограничить. 
Он, знаете, как ледокол, движется спокой-
но в нужном для индийского государства на-
правлении»,— отметил Владимир Путин.

Сергей Строкань

Тегеран выслушал Ереван
Премьер Армении обсудил региональные проблемы с иранским руководством

Премьер-министр Армении Никол Паши-
нян во вторник прибыл в Тегеран, куда он 
отправился сразу после трехстороннего 
саммита лидеров РФ, Армении и Азер-
байджана в Сочи. Визит армянского ли-
дера показал: несмотря на явное сбли-
жение Армении и Ирана, в их подходах 
имеются различия. Так, иранский пре-
зидент Эбрахим Раиси уверен: пробле-
мы Южного Кавказа должны решать ре-
гиональные игроки — тому же Евросоюзу 
в эти процессы лучше не лезть. Ереван 
придерживается другого мнения.

В центре внимания на переговорах Нико-
ла Пашиняна и Эбрахима Раиси была стре-
мительно меняющаяся ситуация в регионе, 
а также переговорный процесс между Ар-
менией и Азербайджаном. В Тегеран Никол 
Пашинян прилетел прямо из Сочи, где на-
кануне участвовал в саммите с лидерами Рос-
сии и Азербайджана Владимиром Путиным 
и Ильхамом Алиевым (см. „Ъ“ от 1 ноября). Со-
чинская встреча завершилась без прорывов, 
что признал в том числе и российский прези-
дент. «Сегодня мы согласовали совместное за-
явление. Должен сказать откровенно: не все 
удалось согласовать, некоторые вещи при-
шлось изъять из предварительно проработан-
ного на уровне специалистов текста»,— зая-
вил Владимир Путин по окончании саммита.

В Армении же сочинскую встречу многие 
сочли дипломатическим поражением Ере-
вана, потому что в тексте итогового заявле-
ния вообще не упоминается Карабах, а пред-

ложение Никола Пашиняна закрепить в нем 
«российский проект базовых принципов 
и параметров установления межгосударст-
венных отношений» между Баку и Ереваном 
было проигнорировано.

«Я рассказал господину Раиси об итогах 
трехсторонней встречи и поделился свои-
ми впечатлениями о повестке дня и теку-
щих процессах по установлению стабильно-
сти и мира в регионе»,— заявил в Тегеране 
армянский премьер. «Мы небезразличны 
к обстановке в Кавказском регионе. Безопас-
ность и мир в этом регионе очень важны для 
Ирана»,— сказал, в свою очередь, господин 
Раиси. И добавил фразу, с которой в Ерева-
не вряд ли согласны: «На переговорах с го-
сподином Пашиняном мы пришли к тому, 
что решение региональных вопросов долж-
но быть в руках только стран региона. Ино-
странное вмешательство только усугубит 
проблемы Южного Кавказа».

Напомним, что сейчас на армянской сто-
роне границы работает миссия наблюдате-
лей из стран ЕС, а глава Евросовета Шарль 
Мишель стал чуть ли не основным модерато-
ром переговоров: в ноябре Никол Пашинян 
и Ильхам Алиев должны встретиться с ним 
уже в четвертый раз за год. Впрочем, в Баку 
не особенно приветствуют участие в урегу-
лировании европейцев, считая, что те по-
дыгрывают Армении.

Именно поэтому мысль о нежелательно-
сти допуска в регион нерегиональных игро-
ков, высказанная иранскими властями в кон-

тактах с Азербайджаном, нашла там большее 
понимание. 30 октября глава МИД Ирана Хо-
сейн Амир-Абдоллахиан созванивался со сво-
им азербайджанским коллегой Джейхуном 
Байрамовым. «Мы заявляли, что выступаем 
против любого размещения иностранных 
сил, поскольку это противоречит миру, ста-
бильности и сотрудничеству в регионе»,— 
рассказал тогда иранский министр. В каче-
стве приемлемой площадки он предложил 
формат «3+3» (Азербайджан, Турция и Грузия 
плюс Россия, Армения и Иран). Однако пока 
такой формат нельзя назвать успешным: 
встречу удалось провести лишь однажды — 
еще в декабре 2021 года, но даже тогда ее про-
игнорировала Грузия, которая уже давно из-
бегает любых контактов с Москвой.

«Тезис, что все проблемы в регионе долж-
ны решаться силами региональных игро-
ков, власти Ирана высказывают постоян-
но,— сказал „Ъ“ российский иранист Никита 
Смагин.— Разумеется, в случае с Арменией 
и Азербайджаном это не вполне реалистич-
но, но это не мешает озвучивать подобное 
на декларативном уровне. Впрочем, Иран 
волнует не столько дипломатическая актив-
ность Запада, сколько то, что вслед за этим 
в регионе могут появиться западные силы, 
например, под видом миротворцев. Это 
в Иране точно воспримут крайне негативно».

Отметим, что еще пару недель назад 
Иран фактически выступил на стороне Ере-
вана в крайне чувствительном вопросе воз-
можного запуска так называемого Зангезур-

ского коридора — дороги, которая должна 
через юг Армении связать Баку с Нахичеван-
ской автономной республикой. Так, Корпус 
стражей исламской революции (КСИР) про-
вел на границе с Азербайджаном масштаб-
ные учения «Могучий Иран», в ходе которых 
отрабатывалось даже форсирование при-
граничной реки Аракс. А Хосейн Амир-Аб-
доллахиан в это же самое время открыл 
консульство Исламской Республики в Капа-
не — столице Сюникской области Армении.

Но теперь, судя по всему, эмоции уле-
глись и Тегеран пытается вернуться к отра-
ботанной годами тактике равноудаленности 
от Баку и Еревана. Уже во время телефонно-
го разговора с азербайджанским коллегой 
господин Амир-Абдоллахиан рассказал ему 
о своем визите в Армению, а господин Байра-
мов ответил, что «ценит и уважает» отноше-
ния с Ираном. «В нынешней ситуации у Те-
герана множество планов насчет развития 
торгово-экономических отношений с Росси-
ей. Но практически все российские товары 
идут в Иран через Азербайджан, то есть ссо-
риться с ним всерьез в Тегеране не станут»,— 
отметил в беседе с „Ъ“ Никита Смагин.

В свою очередь, армянский политтехно-
лог Виген Акопян не исключает, что ситуа-
тивный союз между Тегераном и Ереваном 
возможен. «Думаю, неслучайно сразу по-
сле переговоров в Сочи премьер Армении 
в срочном порядке направился в Иран. О его 
визите стало известно всего за несколько ча-
сов до этого, причем из иранских СМИ»,— 

сказал „Ъ“ господин Акопян. Он отметил, что 
Тегеран очень волнует, какой вариант мир-
ного договора между Арменией и Азербайд-
жаном в итоге получит развитие — москов-
ский или «брюссельско-вашингтонский». 
«Разумеется, Иран будет против брюссель-
ского проекта, ведь это приведет к усилению 
Запада в регионе»,— отметил эксперт.

Так или иначе, после завершения сам-
мита в Сочи самым ожидаемым событием, 
связанным с армяно-азербайджанским уре-
гулированием, становится уже упоминав-
шаяся встреча Никола Пашиняна и Ильхама 
Алиева в Брюсселе. Но, как уверены собесед-
ники „Ъ“, совершенно не факт, что она завер-
шится успехом. Так, армянский политолог 
Александр Искандарян дал понять: Евросо-
юз пытается продвигать идею подписания 
мирного договора между Арменией и Азер-
байджаном до конца этого года, но де-фак-
то это вряд ли произойдет. Одна из при-
чин, по мнению эксперта, состоит в том, что 
«процесс урегулирования идет также и на 
российской площадке». «Я вообще скепти-
чески отношусь к перспективе очень быст-
рого подписания договора. Это не кастинг 
или блюдо в меню, чтобы выбрать какой-то 
вариант, подписать и закончить с этим. Од-
ной подписи мало, должны быть гарантии 
безопасности, гарантии исполнения данно-
го документа сторонами конфликта и так да-
лее»,— добавил собеседник „Ъ“.

Кирилл Кривошеев;  
Аршалуйс Мгдесян, Ереван



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 27678,92 (+91,46)
РТС 1118,19 (+6,51)
FTSE 100 7182,52 (+87,99)

DAX 30 13331,22 (+77,48)
DJIA* 32617,37 (–115,58)
NASDAQ Composite* 10887,76 (–100,39)

*На 19:27. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.11.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.11.22
Австралийский доллар 39,4549
Английский фунт 70,7276
Белорусский рубль 24,8242
Датская крона 81,8052

Доллар США 61,4275
Евро 60,9668
Индийская рупия** 74,2213
Казахский тенге** 13,1157

Канадский доллар 45,0051
Китайский юань* 84,0548
Норвежская крона* 59,9778
СДР 78,8293

Сингапурский доллар 43,4516
Новая турецкая лира* 33,0108
Украинская гривна* 16,6325
Шведская крона* 56,2214

Швейцарский франк 61,8543
Японская иена** 41,3014
*За 10. **За 100. 

Модернизация мощно задерживается
Запуску обновленных энергоблоков не хватает деталей

Генерирующие компании 
с  весны начали заметно задер
живать запуск энергоблоков 
по программе модернизации. 
Как выяснил „Ъ“, от графи
ка отстают уже шесть проек
тов на 575 МВт стоимостью 
11 млрд руб. По словам энерге
тиков, причины задержек — 
срывы поставок российского 
оборудования и комплектую
щих. Проблемы будут только 
нарастать: компании уже сдви
нули вправо запуск 11 энерго
блоков на 3 ГВт и стоимостью 
в 46 млрд руб.

„Ъ“ ознакомился с графиком фак-
тического запуска проектов модер-
низации ТЭС, запланированных 
к вводу в текущем году. К ноябрю 
2022 года генкомпании в общей 
сложности должны были запустить 
14 обновленных энергоблоков сум-
марной мощностью 2,74 ГВт. Восемь 
объектов на 2,2 ГВт уже введены, но 
шесть из них запустились в начале 
года, когда проблем с поставками 
оборудования еще не было.

• По программе модернизации 
старых ТЭС отобраны инвести
ционные проекты на 25,2 ГВт 
с  запуском в 2022–2027 годах. 
 Проекты окупаются за счет по
вышенных платежей потребите
лей за мощность в течение 15 лет 
после  запуска.
Заметные задержки ввода проек-

тов начались весной. В общей слож-
ности от графика отстают шесть про-
ектов на 575 МВт. Так, уже на восемь 
месяцев задерживается запуск энер-
гоблока на Ново-Салаватской ТЭЦ 

на 105 МВт (основной источник 
энергии для «Газпром нефтехим Са-
лават») стоимостью около 0,96 млрд 
руб. и девятый блок Пермской ТЭЦ-
9 на 65 МВт компании «Т Плюс» сто-
имостью 1,6 млрд руб.

«Т Плюс» также на месяц задержи-
вает ввод десятого блока Пермской 

ТЭЦ-9 с CAPEX 2,85 млрд руб. ЛУ-
КОЙЛ должен был запустить 1 ноя-
бря энергоблок на Краснодарской 
ТЭЦ за 3,73 млрд руб., но, по инфор-
мации «Системного оператора» (ди-
спетчер энергосистемы), там еще 
ведутся мероприятия по модерни-
зации. В «Т Плюс» сказали „Ъ“, что до 

конца года запустят энергоблок на 
Пермской ТЭЦ-9, а переносы сро-
ков связаны с задержкой поставки 
 комплектующих.

Две генкомпании решили сдви-
нуть дату запуска проектов на ян-
варь 2023 года. Речь о блоке Кириш-
ской ГРЭС на 65 МВт стоимостью 
434,7 млн руб. компании ОГК-2 (вхо-
дит в «Газпром энергохолдинг», ГЭХ) 
и энергоблока Иркутской ТЭЦ-6 на 
65 МВт стоимостью 1,3 млрд руб. «Ир-
кутскэнерго» (подконтрольна En+).

В последующие годы проблемы 
с модернизацией, очевидно, будут 
нарастать. Генкомпании сдвину-
ли вправо запуск еще 11 проектов 
с вводом в 2023–2027 годах. Их об-
щая мощность — 3,1 ГВт, CAPEX — 
46,7 млрд руб. Например, ГЭХ отло-
жил еще пять проектов — два блока 
Киришской ГРЭС до января 2025 
года и до июля 2026 года, два блока 
Сургутской ГРЭС-1 до января 2028 
года, а также один блок Северной 
ТЭЦ до 2026 года.

Правительство разрешило ком-
паниям задерживать запуск бло-
ков без уплаты штрафов, но инве-
стор теряет платеж за мощность за 
каждый месяц просрочки, а также 
сокращается срок поставки мощ-
ности. В первый год работы объек-
та инвестору возмещаются только 
затраты на эксплуатацию нового 
оборудования. По оценкам Макси-
ма Дякина из «Выгон Консалтинг», 
суммарный месячный платеж за 
мощность для шести «отстающих» 
объектов в первый год поставки 
составляет 80 млн руб. Восемь объ-
ектов, которые уже вышли на ры-

нок, получают совокупно пример-
но по 400 млн руб. в месяц.

В «Совете производителей энер-
гии» (СПЭ, объединяет генкомпании 
РФ) сообщили „Ъ“, что в 2022 году воз-
никла проблема срыва и переноса 
поставок основного, вспомогатель-
ного оборудования и комплектую-
щих отечественными производите-
лями. Там отмечают, что в 2021–2022 
годах наблюдался существенный 
рост затрат на оборудование, металл, 
строительные материалы, аренду 
техники, услуги подрядных органи-
заций, что также окажет влияние на 
реализацию проектов. В СПЭ напом-
нили, что одноставочная цена опто-
вого энергорынка растет менее чем 
на 5% при инфляции порядка 15%.

В «Совете рынка» (регулятор 
энергорынков) заявили „Ъ“, что 
в 2022 году программа модерниза-
ции выполняется преимуществен-
но без корректировки первоначаль-
ных планов и сроков. «По итогам 
сентября совокупный платеж за мо-
дернизированную мощность соста-
вил порядка 350 млн руб. Компенса-
ция понесенных на модернизацию 
капитальных затрат предусмотрена 
только со второго года поставки»,— 
сказали там.

«Сомневаемся, что потребители 
электроэнергии испытывают иные 
чувства в отношении программы 
модернизации старых ТЭС, кроме 
сожаления о средствах, которые 
можно было потратить с пользой 
для российской экономики»,— зая-
вили „Ъ“ в «Сообществе потребите-
лей энергии».

Полина Смертина
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Фразе «реклама — двигатель торгов-
ли» актуальность добавляет кризис, 
когда продавцам приходится при-
думывать дополнительные инстру-
менты для продвижения товаров. Та-
кую картину сейчас можно увидеть 
на рынке недвижимости Москвы, 
где в объявлениях о продаже квар-
тир начали появляться сведения о на-
личии в домах самого обсуждаемого 
в соцсетях в последние несколько не-
дель помещения — бомбоубежища. 
В базе ЦИАН сейчас четыре таких лота 
в Московской агломерации и три — 
в Санкт-Петербурге. Подобные вари-
анты легко найти и в базе «Авито». 

«Имеется двухуровневый охраняе-
мый подземный паркинг, он же бом-
боубежище»,— описывает продавец 
«однушку» в Москве. Наличие в доме 
бомбоубежища позиционируется как 
явный плюс в объявлении о продаже 
двух квартир в разных районах сто-
лицы. Риэлтор, продающий кварти-
ру в Хамовниках, отдельно описыва-
ет удобства местного бомбоубежища, 
откуда выход ведет на станцию метро.

Тема укрытий в городах в послед-
нее время пользуется повышенным 
спросом. По данным Wordstat, в сен-
тябре количество поисковых запро-
сов в «Яндексе» по слову «бомбоубе-
жище» выросло в 17 раз год к году, 
интерес к бомбоубежищам в Москве 
вырос с нуля до 48,4 тыс. запросов. 

Желание продавцов привлечь вни-
мание к своим объектам вполне по-
нятно. По данным Росреестра, в сентя-
бре в Москве было зарегистрировано 
10,3 тыс. договоров купли-продажи 
жилья, что на 29% ниже год к году. 

Другой вопрос — станет ли нали-
чие в доме бомбоубежища реальным 
фактором, стимулирующим купить 
квартиру. Согласно данным опроса 
в Telegram-канале ЦИАН, учесть его 
не против 13% респондентов, в то вре-
мя как 51% рассуждает философски: 
«Какие времена, такие и объявления». 

Тезис о том, что интерес россиян 
и, соответственно, потенциальных 
покупателей жилья скорее празд-
ный, чем реальный, хорошо иллю-
стрирует опыт прошлых лет. К массо-
вому переезду населения в бункеры 
пока не привело ни зародившееся 
еще в годы холодной войны и раз-
вившееся на фоне нефтяного кризи-
са 1973 года движение выживальщи-
ков, ни пандемия COVID-19. «Люди 
могут начать войну из-за еды и туа-
летной бумаги. Я не думаю, что мир 
уничтожит вирус. Я думаю, что мир 
разрушит то, что будет после виру-
са»,— делился своими опасениями 
в марте 2020 года с изданием Forbes 
владелец бункера по имени Терри.

Но в условиях падающего рынка, 
как известно, все средства хороши. 
И поначалу «клюнувший» на захва-
тывающее описание домового бом-
боубежища потенциальный покупа-
тель в итоге может заключить сделку, 
оценив более традиционные плю-
сы жилья. Например, хорошую пла-
нировку, тихий двор, транспортную 
 инфраструктуру и приятных соседей.

К массовому  
переезду населения  
в бункеры не приве-
ло ни зародившееся 
еще в годы холодной 
войны движение  
выживальщиков,  
ни пандемия 
COVID-19

С дружеским расчетом
ЦБ облегчает работу с зарубежными банками в национальных валютах

ЦБ планирует облегчить рос
сийским банкам расчеты 
с контрагентами из дружест
венных стран, снижая коэф
фициенты риска по транс
граничным межбанковским 
кредитам, в том числе и для ор
ганизаций с невысоким ме
ждународным рейтингом. 
По мнению экспертов, это 
упростит расчеты с дружест
венными странами в нацио
нальных валютах, и в первую 
очередь с Китаем и Арабски
ми Эмиратами, особо упомя
нутыми в документе. Однако 
выраженного разового эффек
та от нововведений эксперты 
не ждут, считая документ ско
рее «заделом для переориен
тации внешнеэкономических 
связей на  Восток».

Банк России опубликовал про-
ект указания, по которому предпо-
лагается снизить текущие риск-ве-
са по краткосрочным (до 90 дней) 

межбанковским кредитам (МБК) 
в рублях и валюте стран, не явля-
ющихся недружественными. Под-
ход будет распространяться и на 
остатки на корреспондентских сче-
тах в этих банках. По требованиям 
к банкам стран с рейтингом долгос-
рочной кредитоспособности меж-
дународных рейтинговых агентств 
в диапазоне от ВВВ+ до ВВВ- они 
снижаются с 50% до 20%. По требо-
ваниям к банкам стран с рейтингом 
в диапазоне от ВВ+ до В- — со 100% 
до 50%. Такое существенное сниже-
ние коэффициентов риска, по мне-
нию экспертов, поможет снизить 
нагрузку на капитал банков, за-
действованных в трансграничных 
 операциях.

«Изменения будут распростра-
няться только на самые устойчи-
вые банки-резиденты РФ и стран, 
не являющихся недружественны-
ми, которые отнесены по их надеж-
ности к классам А* и А (своевремен-
но погашающие свои обязательства 

и соблюдающие нормативы с уче-
том надбавок.— „Ъ“)»,— говорит-
ся в пояснительной записке к до-
кументу. Как пояснил „Ъ“ главный 
аналитик Сбербанка Михаил Ма-
товников, расчеты в национальных 
валютах с контрагентами из друже-
ственных стран растут, соответст-
венно увеличиваются и требова-
ния к банкам этих стран. «У многих 
банков из ближнего зарубежья рей-
тинги невысокие, поэтому нужны 
послабления, чтобы развивать рас-
четы в дружественных валютах»,— 
отмечает он.

Отдельно в проекте указания ЦБ 
отмечено, что пониженные риск-ве-
са 20% будут применяться по требо-
ваниям к банкам-резидентам КНР 
и ОАЭ со сроком размещения до 
90 дней, номинированным в на-
циональных валютах. По мнению 
управляющего директора «Экс-
перт РА» Юрия Беликова, снижение 
риск-весов требований к банкам 
КНР и ОАЭ нужно, чтобы россий-

ским банкам было куда размещать 
клиентские средства в юанях и дир-
хамах, потому что в текущих усло-
виях относительно вкладов, номи-
нированных в этих валютах, банки 
зачастую имеют отрицательную 
процентную маржу.

«Возможность размещения 
средств в китайских и арабских бан-
ках могла бы стимулировать вну-
тренний рынок альтернативных ва-
лют, но, конечно, процесс не может 
быть односторонним, и необходи-
ма готовность нерезидентов к кор-
респондентским отношениям (см. 
„Ъ“ от 21 октября.— „Ъ“)»,— пояс-
няет эксперт. При этом, по его мне-
нию, послабления не будут иметь 
выраженного разового эффекта, 
они скорее рассчитаны «на перспек-
тивную переориентацию внешних 
операций на спектр дружествен-
ных юрисдикций Ближнего Восто-
ка и Восточной Азии».

По оценке главного аналити-
ка «РегБлок» Анны Авакимян, в ак-

тивах и пассивах банковского сек-
тора доля доллара и евро с начала 
года снизилась в два-три раза. «Что-
бы утилизировать остаток валю-
ты недружественных стран, реши-
ли идти по пути трансферта, но не 
в рубли, а в другие валюты»,— счи-
тает она. Снижение коэффициен-
тов риска позволит банкам алоки-
ровать меньший объем капитала 
под сделки.

Заместить получится 5–10% ос-
татка валютного баланса, полага-
ет Анна Авакимян. В частности, это 
с большим успехом сработает для 
неподсанкционных банков, в то 
время как SDN-банки могут исполь-
зовать бридж-схему. Как считает экс-
перт, необходимо сформировать 
рынок внутри России с каким-ли-
бо неподсанкционным банком, ко-
торый в свою очередь сможет более 
свободно размещать и привлекать 
средства за рубежом.

Максим Буйлов,  
Ольга Шерункова

Роскомнадзор заинтересовался правдой
В ведомстве хотят протестировать систему выявления видеолжи

Как выяснил „Ъ“, Роскомнад
зор заинтересовался разра
боткой НИУ ИТМО в области 
распознавания лжи по видео
записи с помощью искусствен
ного интеллекта. Прототип ре
шения прошел тестирование 
в преддверии выборов в Сенат 
США. В ведомстве допускают, 
что система может использо
ваться для выявления «дип
фейков». Но участники рынка 
сомневаются в перспективно
сти разработки, полагая, что 
вероятность ложных срабаты
ваний будет слишком высока.

Специалисты Национального 
центра когнитивных разработок 
(НЦКР) ИТМО разрабатывают для 
подведомственного Роскомнадзо-
ру Главного радиочастотного цен-
тра (ГРЧЦ) сервис Expert на основе 
искусственного интеллекта (ИИ), 
который позволит проверять виде-
озаписи выступлений на предмет 
лжи и манипуляций. Об этом рас-
сказали источники „Ъ“ и подтвер-
дили в ведомстве. По словам одно-

го из собеседников „Ъ“, прототип 
был представлен Роскомнадзору 
на заседании экспертного совета 
ГРЧЦ по ИИ в июле: «Присутство-
вал глава Роскомнадзора Андрей 
Липов, которого решение заинте-
ресовало. Он попросил как можно 
скорее передать его ведомству на 
 тестирование».

Сервис позволяет анализиро-
вать видеозаписи на предмет лжи 
и представляет интерес для опера-
тивного выявления «дипфейков» 
(deepfake), уточнил глава Науч-
но-технического центра ФГУП ГРЧЦ 
Александр Федотов: «Если ИТМО 
сможет представить устойчиво ра-
ботающую технологию в виде го-
тового продукта, ГРЧЦ рассмотрит 
возможность ее применения».

• Deepfake — метод синтеза дан
ных, который позволяет заме
нять в оригинальных видеоро
ликах элементы изображения. 
 Технология позволяет создавать 
фейковые  видеозаписи с заявле
ниями известных личностей, 
в том  числе  политиков.

Как пояснили в ИТМО, система 
Expert анализирует видео или ау-
дио, оценивая уверенность, уровень 
агрессии внутренней и внешней, 
конгруэнтность (уровень согласо-
ванности информации, передавае-
мой вербальным и невербальным 
способом) и противоречивость, 
сравнивает слова с научными ста-
тьями и высказываниями других 
специалистов. Система «заточена на 
работу с английским языком, но по-
казатели уверенности, агрессивно-
сти, конгруэнтности можно извлечь 
на любом языке».

Руководитель научно-исследова-
тельской лаборатории «Когнитив-
ная невербалика» НЦКР ИТМО Олег 
Басов пояснил, что английский вы-
бран как самый распространенный 
язык: «Доработка системы для по-
лучения текста из речи на русском 
языке стоит в ближайших планах». 
Система прошла предварительное 
тестирование в преддверии выбо-
ров в Сенат США, рассказал Олег 
Басов: «Мы проанализировали опу-
бликованные на YouTube интер-

вью шести кандидатов на пред-
мет противоречивости, агрессии 
и уверенности в себе». По его сло-
вам, в заявлениях трех кандида-
тов система обнаружила скрытую 
агрессию, а одного из них удалось 
 уличить во лжи.

Сейчас более 90% российских 
разработок, связанных с ИИ, постро-
ены на основе скачанных открытых 
зарубежных библиотек вместе с да-
та-сетами для их обучения, объяс-
няет топ-менеджер профильной 
IT-компании: «Поэтому разработ-
ка ИТМО адаптирована для англий-
ского языка. Для переобучения под 
русский потребуется большой мас-
сив данных и затраты». Аналогич-
ные разработки велись и на Запа-
де: в 2017 году в США Университет 
Мэриленда и Дартмутский колледж 
создали нейросеть, распознающую 
ложь, которую обучали на видео-
записях судебных процессов. Рас-
познаванием лжи в суде через ИИ 
также занималась американская In-
nocence Project, используя для ана-
лиза Amazon Mechanical Turk.

Российские разработчики уже 
тестируют решения для распозна-
вания «дипфейков». У VisionLabs 
есть экспертиза в разработке де-
текторов «дипфейков» лиц, и они 
результативны, говорят в компа-
нии: точность работы составляет 
94–100% Но сейчас качество работы 
нейросети оценивается в плоско-
сти теории вероятности, говорит 
собеседник „Ъ“ на IT-рынке: «Когда 
такая разработка дойдет даже до пи-
лотной эксплуатации, вероятность 
ложных срабатываний будет доста-
точно высока, и потребуются годы, 
чтобы проект начал приносить 
пользу». Кирилл Ляхманов из «ЭБР» 
подчеркивает, что сама идея анали-
за «правдивости» или «ложности» 
утверждений по косвенным при-
знакам, связанным с поведением 
человека, не выдерживает никакой 
критики: «Любые виды „детекторов 
лжи“ не признаются доказательст-
вом в судах большинства стран».

Татьяна Исакова,  
Никита Королев,  
Тимофей Корнев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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В третьем квартале центробанки преимущественно развиваю-
щихся стран приобрели в резервы рекордный объем золота: по-
чти 400 тонн. Также растет интерес к золоту частных инвесторов 
и ювелиров, но котировки сдерживают рекордные продажи бир-
жевыми фондами. До конца года цены будут держаться в текущем 
диапазоне $1,6–1,7 тыс. за унцию, считают аналитики.

По данным World Gold Council (WGC), производство золота в мире в тре-
тьем квартале выросло лишь на 1%, до 1215,2 тонны. При этом потребление 
металла увеличилось на 28%, до 1181,5 тонны. Основной причиной роста 
спроса стало резкое увеличение покупок металла центробанками. По оцен-
кам WGC, в третьем квартале они купили рекордные 399,3 тонны (в четыре 
раза больше, чем годом ранее), а их доля в спросе достигла трети.

С начала года центробанки приобрели 673 тонны, максимальный объем 
с 1967 года. Крупнейшими покупателями, раскрывшими показатели, ста-
ли центробанки Турции (30 тонн), Узбекистана (26 тонн), Катара (15 тонн). 
Покупатели еще более 300 тонн не раскрываются. Как поясняет WGC, неко-
торые регуляторы не сообщают о запасах или делают это с задержкой. Так, 
Народный банк Китая в 2009–2015 годах купил более 600 тонн золота, а объ-
явил об этом только в середине 2015 года, показав рост запасов в 1,5 раза, до 
1658 тонн. В следующие три года он сообщал об операциях, но с конца 2019 
года вновь перестал.

ЦБ РФ был ключевым участником рынка с 2014 до начала 2020 года, выку-
пив за это время 1,24 тыс. тонн золота и доведя его объем в золотовалютных 
резервах (ЗВР) почти до 2,3 тыс. тонн. Однако, как отмечают золотодобытчи-
ки, в настоящее время российский регулятор не покупает металл.

«На внутреннем рынке сложилась ситуация, когда ЦБ не ведет закупок зо-
лота, а коммерческие российские банки используют необоснованные пони-
жающие дисконты»,— отмечает глава союза золотопромышленников РФ Сер-
гей Кашуба. В середине октября зампред ЦБ Алексей Заботкин на совещании 
в Совете федерации заявил, что регулятор покупал золото в марте—апреле 
для стабилизации ситуации, но впоследствии прекратил, в том числе потому 
что это создает «дополнительный импульс к росту денежной массы».

Высокий интерес к металлу со стороны центробанков поддерживают ре-
кордная инфляция и риски рецессии мировой экономики, отмечают ана-
литики. Золото выглядит доступным на фоне значительно подорожавшего 
доллара «и может играть стабилизирующую роль», отмечает эксперт по фон-
довому рынку «БКС Мир инвестиций» Валерий Емельянов. Вместе с тем вы-
росли геополитические риски. «Прецедент с заморозкой ЗВР РФ увеличил 
риски хранения резервов в ведущих валютах. Поэтому для регуляторов сей-
час максимально актуален вопрос диверсификации активов»,— уточняет 
портфельный управляющий «Альфа-Капитал» Дмитрий Скрябин.

Рост инфляции в мире подстегивает интерес к благородному металлу и со 
стороны частных инвесторов. По данным WCG, в виде слитков и монет в тре-
тьем квартале было выкуплено почти 245 тонн золота, на 36% выше показателя 
третьего квартала 2021 года. Высокий интерес к золоту отмечается и со стороны 
россиян, которые, по данным WCG, за квартал купили 6,5 тонны металла, а с на-
чала года — свыше 20,5 тонны (в пять раз выше показателя прошлого года).

В то же время ETF сократили вложения в металл на 227 тонн, тогда как 
годом ранее выкупили свыше 271 тонны. Это сдерживает рост цен на золо-
то. Более того, по итогам третьего квартала 2022 года его стоимость снизи-
лась на 8%, до $1659 за тройскую унцию. По данным Investing.ru, во вторник 
цены закрепились возле отметки $1644 за унцию.

В ближайшее время высокий интерес к золоту центробанков и частных 
инвесторов сохранится, считают участники рынка. Этому будут способст-
вовать инфляционные, макроэкономические и геополитические риски. 
В ювелирном сегменте дальнейшего роста потребления не ожидают. От-
расль, поясняет Валерий Емельянов, чувствительна к росту доходов населе-
ния, особенно в крупных развивающихся странах (Индия, Китай), а там сей-
час наблюдается замедление роста экономики.

Инвестиционный спрос на металл со стороны ETF будет определяться 
дальнейшими шагами ФРС по увеличению ставки. «Вполне вероятно, что 
ФРС может взять паузу в цикле повышения для того, чтобы, во-первых, дать 
время для понимания эффекта уже сделанных шагов, а во-вторых, избежать 
резкого снижения экономической активности»,— отмечает Дмитрий Скря-
бин. По мнению Валерия Емельянова, до конца года золото будет колебать-
ся в диапазоне $1600–1700 за унцию.

Виталий Гайдаев, Евгений Зайнуллин

Золото уходит  
в резервы
Центробанки стали  
его главными покупателями

По итогам двух месяцев рабо-
ты ежедневные объемы торгов 
фьючерсом на индекс пшени-
цы Московской биржи стабиль-
но превышают 1 тыс. тонн, а от-
крытые позиции достигают 
2,3–2,4 тыс. тонн. Это позволяет 
хеджировать ценовые колеба-
ния на зерновом рынке. Но по-
казатели заметно ниже, чем на 
ведущих мировых площадках. 
Кроме того, наибольшую актив-
ность проявляют частные ин-
весторы, тогда как сельхозпро-
изводители относятся к торгам 
сдержанно, в том числе из-за за-
висимости фьючерса от заку-
почных цен одной компании.

Второй месяц торгов расчетным 
фьючерсом на индекс пшеницы 
СРТ Новороссийск на Московской 
бирже завершился на позитивной 
ноте. Объем торгов в день исполне-
ния октябрьского контракта соста-
вил 34,6 млн руб. (2,3 тыс. контрак-
тов, один контракт эквивалентен 
одной тонне зерна), а объем откры-
тых позиций приблизился к 2,4 тыс. 
контрактов — вблизи максимума, 
достигнутого в середине сентября 
(2,46 тыс. контрактов). Но общий 
объем торгов в октябре оказался на 
треть ниже, чем месяцем ранее — 
60 млн руб. против 90 млн руб.

По сравнению с зарубежными пло-
щадками это немного. Например, объ-
ем торгов на американской CME пре-

вышает 100 тыс. контрактов (135 тонн 
на каждый) в день. На Московской 
бирже заверили, что ведут активную 
работу по оживлению сегмента, в том 
числе взаимодействуют с брокерами 
в рамках подготовки инфраструкту-
ры для подключения участников из 
«дружественных» стран, а также с ря-
дом банков — по созданию финан-
совых продуктов «для страхования 
ценовых рисков их клиентов из агро-
продовольственного сектора».

В роли маркетмейкера выступает 
Объединенная зерновая компания 
(ОЗК). С августа 2021 года она прово-
дит на Национальной товарной бир-

же (НТБ) аукционы по закупке пше-
ницы на экспортном базисе — СРТ 
порт Новороссийск. По состоянию 
на 1 ноября компанией закуплено 
свыше 1,3 млн тонн пшеницы на 
21,8 млрд руб. В мае 2022 года начали 
рассчитывать новый биржевой ин-
дикатор — индекс стоимости пше-
ницы. Сейчас компания ежедневно 
закупает на спотовых товарных аук-
ционах НТБ около 4,5 тыс. тонн пше-
ницы. «Показатель в 50% (с учетом 
объема торгов 31 октября 2,3 тыс. 
контрактов.— „Ъ“) от спотового бир-
жевого рынка сигнализирует о ро-
сте ликвидности зерновых фьючер-
сов»,— считают в ОЗК.

Опрошенные участники финан-
сового рынка также оценивают сег-
мент позитивно. Расчетный фьючерс 
на пшеницу — это «долгожданный 
бенчмарк для российского рынка 
зерновых», отмечает аналитик по то-
варным рынкам «Открытие Инвес-
тиций» Оксана Лукичева. Контракты 
удобны для широкого круга инвес-
торов благодаря беспоставочному 
режиму торгов, указывает руково-
дитель направления департамента 
интернет-брокера «БКС Мир инвес-
тиций» Никита Силкин. В ОЗК счи-
тают, что российские сельхозпро-
изводители получили возможность 
страховать себя от ценовых колеба-
ний мирового рынка.

Однако пока инструмент интере-
сен не предприятиям, а в основном 

гражданам, желающим получить 
«аллокацию на продовольственный 
рынок», считает управляющий ди-
ректор «Иволга Капитала» Дмитрий 
Александров. Согласно данным Мо-
сковской биржи, в сентябре на них 
приходилось более 70% открытых 
позиций, сейчас доля выросла до 
90%. В день открытые позиции дер-
жат 120–250 физических лиц и всего 
три-четыре компании. Причем физ-
лица преимущественно открывают 
длинные позиции, тогда как компа-
нии — короткие.

Такая ситуация, по словам го-
сподина Александрова, создает ри-
ски — без участия крупных сель-
хозпроизводителей фьючерс может 
спекулятивно отклониться от реаль-
ных цен на базовые активы из-за 
настроений частных инвесторов, 
а значит, даже корректные ставки 
могут не сыграть. Он считает, что 
развитие сегмента возможно толь-
ко через подключение сельхозпро-
изводителей.

Однако, по словам директора «Со-
вэкона» Андрея Сизова, участников 
зернового рынка может не устра-
ивать зависимость фьючерса от за-
купочных цен одной компании. На 
бирже в Чикаго (CME), поясняет экс-
перт, индекс формирует агентство 
Platts на основе опросов о сделках 
целого ряда поставщиков.

Ксения Куликова,  
Анатолий Костырев

Фьючерсы озимые
Срочные контракты на пшеницу пока привлекают только частных инвесторов

Национальные ценовые 
индексы… важный 

источник информации 
о рыночных ценах в тех 
условиях, когда мы уже 
не можем опираться 

на глобальные индексы
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ, 22 июля

Ц И Т А Т А

По оценкам аналитиков, за два 
последних года российские де-
велоперы жилья заработали 
примерно на 1 трлн руб. боль-
ше, чем вложили напрямую 
в стройки. Таких результатов 
удалось добиться за счет зна-
чительного роста цен на ново-
стройки, вызванного в том чи-
сле льготной ипотекой, полага-
ют в СМПРО. Но эти оценки не 
учитывают целый ряд затрат, 
от инфраструктуры до земель-
ных участков и рекламы. А на-
чавшееся летом падение спро-
са и удорожание стройматери-
алов будет способствовать па-
дению выручки девелоперов 
по итогам года.

Более 1 трлн руб. заработали 
в 2020–2022 годах застройщики жи-
лья за вычетом затрат на строитель-
ство, включая закупки строймате-
риалов, оплату подрядных работ, 
подсчитали в СМПРО (занимает-
ся аналитикой и консалтингом на 
рынке стройматериалов). В расчеты 
аналитики не включили затраты на 
покупку участков и создание инже-

нерных сетей, обслуживание креди-
тов, издержки на маркетинг, а также 
девелоперскую прибыль.

За последние десять лет средняя 
цена жилья на первичном рынке в РФ 
выросла в среднем в 2,4 раза, а стои-
мость строительства — в 1,6 раза, ут-
верждают в СМПРО. Там говорят, 
что существенный отрыв стоимости 
жилья от затрат на стройку начался 
в 2020 году, когда власти запустили 
программу льготной ипотеки.

Только по итогам 2020 года в Мо-
скве спрос на строящееся жилье вы-
рос на 24%, до 57 тыс. сделок, под-
считали в bnMap.pro. В итоге цены 
в новостройках поднялись на 19%, 
добавили в ЦИАН. Значительная 
динамика продолжилась и в 2021 
году, когда спрос вырос на 17,5%, до 
67,3 тыс. сделок. 

Но были и другие причины повы-
шения цен, считает член комитета 
по строительству «Деловой России» 
Евгений Протопопов. Застройщики 
испытывают дефицит кадров, про-
блемы с доступностью стройматери-
алов, поясняет президент межотра-
слевой ассоциации саморегуляторов 

в области строительства и проекти-
рования «Синергия» Александра Бе-
лоус. В конечную цену жилья закла-
дывались дополнительные расходы, 
которые могли возникнуть из-за 
этих проблем, полагает она.

Кроме того, с переходом рын-
ка на эскроу-счета стоимость заем-
ных средств для застройщиков вы-
росла в разы, утверждает президент 
ГК «Основа» Александр Ручьев. По его 
словам, у московских застройщиков 
затраты на изменение вида разрешен-
ного использования земли в 2020 году 
в столице увеличились в два-восемь 
раз, а доля этого показателя в себесто-
имости жилья составляет около 10%.

Но заниматься девелопментом 
в Москве все равно гораздо выгод-
нее, чем в других регионах. Если по 
всей стране порог рентабельности 
проектов строительства жилья един 
и составляет 20%, то в столице этот 
показатель может превышать 40%, 
в Петербурге — 30%, добавляет пред-
седатель совета директоров «Бест-Но-
востроя» Ирина Доброхотова.

Госпожа Доброхотова подчерки-
вает, что разница между динамикой 

цен и себестоимостью сильно отли-
чается от региона к региону. По ее 
словам, в ряде регионов рост рыноч-
ных цен на новостройки был очень 
несущественным, в отличие от уве-
личения расходов на стройку, и мар-
жинальность девелопмента там со-
кращалась. К примеру, в Самарской 
области стоимость жилья с начала 
2020 года выросла на 31%, а себесто-
имость строительства — на 25–30%, 
утверждает акционер АО «Глимс-Про-
дакшн» (производитель строймате-
риалов) Алексей Долматов.

Более того, уже в текущем году за-
стройщиков может упасть, полага-
ют эксперты. Евгений Протопопов 
ожидает, что продажи продолжат па-
дать относительно пиков 2020–2021 
годов, а из-за низких темпов попол-
нения эскроу-счетов застройщи-
ки вынуждены будут платить боль-
ше процентов банкам. Он считает, 
что динамика восстановления рын-
ка будет сильно растянута во вре-
мени, в то время как себестоимость 
продолжит расти из-за санкций, ро-
ста цен на сырье и стройматериалы.

Дарья Андрианова

Новостройки маржовые
Расходы на строительство растут медленнее цен на жилье

Минэнерго предлагает повы-
сить цену отсечения в экспорт-
ной пошлине на антрацит, ко-
торая должна заработать со сле-

дующего года. Сейчас пошли-
ну на антрацит предполагается 
взимать по аналогии с энергети-
ческим углем — при превыше-
нии цены на FOB в $150 за тонну. 
Минэнерго выступает за уравни-
вание антрацита с коксующим-
ся углем, у которого цена отсече-
ния составляет $170 за тонну. Та-
кое решение могло бы сэконо-
мить экспортерам антрацита $8 
на тонну в виде пошлины.

Минэнерго предлагает повысить 
цену отсечения для взимания экс-
портной пошлины с антрацита со 
$150 за тонну до $170. Такие идеи 
содержатся в октябрьской презен-
тации аналитического центра РЭА 
Минэнерго. Презентацию опубли-
ковал Telegram-канал «СоветБезРын-
ка». В Минэнерго, а также угольных 
компаниях комментариев не предо-
ставили. В Минфине перенаправили 
„Ъ“ в Минэнерго.

Экспортная пошлина на уголь за-
работает со следующего года и будет 
взиматься при превышении цены на 
FOB в $150 за тонну в случае энерге-
тического угля и в $170 за тонну для 
коксующегося. Антрацит прирав-
нен к энергетическому углю. Ставка 
пошлины одинаковая — 40%.

В презентации аналитического 
центра РЭА указано, что антрацит по 
своим качественным, рыночным, 
логистическим и налоговым харак-
теристикам ближе к коксующимся 
углям, чем к энергетическим. В част-
ности, с антрацита берется наиболее 

высокий НДПИ среди всех углей — 
318 руб. за тонну против 92 руб. за 
тонну энергетического угля. С нача-
ла года уровень железнодорожного 
тарифа на перевозку антрацита при-
равнен к тарифу для коксующихся 
углей. Наконец, на мировом рын-
ке антрацит торгуется в категории 
металлургических углей и является 
альтернативой коксующемуся.

Минфин заложил в бюджет на бу-
дущие три года введение экспорт-
ной пошлины на удобрения и уголь 
на случай сохранения высоких цен 
на них. В 2023 году, согласно проек-
ту бюджета, планируется получить 
от пошлин 135,6 млрд руб., хотя, по 
словам официальных лиц, шансы на 
это малы. «В следующем году, скорее 
всего, вряд ли мы будем использо-
вать этот инструмент, но если цены 
будут благоприятными, сверхблаго-
приятными — заработает экспорт-
ная пошлина»,— говорил 17 октября 
министр финансов Антон Силуанов 
на заседании комитета Госдумы по 
бюджету и налогам.

Между тем, по прогнозам анали-
тического центра РЭА, в первом квар-
тале при экспорте угля в восточном 
направлении цены на FOB могут пре-
высить планку, при которой вводится 
пошлина. Так, в первом квартале 2023 
года цена коксующегося угля на бази-
се FOB при поставках из Кемеровской 
области в Китай и Индию через порт 
Находка составит $194 и $190 соответ-
ственно. При поставках в Китай и Ин-
дию из Новосибирской области, где 

расположены активы крупнейшего 
производителя антрацита «Сибантра-
цита», цена в порту Находка составит 
$164 и $160 соответственно. Также 
пошлина, возможно, возникнет при 
поставках антрацита в Индию через 
порт Тамань, где цена на FOB может 
достичь $178, через Мурманск ($157) 
и Усть-Лугу ($163).

Пошлина в основном затронет 
«Сибантрацит», который в 2021 году 
добыл 22,6 млн тонн металлургиче-
ских углей и антрацита, экспортиро-
вав практически весь объем добычи. 
Так, в случае если цена на FOB будет 
на $40 выше цены отсечения, компа-
нии, вероятно, придется заплатить 
около $350 млн экспортной пош-
лины при сохранении экспорта на 
уровне 2021 года.

Сегодня антрацит российского 
происхождения на мировых рын-
ках стоит на уровне $135 за тонну, го-
ворит Сергей Гришунин из НРА. Этот 
уголь редко идет в энергетический 
сектор и чаще применяется промыш-
ленностью. По мнению аналитика, 
перспективы промышленности Ев-
ропы и стран Азии в следующем году 
выглядят слабо и ожидать роста цен 
на антрацит на мировых рынках 
выше уровня $200–250 за тонну не 
приходится. При этом российский 
уголь пока продается с дисконтом 
в 40–60% к мировым ценам. «Поэтому 
риск того, что угольщики будут пла-
тить пошлину в следующем году, ни-
зок»,— добавил Сергей Гришунин. 

Евгений Зайнуллин

Из антрацита высекают пошлину
Минэнерго предлагает дать экспортерам сэкономить

0

100

200

300

400

500

ПОКУПКИ ЗОЛОТА ЦЕНТРАЛЬНЫМИ БАНКАМИ В 2018–2022 ГОДАХ  
Котировки золота ($/тр. унция) Покупки золота центробанками (т)

0

500

1000

1500

2000

2500 ИСТОЧНИКИ: WCG, INVESTING.COM.

39
9,

3
III

 к
в.

01
.11

.2
2

1318,3 1646,3

2018 2019 2020 2021 2022



9Коммерсантъ   l   Среда 2 ноября 2022 №204   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

август август август август август сентябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрь

0,61% 1,46%0,97% 0,14%
0,0 13,0 0,0 10,0 350,0 650,0 0,0 3,00,0 100,0

0,0

2,6

5,2

7,8

10,4

13,0

0

2

4

6

8

10

350

410

470

530

590

650

0,0

0,6

1,2

1,8

2,4

0

20

40

60

80

100$ / бушель   ● 8,86 $ / бушель ● 6,95 $ / тонна ● 532,3 $ / фунт ● 73,11 $ / фунт ● 1,75

0,38%

КОФЕ (ICE)ПШЕНИЦА (CME) САХАР БЕЛЫЙ (ICE) СОЕВОЕ МАСЛО (CME)КУКУРУЗА (CME)

деловые новости
9

«Виктория» сменила участников
Совладельцем сети супермаркетов стал партнер Игоря Кесаева

Как обнаружил „Ъ“, совладелец 
ГК «Меркурий» Игорь Кесаев пе-
реуступил свою долю в сети су-
пермаркетов «Виктория» свое-
му партнеру Николаю Тяке. При 
этом господин Кесаев пока со-
хранил доли в сетях алкомар-
кетов «Красное & белое» и «Бри-
столь». Эксперты считают, что 
изменения в составе владель-
цев «Виктории» могут быть свя-
заны с санкциями ЕС в отноше-
нии бизнесмена. 

Партнер сооснователя ГК «Мер-
курий» Игоря Кесаева по компании 
в сфере недвижимости «Меркурий 
Пропертиз» Николай Тяка стал вла-
дельцем 37,25% ООО «Виктория Бал-
тия», управляющего розничной се-
тью «Виктория». Изменения в ЕГРЮЛ 
внесены 28 октября, обнаружил „Ъ“. 
Еще 45% в компании получил Сергей 
Студенников, 7,69% — Сергей Каци-
ев. Совместно с господином Кесае-
вым они владели кипрской Mercury 
Retail Group Ltd., которой ранее при-
надлежала «Виктория Балтия».

В конце сентября Федеральная ан-
тимонопольная служба удовлетвори-
ла ходатайство неназванного лица 
о приобретении 37,25% в «Виктория 
Балтия», что соответствует доле госпо-
дина Тяки. Представитель Игоря Кеса-
ева отказался от комментариев, свя-
заться с Николаем Тякой не удалось.

• В сеть «Виктория» входит около 
46 супермаркетов, 33 магазина у до-
ма «Виктория Квартал», 12 дискаун-
теров «Дешево» и один гипермаркет 
мелкооптовой торговли КЭШ в Мо-
скве, Московской и Калининградской 
областях, говорится на сайте груп-
пы. По данным «СПАРК-Интерфакс», 
выручка ООО «Виктория Балтия» в 
2021 году составила 39,6 млрд руб., 
чистая прибыль — 54,7 млн руб.
Ранее «Виктория» входила в со-

став ГК «Дикси» Игоря Кесаева и его 
партнеров. В 2021 году собственни-

ки «Дикси» продали более 2,4 тыс. од-
ноименных магазинов «Магниту» за 
87,6 млрд руб. «Виктория» осталась 
в периметре Mercury Retail Group. 
Кроме того, компания управляла се-
тями алкомаркетов «Красное & бе-
лое» и «Бристоль».

Осенью 2022 года владельцы Mer-
cury Retail Group начали переводить 
бизнес в российскую юрисдикцию. 
В операционных компаниях «Крас-
ное & белое» и «Бристоль» Сергей 
Студенников получил 45%, Игорь 
Кесаев — 37,25%, а Сергей Кациев — 
7,69%, следует из ЕГРЮЛ. 

Источник „Ъ“ на рынке считает, 
что изменения в составе владель-
цев «Виктории» могут быть связаны 
с введением в апреле 2022 года санк-
ций ЕС в отношении Игоря Кесаева 
и его стремлением дистанцировать-
ся от «Виктории». Николай Тяка так-
же известен как основной владе-
лец «Интернэшнл Тобакко Групп» 
и «Интернэшнл Тобакко Групп Вол-
га» — бывших российских струк-
тур британского табачного концер-
на Imperial Brands, покупателями 
которых источники „Ъ“ ранее назы-

вали структуры основанного госпо-
дином Кесаевым табачного дистри-
бутора «Мегаполис».

Управляющий директор Peregrine 
Capital Дмитрий Габышев отмечает, 
что Mercury Retail Group сегодня фо-
кусируется на развитии торговых се-
тей «Красное & белое» и «Бристоль». 
Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров также считает, 
что «Виктория» может быть нестра-
тегическим активом для бенефициа-
ров Mercury. Он не исключает вари-
ант с продажей торговой сети, как это 
было в случае с «Дикси». Господин Бур-
мистров оценивает розничный биз-
нес и объекты недвижимости «Викто-
рии» в 8–10 млрд руб. Источник „Ъ“ на 
рынке слышал про возможность про-
дажи «Виктории», но отмечает, что 
смена собственников может быть не 
связана с этими планами.

Санкционное лицо может выйти 
из капитала компании для дальней-
шей продажи своей доли, говорит 
руководитель группы международ-
ных проектов Vegas Lex Наталия Аб-
цешко. Также, по ее словам, санк-
ционный статус контролирующего 
лица компании может иметь прин-
ципиальное значение для некото-
рых поставщиков или дистрибу-
торов. Руководитель санкционной 
практики АБ «А-Про» Екатерина Ма-
кеева также предполагает, что для 
компании может быть важно огра-
дить бизнес от санкционных рисков, 
особенно при наличии закупок у за-
рубежных партнеров.

Михаил Бурмистров говорит о не-
простой ситуации для ритейлеров, 
развивающих супермаркеты, так как 
они могут стать убыточными. По его 
мнению, причина — в возможном 
снижении выручки из-за падения 
трафика в условиях эмиграции ча-
сти платежеспособного населения. 

Алина Савицкая,  
Анатолий Костырев

О нефти пошли кривопотолки

В октябре глава OFAC Минфина 
США Андреа Гаки заявила, что Ва-
шингтон не будет вводить вторичные 
санкции против стран, которые поку-
пают российскую нефть по цене выше 
потолка. Учитывая, что за последние 
полгода российские нефтекомпании 
переориентировали большую часть 
поставок в дружественные страны, 
влияние потолка на российский экс-
порт не выглядит катастрофическим. 
Тем не менее остается проблема до-
ступности танкеров, поскольку более 
90% мирового танкерного флота поль-
зуется страховками американских 
и европейских компаний.

По мнению Марии Беловой из 
«Выгон Консалтинга», в случае вве-
дения потолка цены на рынке воз-
никнет дефицит, и цены на нефть 
вырастут выше $100 за баррель, что 
заставит США пересмотреть параме-

тры этой санкционной меры. С уче-
том того, что ЕС откажется от импорта 
российской нефти с 5 декабря, а США 
сделали это еще весной, вопрос о ра-
ботоспособности потолка остается 
открытым, тем более что существуют 
механизмы бартерных сделок и рас-
четов в национальных валютах, от-
мечает госпожа Белова. По ее словам, 
переориентация поставок из Европы 
происходит последние восемь меся-
цев, поставки российской нефти рас-
тут в Азию, Африку и на Ближний 
Восток, и после введения санкций ЕС 
этот тренд только усилится.

Будет много схем с перегрузкой 
нефти в море, с реэкспортом в бли-
жайшие страны, например Турцию, 
и другими способами ухода от огра-
ничений, предполагает заместитель 
руководителя экономического депар-
тамента Института энергетики и фи-
нансов Сергей Кондратьев. В крат-
косрочной перспективе, в течение 

одного-трех месяцев после введе-
ния потолка цен, экспорт может сни-
зиться на 0,3–0,5 млн б/с, но уже че-
рез несколько месяцев Россия сможет 
вернуться к текущим уровням добы-
чи, считает он. МЭА ожидает сокра-
щения поставок из России зимой на 
2 млн б/с, Platts — на 1,5 млн б/с.

Потолок цен на нефть является экс-
периментальным механизмом, кон-
статирует Игорь Галактионов из «БКС 
Мир инвестиций», подстройка может 
происходить на ходу, по мере того 
как будет поступать обратная связь 
от рынка. Санкции существенно уве-
личивают риски перебоев с поставка-
ми и могут привести к очередному це-
новому скачку. Потолок цен призван 
смягчить для потребителей эффект 
санкций, но, отмечает Игорь Галакти-
онов, если участники рынка не будут 
понимать условия его работы, то это 
сведет на ноль весь его эффект.

Дмитрий Козлов

Телефончик просто позвонить
Смартфоны стали чаще покупать для связи

В третьем квартале средняя 
цена смартфона в России, по 
данным дистрибуторов и ри-
тейлеров, снизилась на 15%, до 
19,3 тыс. руб. Продажи смартфо-
нов в целом упали год к году на 
30% в абсолютном выражении 
и на 43% — в денежном. Участни-
ки рынка говорят, что россия-
не стали меньше покупать пре-
миальные устройства, выбирая 
для связи более простые гадже-
ты. Повлияло и падение спроса 
на iPhone из-за отсутствия ряда 
популярных приложений в App-
Store и неработающего Apple Pay.

„Ъ“ ознакомился с данными «Мар-
вел-Дистрибуции» по продажам 
смартфонов в России за третий квар-
тал. Из них следует, что средний чек 
за смартфон год к году снизился на 
15%, до 19,3 тыс. руб. Источник „Ъ“ 
в одном из ритейлеров электроники 
подтвердил эти данные.

В целом продажи смартфонов 
в третьем квартале год к году упали 
на 30% в штучном и на 43% в денеж-
ном выражении, до 5,6 млн смарт-
фонов на сумму 107,8 млрд руб., 
уточнил источник. Доля южноко-
рейского Samsung снизалась год 
к году с 30% до 9,9%, а американского 
Apple — с 15% до 6%. Лидером рынка 
по продажам в натуральном выраже-
нии стал Xiaomi (вместе с суббрендом 
Poco; 41,3%), на втором месте Realme 
(16,4%), следом за Samsung, который 
занял третье место, идет Tecno (9,1%), 
а замыкает пятерку Apple. В Tecno 
„Ъ“ уточнили, что доля бренда в РФ 
достигла 11% в штуках и 6% в деньгах, 
что стало самым высоким показате-
лем в его истории в стране.

Граждане покупают меньше до-
рогих смартфонов, они «становятся 
средством связи, а не престижным 
гаджетом», отметили в «Марвел-Ди-
стрибуции». Источник „Ъ“ в одном из 
ритейлеров подтвердил, что спрос 
перераспределился с флагманских 
моделей в пользу среднего сегмента. 
На снижение среднего чека влияет 
падение спроса на iPhone, покупать 
которые стали реже из-за отсутствия 
многих популярных приложений 
в AppStore и неработающего Apple 
Pay, добавляет он.

Перераспределение спроса в тре-
тьем квартале в средний ценовой сег-
мент наблюдают и в «МегаФоне». «Ви-
дим высокий интерес покупателей 
к смартфонам стоимостью от 20 тыс. 
до 35 тыс. руб.»,— отметил директор 
по продажам компании Давид Борзи-
лов. «Ситилинк», МТС, «Вымпелком», 
Xiaomi, Realme не ответили „Ъ“.

Поставки Apple и Samsung пре-
кратились в марте, затем они возоб-
новились, но в значительно мень-
шем объеме, отметил руководитель 
аналитического центра GS Group 
Александр Сурков. «Смартфоны 
этих брендов составляли премиаль-
ный сегмент. Таким образом, доля 
дорогих устройств в общем объеме 
сократилась, что чисто математиче-

ски привело к снижению средней 
цены»,— рассказал он.

Многих пользователей смартфо-
нов Apple смутили неудобство новой 
схемы оплаты сервисов Apple, блоки-
ровка важных приложений и нерабо-
тающий Apple Pay, подтверждает ана-
литик Fintech Lab Сергей Вильянов. 
«Пользователи iPhone не могут быть 
уверены в стабильной работе плат-
формы iOS в будущем. Кроме того, но-
вая модель iPhone внешне практиче-
ски не отличается от прошлогодней, 
поэтому многие пользователи ре-
шили продолжить использовать уже 
имеющиеся гаджеты»,— говорит он. 
Кроме того, добавляет господин Виль-
янов, ведущие вендоры (Samsung, Ap-
ple) с зимы не выделяли розничным 
сетям средств на продвижение своих 
телефонов, что тоже сказалось на сни-
жении популярности флагманов.

Параллельный импорт смартфо-
нов Samsung затруднен тем, что про-
изводитель может удаленно блоки-
ровать телефоны, активированные 
не в той стране, для которой они 
предполагались, отмечает аналитик 
TelecomDaily Илья Шатилин. «Не все 
покупатели хотят рисковать, поэто-
му выбирают другие бренды»,— го-
ворит он.

Ранее ритейлеры и поставщики 
электроники рассказали, что в РФ на-
чали все активнее появляться смарт-
фоны с непривычными функциями 
и ограничениями (см. „Ъ“ от 25 октя-
бря). Так, среди iPhone есть устрой-
ства из Японии без возможности от-
ключения звука фотоснимка, без 
слота под сим-карту (для США) или 
с двумя слотами (для КНР).

Анастасия Гаврилюк

Скрепленное 
сладкое

Директор по развитию Ladoga Дмитрий Исаченков отмечает, что 
еще не так давно употребление сладких вин считалось моветоном, 
а сейчас это целое направление. За девять месяцев этого года ком-
пания увеличила продажи российских крепленых вин в 2,3 раза.

По словам Александра Ставцева, увеличению спроса способст-
вует и относительно низкая цена на российские крепленые вина. 
Выдержанные и марочные местные портвейны стоят около 500–
600 руб. за бутылку в рознице, подтверждает Олеся Буняева. Кроме 
того, добавляет господин Ставцев, импорт португальского портвей-
на в Россию сокращается, что может стимулировать некоторых по-
требителей попробовать российский продукт, хотя базовый состав 
поклонников местных и иностранных напитков различается.

Исполнительный директор виноторговой компании Fort Алек-
сандр Липилин указывает, что импорт портвейнов в целом по рын-
ку снизился из-за отказа от работы с Россией части производителей, 
финансовых санкций и логистических проблем. Но иностранные 
крепленые вина стоят от 1,3 тыс. руб. за бутылку и не соприкасают-
ся по целевому сегменту с российскими, рост которых видимо свя-
зан с эффектом низкой базы, добавляет он. Директор по маркетин-
гу Luding Group Андрей Ушаков согласен, что категория крепленых 
вин в РФ формируется в первую очередь напитками доступного це-
нового сегмента, на которые импорт не влияет.

Хотя гендиректор «Фанагории» Петр Романишин отмечает, что 
каждый третий ресторан сегодня интересуется российскими ли-
керными винами, импортные аналоги которых стали недоступны. 
Компания планирует расширение ассортимента в категории в 2023 
году за счет текущего рекордного урожая винограда, говорит он. 
Но, добавляет господин Романишин, выдержанные ликерные вина 
нельзя выпустить быстро. Помимо срока выдержки, отмечает Вале-
рий Тройчук, требуется обновлять бочки и расширять посадки ви-
ноградников.

Анатолий Костырев
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Субсидии коммутируются
Власти хотят профинансировать  
запасы зарубежных электронных компонентов

Минцифры разработало новый механизм 
поддержки российских производителей те-
леком-оборудования, принтеров и модемов 
через субсидирование ставки по кредитам 
на закупку электронно-компонентной базы 
(ЭКБ), в первую очередь зарубежной. На это, 
по данным „Ъ“, потребуется 1 млрд руб. в год. 
Аналогичный механизм, но для вендоров 
вычислительной техники, запущен весной. 
Он позволил им стабилизировать каналы по-
ставок и создать складские запасы компонен-
тов. Эксперты считают механизм своевре-
менным, но подчеркивают, что он не ускорит 
разработку российских компонентов.

„Ъ“ ознакомился с проектом постановления пра-
вительства, разработанным Минцифры и представ-
ленным для общественного обсуждения на портале 
regulation.gov.ru в октябре. Из документа следует, 
что министерство хочет запустить механизм льгот-
ного кредитования для российских производите-
лей принтеров, сканеров, модемов, мобильных 
и стационарных телефонов, смартфонов и теле-
ком-оборудования.

Речь идет о поправках в постановление прави-
тельства №407, которое было принято в марте. В те-
кущей версии оно предполагает, что производители 
вычислительной техники (компьютеров, ноутбуков, 
серверов, систем хранения данных и т. д.) могут по-
лучить в 13 банках (ВТБ, Сбербанк, Промсвязьбанк 
и др.) кредиты по ставке 1–5% годовых на пополне-
ние складских запасов ЭКБ для этой техники. Мин-

цифры компенсирует банкам выпадающий доход по 
кредитам за счет субсидий. Минимальная сумма кре-
дита — 3 млрд руб., а максимальная — 100 млрд руб.

По словам топ-менеджера российского произ-
водителя серверов, мера «принималась экстренно, 
чтобы дать кредитное плечо российским произво-
дителям вычислительной техники для продолже-
ния работы с дистрибуторами, которые на фоне 
санкций стали требовать 100-процентную предо-
плату». Это позволило стабилизировать ввоз ЭКБ 
и быстро заполнить склады компонентами, по-
ясняет собеседник „Ъ“. Источник, близкий к пра-
вительству, говорит, что на субсидии по кредитам 
Минцифры нужно порядка 5 млрд руб. в год. Расши-
рение механизма на производителей телеком-обо-
рудования и другой техники потребует еще около 
1 млрд руб. в год.

Проект постановления пока не одобрен Мин-
фином. В Минфине вопросы „Ъ“ переадресовали 
в Минэкономики, где сообщили лишь, что «доку-
мент поступил на рассмотрение». В Минпромтор-
ге сказали, что участвовали в разработке проекта 
и поддерживают инициативу. В Минцифры на за-
прос не ответили.

В РФ фактически нет производителей специали-
зированных микросхем для телеком-оборудования, 
отмечает глава Zelax (российский производитель те-
леком-оборудования) Сергей Сухман: «Если гово-
рить о низкоуровневой электронно-компонентной 
базе, то, возможно, есть российские элементы пита-
ния, резисторы и конденсаторы, но высокотехно-

логичные компоненты — это, безусловно, импорт». 
Так, коммутирующие матрицы, которые использу-
ют российские производители оборудования, выпу-
скают всего три компании: американские Marvell 
и Broadcom и китайская Centec, добавляет источник 
„Ъ“ на российском рынке электроники.

Broadcom и Marvell не делали явных заявлений 
относительно военных действий на Украине. При 
этом Marvell в отчете за второй квартал 2022 финан-
сового года отмечала, что продажи ее продукции 
в РФ и на Украине ограничены в объемах. Broadcom 
в отчете за первый квартал лишь указала, что «втор-
жение России на Украину» может увеличить риск 
последствий кибератак. Marvell и Broadcom оста-
новили официальные поставки еще весной, труд-
ности есть и с ввозом компонентов от Centec, гово-
рят собеседники „Ъ“ на профильном рынке: «Сейчас 
российские компании ввозят ЭКБ с помощью неав-
торизованных каналов».

Исполнительный директор Ассоциации россий-
ских разработчиков и производителей электрони-
ки (АРПЭ) Иван Покровский называет инициативу 
Минцифры своевременной, так как сейчас все по-
ставщики компонентов, не только зарубежные, но 
и российские, перешли на 100-процентную предо-
плату, что приводит к дефициту оборотных средств 
на создание необходимых складских запасов: «Эта 
мера направлена на обеспечение устойчивости про-
изводств, но также требуются меры инвестиционной 
поддержки на внедрение российских разработок».

Никита Королев, Юрий Литвиненко

На момент приобретения 
«Магнитом» сеть «Дикси» 

работала с меньшей 
маржинальностью

— Ян Дюннинг,
СЕО «Магнита»,  

«Интерфаксу» в феврале 2022 года

Ц И Т А Т А

с1

5,6 миллиона
смартфонов 
было продано в России 
в третьем квартале
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первые лица

Руководство авиакомпании « Аврора» 
прокомментировало претензии Счет-
ной палаты по поводу бюджетных 
 субсидий на сумму почти 1,5 млрд руб. 
Также гендиректор перевозчика 
 Константин Сухоребрик рассказал „Ъ“, 
зачем «Авроре» нужны 700  самолетов, 
из-за чего парк работает неэффектив-
но, какие доходы компания  получит 
по итогам года и почему рассчиты-
вает на выделение субсидий сразу 
на  несколько лет.

— Основная претензия Счетной палаты 
(СП) к «Авроре» в том, что компания ле
тает в Красноярск, не входящий в Даль
невосточный федеральный округ (ДФО), 
в рамках постановления 1172 (о субси
дировании социально значимых мар
шрутов ДФО). Почему вы не летаете туда, 
например, по постановлению 1242 (суб
сидии на региональные перевозки), в ко
торое включено это направление?
— C 2021 года мы летаем по постановлению 
1172. В 2018–2019 годах летали по 1242-му, 
получили убытки, поняли на практике: это 
постановление на Дальнем Востоке не рабо-
тает. На Дальнем Востоке этих денег не хвата-
ло. Авиакомпания «Якутия», которая выпол-
няла эти рейсы, генерировала убытки. Мы, 
обжегшись, за них просто не брались. В рам-
ках 1172-го около 30% себестоимости пере-
возки оплачивает пассажир, остальное — 
 федеральный бюджет.

Сейчас перед единой дальневосточной 
авиакомпанией — группой «Аврора», кото-
рая объединяет шесть предприятий,— по-
ставлена задача обеспечить транспортную 
доступность Дальнего Востока. Но транс-
портная доступность — это не только поле-
ты из Владивостока или Якутска в Москву. 
Как раз таки в Москву легко добраться, се-
годня по этим маршрутам самолеты лета-
ют до трех-четырех раз в день. Проблемы 
в сегменте местных авиалиний: мало рей-
сов, связывающих региональные аэропор-
ты между собой.
— Почему бы не предложить Минтрансу 
вписать в постановление 1172 маршруты 
вне ДФО?
— 36 маршрутов уже там записаны, включая 
Красноярск—Южно-Сахалинск. Эти рейсы 
субъекты Дальневосточного региона опре-
делили как социально важные. Мы являем-
ся исполнителем социальной задачи по это-
му постановлению на основании контракта 
между Минтрансом в лице Росавиации. Суб-
сидируется не авиакомпания, а пассажи-
ры. Летать по экономически обоснованно-
му, коммерческому тарифу людям будет не 
по карману, особенно в Арктической зоне на 
вертолете. Людям приходится брать креди-
ты на семейный перелет.

— Единственное, что сообщил „Ъ“ Мин
транс в вашу защиту, было упоминание 
важности Красноярска как хаба. Таким 
образом, «Аврора» подвозит пассажи
ров «Аэрофлоту», который развивает 
этот хаб?
— Вопрос не в том, кто кому подвозит, 
а в том, насколько все организовано, чтобы 
людям было комфортнее, быстрее и дешев-
ле. Главное, что в стране благодаря этой си-
стеме возник третий хаб. Первый — в Мо-
скве, второй — в Новосибирске, а сейчас 
появился ближе к Дальнему Востоку, в Крас-
ноярске. Это важно, пассажиры видят, как 
сокращаются время полета и тарифы, все 
благодарны. А СП, которая проверяет рас-
ходование бюджетных средств, детально 
не погружаясь в целесообразность, принци-
пы, систему, делает выводы, что правильно, 
а что неправильно: хотелось бы получить 
более глубокий анализ.
— В СП отметили отсутствие методики 
расчета стоимости рейсов: ее нет или ее 
не предоставили аудиторам?
— Извините, что значит «отсутствие методи-
ки»? 1172-е постановление было разработа-
но по экономически обоснованным состав-
ляющим специалистами правительства РФ. 
До заключения контракта были предостав-
лены и проверены расчеты не только нашей 
себестоимости, но и авиакомпании «Яку-
тия», «Камчатского авиапредприятия» и дру-
гих, мы с ними тоже работаем. И на сегодня 
вместо заявленных 250 тыс. пассажиров мы 
перевезли уже 290 тыс. за те же деньги.

Интересная вещь: расчет расходов про-
изводился на основании действующих цен 
аэропортов. Наверное, вам известно, что 
цены в региональных аэропортах ДФО су-
щественно выше региональных аэропортов 
центральной части РФ. Например, сбор за 
взлет-посадку в Советской Гавани — 4,5 тыс. 
руб. за тонну максимальной взлетной мас-
сы воздушного судна, и это в семь раз доро-
же сбора в аэропорту Мурманска (585 руб.) 
и в 11 раз выше, чем в Казани (385 руб.). Од-
нако данное обстоятельство также не отра-
жено в отчете СП. Резервы по повышению 
эффективности субсидирования лежат 
в снижении цен обслуживания в региональ-
ных аэропортах ДФО.

Также отмечу, что в расчете субсидии не 
учтены рентабельность и инфляция, хотя 
расчеты производились год назад.
— Сколько пассажиров вы планируе
те перевезти в ДФО по социальным 
марш рутам?

— Думаю, что к концу года мы перевезем го-
раздо больше 300 тыс. человек. Это крите-
рий, по которому нас должны оценивать.
— Рейсы по восьми маршрутам не осу
ществлялись на 1 мая. Сколько их сейчас 
не выполняется?
— Вы же знаете, что на Дальнем Востоке 
явно выражена сезонность авиаперелетов. 
На 1 мая еще не стартовали полеты по летне-
му расписанию. Ведь именно в летний пери-
од, в период отпусков, начинаются массовые 
перевозки. Сейчас выполняются полеты по 
34 из 36 маршрутов. По двум направлениям 
мы не открыли полеты. Маршрут Улан-Уде—
Агинское: в Агинском (Забайкальский край) 
за эти годы взлетно-посадочную полосу ста-
ло невозможно эксплуатировать. Там постро-
или дачи. Правительство Забайкалья пыта-
ется восстановить эту инфраструктуру, но 
в этом году они это сделать не успеют. Второй 
маршрут: Комсомольск-на-Амуре—Красно-
ярск. Аэропорт Комсомольска-на-Амуре ра-
ботает отвратительно, собственник его пос-
тоянно закрывает, в прошлом году аэропорт 

закрывался почти на месяц. Мы не открыли 
рейс по той простой причине, что аэропорт 
не готов к обслуживанию магистральных су-
дов в зимний сезон.

У нас есть договор с Росавиацией, где за-
писано, что мы должны выполнить 7,3 тыс. 
рейсов. И плановый показатель — не менее 
80% от этой планки. А если мы выполним 
менее 80%, то есть менее 5,84 тыс., у нас бу-
дут штрафные санкции. Мы уже выполни-
ли 6,4 тыс. Интересный факт: загрузка рей-
сов выше 90%. Всего группа «Аврора» летает 
по 386 маршрутам, из них финансируется по 
программе 1172 только 34 маршрута.
— Счетная палата пишет, что себестои
мость рейса Хабаровск—Чита по кодше
рингу с «Ангарой» составляет 1,9 млн 
руб., а полученная за него субсидия пре
вышает 2 млн руб., при этом вы зараба
тываете на продаже билетов.
— Плановая выручка от продажи билетов 
пассажирам учитывалась при определении 
субсидии. В договоре с Росавиацией запи-
сано, сколько приходится на каждый рейс. 
Сравните сами 1,95 млн и 2 млн: получает-
ся, разница составила 50 тыс. руб. с рейса. 
Однако не учены прямые расходы, связан-
ные с организацией продажи и использо-
ванием систем бронирования, которые не-

сет непосредственно «Аврора». Еще есть 
информирование пассажира, круглосуточ-
ный контакт-центр, маркетинг, накладные 
расходы.
— Как можно объяснить замечание СП 
о замене бортов на меньшие по размеру?
— Нас упрекают в том, что мы иногда заме-
няли больший тип на меньший, хотя на са-
мом деле мы ставим борта и с большей вме-
стимостью вместо меньших. Такая практика 
правильная и не противоречит нашему кон-
тракту, позволяет нам учитывать сезонность, 
быть гибкими в сбойных ситуациях, повы-
шать коммерческую загрузку. Необходимо 
оценивать всю программу целиком. К сожа-
лению, такие факты не нашли отражения 
в отчете: они только увидели, что вместо 
DHC-8 полетел L-410.

Не могу не сказать и про причины этих 
замен. Во-первых, позднее утверждение по-
становления 1172 и на 2021-й, и на 2022 год. 

Отбор перевозчиков завершился 31 декаб-
ря 2021 года — за день до начала полетов. 
В такой ситуации всегда неизбежны кор-
ректировки расписания, которые и при-
водят к заменам бортов. Во-вторых, санк-
ционные условия. Это исключительная 
ситуация, которая привела к поправкам 
к программе полетов.

Но благодаря возможности замены воз-
душных судов у нас было пространство для 
маневра флотом. В целом по большинству 
рейсов заявленный тип воздушного судна 
соответствует фактическому. Остальное от-
носится к категории сбойных ситуаций.
— По данным Минфина, на 26 октяб
ря вам уже перевели 3,7 млрд руб., это 
 верно?
— Верно, как верно и то, что год подходит 
к концу. И мы получили всего 3,7 млрд из 
5,9 млрд руб. Фактически мы возим пасса-
жиров в кредит, обеспечивая полеты за счет 
оборотных средств.
— Аудиторы зафиксировали также, что 
часть рейсов не выполнялась изза дефи
цита самолетов. Сколько сейчас воздуш
ных судов в общем парке и сколько их 
нужно оптимально?
— Это правда, такой факт есть. Вообще, 
у всех наших партнеров, компаний, входя-
щих в группу «Аврора», 145 воздушных су-
дов, из них 43 вертолета.

Парк воздушных судов нужно планиро-
вать исходя из предполагаемых объемов пе-
ревозимых пассажиров. Если посчитать на 
пальцах, то начну с примера. Когда мы на-
чинали внутрикраевые перевозки в При-
морском крае, там была сеть посадочных 
площадок, на которые вертолетами перево-
зили 3,6 тыс. человек в год. Мы запустили 
новую программу с использованием само-
летов, и сейчас мы уже возим 36 тыс. чело-
век ежегодно.

Возвращаемся к парку группы «Аврора». 
У нас сегодня 145 воздушных судов, кото-
рые по различным объективным причинам 
эксплуатируются неэффективно. Предполо-
жим, от 50% до 70% флота простаивает. Для де-
сятикратного роста во всем надо разделить 
145 пополам и умножить на 10. Это очень 
грубый расчет.
— Получается около 700 бортов, вдвое 
больше, чем у группы «Аэрофлот».
— Во-первых, самолет самолету рознь. 
ЛМС «Байкал» нет смысла сравнивать с Boe-
ing 777. Во-вторых, это максимальная по-
требность в самолетах для перевозки на-
селения и удовлетворения потребностей 
бизнеса Дальнего Востока в перевозках. Но, 
на мой взгляд, минимум мы должны в обо-
зримом будущем увеличить пассажиропо-
ток в два раза. Флот тоже должен вырасти, 
но не пропорционально.

— Что следует понимать под простаиваю
щим на 70% флотом?
— Это не следует понимать прямо. Речь 
идет о том, что невозможно выполнять по-
леты в том числе и по объективным причи-
нам. Почти все местные и региональные аэ-
родромы Дальнего Востока работают только 
в светлое время дня. Некоторые не работа-
ют по выходным. Добавим сложные дальне-
восточные метеоусловия. Соответственно, 
когда мы хотим открыть рейсы, а аэродром 
закрыт по погоде или по регламенту, мы се-
годня туда лететь не можем. Всем извест-
но, что при хорошей эксплуатации в лоу-
кост-сегменте самолеты летают по 14 часов 
в сутки. А в сегменте местных перевозок — 
только 1,5–2 часа.
— Два часа в среднем на каждый борт?
— Да, потому что пока самолет вылетел, 
пока прилетел, уже солнце село. К тому же 
нет светосигнальной системы и навигаци-

онного обеспечения на этой посадочной 
площадке, например в Эгвекиноте. А если 
бы инфраструктура была оборудована по 
современным требованиям и работала кру-
глогодично, круглосуточно, мы могли бы 
довести налет, например, с двух часов в сут-
ки до шести, тогда наши потребности во 
флоте были бы втрое ниже.
— А сколько аэродромов и полос, по ва
шей оценке, сейчас остро нуждаются 
в обновлении?
— Вопрос в том, насколько эффективно ра-
ботает действующая сеть местных и реги-
ональных аэродромов и сколько надо еще 
восстанавливать. Сейчас ждем новый само-
лет «Байкал». Так вот он летает на посадоч-
ные площадки для Ан-2. Часть из них сейчас 
утрачена или просто не эксплуатирует-
ся. По нашим предварительным оценкам, 
только посадочных площадок, которые 
надо реконструировать или восстанавли-
вать, нужно около 230 единиц. И это много.
— Вы выступаете за обнуление ставок 
в региональных аэропортах, но для об
новления инфраструктуры им тоже, ка
залось бы, нужно зарабатывать?
— Нет, это ошибочное мнение (о необхо-
димости заработка). Потому что местные 
или региональные аэропорты работают 
только в интересах социальных перево-
зок. И очень часто единственным перевоз-
чиком является группа авиакомпаний «Ав-
рора». Если они еще будет зарабатывать 
на авиаперевозчиках, которые получают 
субсидии, то это приведет только к увели-
чению субсидии. Эти аэропорты надо пе-
ревести на 100-процентное казенное со-
держание один раз и на всю жизнь. Вот это 
будет  правильно.
— Почему бы тогда не «посадить на бюд
жет» и саму «Аврору»?
— Потому что транспортная доступность — 
это не только социальные перевозки, но 
и возможность перемещаться по стране 
и за рубеж. Такие полеты не требуют субси-
дий. К тому же мы акционерное общество, 
в нашем уставе по законодательству РФ на-
писано, что общество должно зарабатывать 
деньги. И мы эти деньги пускаем туда, куда 
нам указывает акционер. Акционер гово-
рит: постройте ангар, купите спецтехнику. 
Мы еще ни разу не пустили эти деньги на 
зарплаты менеджменту, этого точно не про-
исходило никогда.
— Готовы ли вы назвать размер своих го
довых доходов и премий?
— Они смешные. Я был в группе «Аэроф-
лот» (когда «Аврора» входила в состав груп-
пы.— „Ъ“), и наши вознаграждения, наши 
зарплаты на порядок меньше, чем там, 
в три-четыре раза меньше, чем в ведущих 
авиакомпаниях страны. 
— Что вас удерживает в таком случае?

— Акционеры. У меня контракт с акци-
онерами. Чиновники не дадут менеджеру 
зарплату больше, чем получают сами.
— То есть вы считаете «Аврору» коммер
чески успешной компанией?

— Конечно. Мы работаем с «Аэрофлотом», 
выполняем коммерческие рейсы. Это бо-
лее 70% наших доходов. А социальные пере-
возки, про которые мы сейчас с вами гово-
рим,—это около 20% от оборота «Авроры». 
У наших партнеров эта доля чуть выше — 
я имею в виду «Якутию», «Полярные авиа-
линии», «Чукотку», у отдельных участников 
этот процент доходит до 80. Но у «Авроры» 
есть корпоративные перевозки, мы возим 
нефтяников, золотодобывающие компа-
нии, МЧС, тушим пожары, занимаемся ме-
дициной, санавиацией.
— Какие у вас прогнозы по финансовым 
результатам этого года?
— Я думаю, мы будем рентабельны в этом 
году. Доходы в прошлом году составили 
17,9 млрд руб., а в этом, как мы ожидаем, 
должны достичь примерно 22 млрд руб. Ра-
бота по постановлению 1172 в этом объеме 
занимает 5,9 млрд руб. И, надо понимать, 
эти деньги идут и в другие компании груп-
пы, нашим код-шеринговым партнерам. 
В этой программе по код-шеру с нами рабо-
тают восемь авиакомпаний.
— Как у вас идут продажи на зимний 
 период?
— Мы приближаемся к основной пробле-
ме. Авиакомпания может продавать биле-
ты с глубиной до года, но мы сейчас прода-
ем билеты только до конца года. А почему? 
У нас нет соглашения с Росавиацией, нуж-
но ждать, чтобы постановление вышло на 
следующий год. Объявят конкурс к концу 

года, заключат в последний день года согла-
шение. Мы откроем продажу билетов, но, 
чтобы продать рейс, нужно время. Люди бу-
дут жаловаться на отсутствие обещанных 
рейсов, обвинять авиакомпанию, что она 
не продает билеты, и правительству доста-
нется. Вот о чем уже сейчас надо думать: 
контракты должны перехлестывать один 
 другой. 
— В бюджете на 2023 год на социально 
значимые перевозки в ДФО заложено 
почти 7 млрд руб.
— Деньги заложены, но физически орга-
низационно работа еще не закончена. Сей-
час только выпустят постановление, потом 
на основе этого постановления разработа-
ют контракт с «Авророй» или другим побе-
дителем конкурсного отбора, и после этого 
победитель имеет право открыть продажи. 
Это в теории, но на практике мы не сможем 
сразу открыть продажи, потому что надо со-
гласовать слоты со всеми аэропортами, а на 
это уйдет еще месяц. Мы не сможем досроч-
но продавать билеты, потому что постанов-
ление иногда для нас тоже бывает боль-
шим сюрпризом по части включенных 
 направлений.
— До санкций «Аврора» оценивала необ
ходимую господдержку для эксплуата
ции 45 новых отечественных самолетов 
в 100 млрд руб. за 20 лет. Сейчас вы уже 
представляете, сколько бортов получи
те и какие средства вам понадобятся?
— Мы работаем с ГТЛК и другими лизинго-
выми компаниями. 45 самолетов должны 
были прийти до 2025 года, но сейчас сроки 
сдвигаются в связи с задачей Минпромтор-
га выпустить импортозамещенные воздуш-
ные суда. Цена на новые воздушные суда 
еще не зафиксирована, она колеблется, но 
порядок этих цифр известен. И он достаточ-
но высок для социальных направлений. 
Мы можем только подтвердить авиапроиз-
водителям заказ для Дальнего Востока на 
поставки воздушных судов. Поэтому  правда 
посередине.
— «Посередине», то есть вы хотите ска
зать, что в полтора раза подрастет цена 
желаемой вами компенсации? 
— Я хочу сказать, что говорить об этом пока 
рано.
— Вы оценивали, на какое время хватит 
вашего флота без разбора самолетов?
— Если мы наладим схемы ремонта и эти 
новые методики параллельной логистики, 
то хватит надолго, лет на десять. А если это-
го не произойдет, то все эти цепочки будут 
обрываться.
— У вас есть опасения, что при дефици
те флота «Суперджеты» в приоритетном 
порядке будет получать «Аэрофлот»?
— Вообще, я оптимист по натуре, пессими-
стических настроений вообще нет. Ну, бу-
дет «Аэрофлот» получать — у них больше 
там административных ресурсов. Но я все 
же думаю, что мы тоже получим в лизинг 
все полагающееся.

Айгуль Абдуллина

«Правда посередине»
Глава «Авроры» Константин Сухоребрик о претензиях Счетной палаты и трудной жизни

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  « А В И А К О М П А Н И Я  „ А В Р О Р А “ »

Авиакомпания «Аврора» была создана 25 сентября 2013 года путем слияния перевозчиков «Саха-
линские авиатрассы» и «Владивосток Авиа», входящих в группу «Аэрофлот». В 2021 году «Аэрофлот» 
продал свою долю в 51% Сахалинской области, которая теперь владеет 100% акций авиакомпании. 
В 2021 году на базе «Авроры» была создана единая дальневосточная авиакомпания, в чью структу-
ру вошли «Хабаровские авиалинии», «Якутия», «Полярные авиалинии», «Камчатское авиапредприя-
тие», «Чукотавиа». «Аврора» базируется в Южно-Сахалинске, Хабаровске и Владивостоке, выполняет 
регулярные рейсы между регионами Дальнего Востока и внутрирегиональные перевозки. Парк авиа-
компании состоит из 19 самолетов: Airbus A319, Bombardier DHC 8-Q200-400, Viking DHC 6-400 Twin 
Otter. В 2021 году «Аврора» перевезла 1,1 млн пассажиров. По итогам 2021 года выручка составила 
17,9 млрд руб., чистая прибыль — 1,5 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С У Х О Р Е Б Р И К  К О Н С Т А Н Т И Н  П Е Т Р О В И Ч

Родился 22 мая 1961 года в Комсомольске-на-Амуре. В 1982 году окончил Кировоградское  высшее 
летное училище гражданской авиации (квалификация «инженер-пилот»). В 1991 году окончил Рижский 
институт инженеров гражданской авиации («инженер-экономист»). Карьеру начал вторым пилотом са-
молета Ан-24 в летном отряде Сахалинского производственного объединения ДВГУ. В 1986–1992 го-
дах — командир самолета Ан-24. В 1992 году возглавил авиакомпанию «Сахалинские  авиатрассы». 
С ноября 2013 года — гендиректор авиакомпании «Аврора», образованной в том же году на базе 
двух перевозчиков — «Сахалинские авиатрассы» и «Владивосток Авиа». Депутат Сахалинской област-
ной думы в 1996–2000 и 2000–2004 годах. Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» 
II степени (2004 год).

Летать по экономически обоснованному, 
коммерческому тарифу людям будет не по карману, 
особенно в Арктической зоне на вертолете. Людям 
приходится брать кредиты на семейный перелет

Чиновники не дадут менеджеру зарплату больше,  
чем получают сами
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Концертом в лондонском Royal Albert 
Hall Земфира Рамазанова завтра закон-
чит свое европейское турне, посвящен-
ное альбому «Бордерлайн». На концерте 
в историческом парижском зале Elysee 
Montmartre побывал Борис Барабанов.

ынешний европейский тур 
Земфиры Рамазановой — первые большие 
гастроли певицы после февральских кон-
цертов в Москве (см. „Ъ“ от 26 февраля). Вы-
ступления прошли в десяти городах, остал-
ся только Лондон. Все 5 тыс. билетов в Royal 
Albert Hall проданы. Тур Земфиры вообще 
мало соотносится с популярным в России те-
зисом о том, что отечественные музыканты, 
находящиеся после 24 февраля за рубежом, 
никому там не нужны и выступают в малень-
ких залах. На концерты Земфиры билетов 
было не достать нигде. Они стали не только 
многосерийной международной презента-
цией альбомов «Бордерлайн» (2021) и «Зем-
фира от Луки» (2022), но и обязательным 
пунктом маршрута сегодняшних русскоя-
зычных путешественников.

Назвать их эмигрантами язык не пово-
рачивается. Кто-то выбрал для себя новое 
комфортное место жительства, как Алла Пу-
гачева, побывавшая на концерте Земфиры 
в Тель-Авиве. Кто-то приехал специально на 
парижский концерт и вернулся домой, как 
несколько российских кинопродюсеров 
первого ряда. Очень многие из тех, кто при-
ходил на концерты в туре Земфиры, прямо 
сейчас находятся в пути и всего лишь сдела-
ли остановку в «хабах» нового русского ис-
хода — в Стамбуле, Тель-Авиве, Берлине, 
чтобы отправиться дальше, в Латинскую 
Америку или в противоположную сторону, 
в Таиланд, на Бали или в Казахстан. Песни 
Земфиры — то немногое, что их объединяет 
в сегодняшнем мире и дает почувствовать 
себя «как в Москве».

Парижский концерт Земфиры прошел 
в легендарном кабаре Elysee Montmartre, 
которое открылось в 1807 году. Зал вошел 
в историю как место, где впервые был про-
демонстрирован канкан. О том, как здесь 
было раньше, можно судить, например, 
по картине Анри де Тулуз-Лотрека «Elysee 
Montmartre». Зал рассчитан примерно на 
1300 зрителей, причем сидячих мест совсем 
мало — это очень демократичная площадка. 
В XXI веке здесь проводят диджейские вече-
ринки и рок-концерты, а также очень ча-
сто — выступления хип-хоп-артистов. В мае 
здесь выступали россияне IC3PEAK — дуэт 
из числа ныне фактически запрещенных 
музыкантов.

В сегодняшнюю концертную программу 
Земфиры не входит песня «Мясо», которая 
стала резкой и острой реакцией на события 

февраля—марта 2022 года. Она звучит на-
столько прямолинейно и болезненно, что 
«живое» исполнение вполне может привес-
ти к серьезному нервному срыву.

При этом первые пять песен программы 
взяты из альбома «Бордерлайн», который 
в полном соответствии с заглавием посвя-
щен пограничному расстройству лично-
сти. Так что пела Земфира в любом случае 
на пределе эмоций. В одном из припевов 
открывшей концерт песни «Таблетки» вме-
сто альбомной строчки «демоны молятся» 

она спела, как в одной из ранних версий, 
«нищие молятся», дав ссылку на всегда акту-
альные слова Ильи Кормильцева: «Нищие 
молятся, молятся на то, что их нищета га-
рантирована».

В нынешнем туре Земфиру не упрекнуть 
в том, что она обходит стороной самую тра-
гическую тему. По традиции она подняла ее 
перед песней «Не стреляйте»: «Сегодня 249-й 
день войны, которую развязала моя стра-
на.— В зале воцарилась полная тишина.— 
Моя страна должна прекратить эту войну. 
Нет войне!» В речи Земфиры было важно 
не только слово, которое то ли все еще яв-
ляется незаконным, то ли уже нет, но и тот 

факт, что от своей страны она себя не отделя-
ет, хоть и не приезжала уже много месяцев.

Стоит отметить, что и украинским зрите-
лям на этом концерте обижаться было не на 
что. Ранее они критиковали певицу за то, что 
во время концерта на Кипре она не развер-
нула украинский флаг, брошенный на сце-
ну поклонниками, а унесла его за кулисы 
и позднее попросила в соцсетях «ничего не 
кидать на сцену». Однако в Париже она под-
няла над головой желтый и голубой воздуш-
ные шарики, также прилетевшие из зала. 
А еще она очень позитивно реагировала на 
флешмобы, которые фанаты приготовили 
к песням, радостно демонстрировала публи-

ке одну из многочисленных листовок с над-
писью «Je t’aime» и отдельно благодарила тех, 
кто приехал на концерт из России, искренне 
удивляясь тому, что им это вообще удалось.

В программе в изобилии звучали пес-
ни, за которые Земфиру когда-то полюби-
ли и которые ей поминают до сих пор, ругая 
последние «сложные» альбомы. Для нынеш-
него тура она отрепетировала со своей груп-
пой много лет не звучавшие со сцены «Маеч-
ки», «Румбу» и «Синоптика», а закрывавшая 
концерт в Париже «Ариведерчи» прозвуча-
ла в максимально близкой к оригиналу 1998 
года версии. Это был тот случай, когда нуж-
но было уехать, чтобы вернуться.

КОНЦЕРТ РОК

Маечки над Монмартром
Земфира спела в Париже

В издательстве «Слово» вышла 
фундаментальная книга Марины 
Раку о Сергее Прокофьеве. Это 
впечатляющий взгляд не толь-
ко на его музыкальный театр, 
но и на эпоху в целом, считает 
Алексей Мокроусов.

последнее время компози-
тор привлекает особое внимание, 
достаточно вспомнить яркую био-
графию работы Игоря Вишневецко-
го в ЖЗЛ. В книге Марины Раку свой 
взгляд на время и прокофьевское 
творчество — через призму его отно-
шений с драматическим театром. Эти 
отношения рассматриваются на всем 
протяжении жизни, от юношеского 
увлечения сценой до музыки к «Гам-
лету» в постановке Сергея Радлова. Ро-
ман Прокофьева с театром пришелся 
на 1930-е годы, он кристаллизовался 
из балетного и оперного опыта; лишь 
двум из четырех постановок предсто-
яла премьера. Самые яркие проекты 
вроде «Евгения Онегина» с Александ-
ром Таировым или «Бориса Годунова» 
с Всеволодом Мейерхольдом так и не 
были осуществлены.

В книге использовано множест-
во источников, в том числе архив-
ных. Впервые приводятся письма 
и телеграммы Прокофьева, в частно-
сти из Serge Prokofiev Archive (SPA) 
в нью-йоркском университете Ко-
лумбия (до 2013 года архив хранился 
в лондонском колледже Голдсмитс). 
Среди адресатов — Ида Рубинштейн 
и тот же Таиров, но самый упомина-
емый в книге современник — Мей-
ерхольд. Соперничают с ним в имен-
ном указателе разве что Шекспир 
и Пушкин. Отношения Мейерхольда 
с Прокофьевым развивались непро-
сто, от предложения сделать вместе 
«Клопа» Маяковского композитор от-
казался, год спустя спектакль посмо-
трел, но Шостаковича в дневнике не 
упомянул.

В годы революции на Прокофье-
ва рассчитывали и правые, и левые 

в искусстве, предложения «сыпались 
с противоположных баррикад», и от 
леваков-футуристов, и от реставра-
торов старой театральной эстети-
ки. Но Прокофьев не принимал по-
спешных решений, что не означало, 
конечно же, что принимал исключи-
тельно верные. В 1924-м Мережков-
ский обсуждал с Прокофьевым оперу 
по своему роману «Рождение богов. 
Тутанкамон на Крите», к счастью, 
дальше разговоров дело не пошло. 

Но и надежды на политические ди-
виденды оправдывались не всегда. 
История балета «Стальной скок», по-
ставленного для «Русских сезонов» 
вместе с художником Георгием Яку-
ловым,— тому подтверждение. Для 
Дягилева с Прокофьевым в момент 
создания балет мыслился как воз-
можный пропуск на советскую сце-
ну для обоих, но премьера в Москве 
в 1930-м так и не состоялась, хотя об-
суждалась, ее поддерживал Мейер-
хольд, занимавшийся приездом ком-

позитора в столицу. Прагматичным 
выглядят и попытки сотрудничества 
Прокофьева и Александра Афиноге-
нова, они обсуждали так и не состо-
явшуюся совместную работу в дра-
матическом театре и в опере. Раку 
пишет о возможном создателе этого 
творческого союза — тогдашнем ру-
ководителе НКВД Генрихе Ягоде, он 
мог подтолкнуть Афиногенова. 

Но поначалу слишком многие, 
прежде всего так называемые проле-
тарские композиторы, противились 
утверждению Прокофьева в СССР, 
после одного из докладов ему даже 
устроили «чистку». В итоге в Боль-
шом театре балеты Прокофьева, 
в отличие от опер, начали ставить не 
скоро, хотя главным композитором 
СССР он все же стал, его концепция 
«новой простоты» в музыке, прозву-
чавшая в интервью 1934 года, при-
шлась ко двору, равно как и упреки 
коллегам, что им трудно дается сочи-
нение мелодий, а опасность «опро-
винциалиться» выглядит реаль-
ной. Прокофьеву не помешала даже 
дружба с Мейерхольдом, чьи тесные, 
основанные на взаимной симпатии 
отношения с Троцким власть так и не 
забыла, что и привело в итоге к тра-
гическому концу.

Новые времена — новые привыч-
ки. Читать книгу о Прокофьеве луч-
ше со смартфоном или планшетом 
и наушниками поблизости. Здесь 
почти сотня QR-кодов, позволяющих 
слушать музыкальные фрагменты 
сочинений, о которых рассказывает-
ся на тех страницах, где коды напеча-
таны. Исполнители приводятся и на 
сайте издательства, куда ведут коды 
и где хранится музыка, и в списке 
в финале — использованы записи 
разных лет, разных солистов, дири-

жеров и оркестров, от Эмиля Гилель-
са и Сергея Кусевицкого до Клаудио 
Аббадо и Геннадия Рождественского. 
Произведения даются во фрагмен-
тах, обычно от одной до нескольких 
минут, иные записи к спектаклю «Ев-
гений Онегин», сделанные в 2005-м 
Симфоническим оркестром Берлин-
ского радио под управлением Ми-
хаила Юровского, и вовсе длятся от 
13 секунд. Есть записи и Прокофье-
ва-пианиста, в том числе 1920 (!) года, 
а мелодекламацию к «Египетским 
ночам» исполняет Алиса Коонен, 
саму инсценировку делал Сигиз-
мунд Кржижановский, связанные 
с нею материалы из РГАЛИ также 
приводятся в книге.

За это богатство прощаешь ди-
зайнерские вольности. Во-первых, 
слишком много текста набрано си-
ним шрифтом. Это цитаты, часто из 
дневников Прокофьева, приводят-
ся они щедро, иногда целые страни-
цы набраны синим. Во-вторых, фото-
графии. То, что их много,— дань эпо-
хе интернета, но портретируются бук-
вально все персонажи, даже упомяну-
тые вскользь. Зато не подписаны под-
робно важные снимки — вроде совре-
менной реконструкции «Стального 
скока». Судя по всему, это декорации 
Якулова, воссозданные Лесли-Энн 
Сайерс для постановки Миллисент 
Ходсон и Саймона Моррисона 2005 
года в Принстонском университете.

Биография биографа тоже име-
ет значение. Марина Раку — извест-
ный историк музыки и театра, до-
ктор искусствоведения, ведущий 
научный сотрудник Государствен-
ного института искусствознания, 
педагог и лектор-просветитель, му-
зыкальный руководитель театра 
«Мастерская Петра Фоменко». Два 
последних обстоятельства важны 
для понимания того, как сделана ее 
книга: она выстроена по законам хо-
рошей драматургии, множество пе-
реплетающихся сюжетов и обилие 
персонажей не сливаются в общий 
хор, но остаются частью гигантского 
калейдоскопа, в центре которого — 
Сергей Прокофьев.

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Бремя Прокофьева
в книге Марины Раку

Песни Земфиры прозвучали  
в Париже над Монмартрским  
холмом  ФОТО АСЕТ ГЕРОЕВОЙ

В

В годы революции на Прокофьева  
рассчитывали и правые, и левые  
в искусстве, предложения «сыпались  
с противоположных баррикад»

Марина Раку.  
Время Сергея Прокофьева. 
Музыка. Люди. Замыслы. 
Драматический театр.  
М.: Слово, 2022

Н
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В центральном матче игровой не-
дели сошлись действующие чем-
пион и вице-чемпион лиги — «Зе-
нит» и ЦСКА. Удачливее были 
армейцы, победившие со счетом 
85:80 и сохранившие лидерство 
в чемпионате.

рошлогодняя финаль-
ная серия play-off лиги вывела и без 
того вполне принципиальное про-
тивостояние «Зенита» и ЦСКА на еще 
более высокий уровень. Тот финал 
растянулся на семь матчей. Чаша ве-
сов после долгих колебаний все-та-
ки склонилась на сторону «Зенита», 
сумевшего отыграться со счета 1:3. 
То есть петербуржцы нанесли ЦСКА 
три поражения подряд, что само 
по себе огромное достижение. А уже 
в сезоне нынешнем «Зенит» еще два-
жды обыграл армейцев — в фина-
лах Кубка Кондрашина и Белова и Су-

перкубка Единой лиги ВТБ. То есть 
на счету «Зенита» образовалась пяти-
матчевая победная серия в противо-
стояниях с армейцами. Безусловно, 
подопечные Хави Паскуаля хоте-
ли эту серию продлить. И также, без-
условно, ЦСКА под управлением Эми-
ла Райковича стремился к тому, чтобы 
череду осечек в противостоянии с «Зе-
нитом» прервать.

К очередному раунду противостоя-
ния «Зенит» и ЦСКА подошли пример-
но в одинаковом состоянии. Но ЦСКА, 
если подходить сугубо формально, 
смотрелся чуть лучше. Армейцы ведь 
победили во всех шести проведен-
ных матчах, в то время как «Зенит» 
одно поражение все же потерпел — 
от УНИКСа в первом туре. Плюс пе-
тербуржцы столкнулись с травмами 
важных игроков: центрового Артема 
Клименко и форварда Андрея Зубко-
ва. Так что «Зениту» пришлось в сроч-
ном порядке возвращать 39-летнего 
Сергея Моню (прошлый сезон он про-
вел как раз в Санкт-Петербурге). 
Не обошлось без потерь и у ЦСКА — 
на длительный срок из строя выбыл 
Семен Антонов. Да и статистику ар-
мейцев переоценивать не стоило, 
с топовыми соперниками они ведь 
не пересекались. Неудивительно, что 
Райкович, перед матчем заметил, что 
именно «эта игра даст нам понять, 
действительно ли мы хороши». 

Первые минуты матча показа-
ли, что у Райковича оснований сом-
неваться в силе своей команды было 
не так уж много. Ничем оригиналь-
ным армейцы хозяев площадки не по-
разили. Они плотно держали защиту, 
активно грузили в атаке мячи на Ни-
колу Милутинова. То есть делали то, 
чего от них и ждали. Но противодейст-
вия этому у «Зенита» не было. Под щит 
петербуржцы почти не шли, а когда 
все-таки на это решались, утыкались 
в лес из армейских игроков. Ну а по-
пытка разбить эту сверхплотную обо-
рону дальними бросками не сработа-
ла. Трехочковые и у Сергея Карасева, 
и у Тома Эртеля, и у Калеба Хоумсли по-

лучались редко. А у армейцев и Милу-
тинов попадал, и Алексей Швед, хотя 
его и отрезали от бросков с игры, ак-
тивно раздавал передачи, да еще и Ан-
тон Астапкович как-то очень быстро за-
писал на свой счет 10 очков.

Хави Паскуаль неистовствовал, 
пытался взбодрить свою команду, 
но ее отставание все увеличивалось, 
и на большой перерыв «Зенит» ушел 
с дефицитом в 14 очков. Это много, 
а в противостоянии с ЦСКА — много 
уже катастрофически. Но хозяева, ко-
торых гнали вперед переполненные 
трибуны (все билеты на семитысяч-
ную «СИБУР Арену» были проданы), 
упорно, через боль протискивались 
через оборонительные порядки ар-
мейцев и старались вернуться в игру. 

Команду вели за собой Дмитрий Ку-
лагин и Тома Эртель, но полноцен-
ной поддержки партнеров они были 
часто лишены. А вот ЦСКА, чуть от-
катившись назад (на рубеж преиму-
щества в районе 10 очков), не отказы-
ваясь от удовольствия задействовать 
Милутинова, все чаще играл еще и че-
рез своих джокеров — Каспера Уэйра 
и Далласа Мура. Армейские «малень-
кие» своими быстрыми выпадами 
компенсировали ограниченные успе-

хи, которых добивались гости на кура-
же. Казалось, что особых сложностей 
с тем, чтобы довести матч до победы, 
у ЦСКА не будет. Но они возникли, 
причем внезапно. За полторы ми-
нуты до конца матча армейцы вели 
«плюс 8» и владели мячом. Но снача-
ла Уэйр неудачно симулировал фол 
на себе, за что сам же получил техни-
ческий фол, а следом ЦСКА дважды те-
рял мяч, что заканчивалось быстрыми 
и результативными отрывами «Зени-

та». В итоге под рев трибун Тома Эр-
тель дальним броском сократил отста-
вание «Зенита» до двух очков. А играть 
оставалось еще почти 40 секунд. 

И все-таки армейцы устояли. Они 
победили со счетом 85:80 и сохра-
нили лидерство. С семью победа-
ми в активе идет и УНИКС (казан-
цы во вторник обыграли «Автодор» 
со счетом 95:76), но он отстает по до-
полнительным показателям. 

Александр Петров

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

ЦСКА прервал 
питерскую серию
Армейцы в гостях  
обыграли «Зенит»

В следующем сезоне в Континенталь-
ную хоккейную лигу (КХЛ), возмож-
но, вернется один из самых известных 
российских хоккейных брендов. Заяв-
ку на вступление в лигу, состав которой 
в нынешнем сезоне сократился до 22 
команд из-за ухода двух зарубеж-
ных участников — финского «Йокери-
та» и латвийского «Динамо», подала то-
льяттинская «Лада». Этот клуб на стыке 
прошлого и текущего столетий входил 
в число грандов отечественного хок-
кея, но потом очутился в глубоком кри-
зисе и уже дважды терял место в КХЛ.

ольяттинский хоккейный клуб «Лада» 
объявил о том, что направил официальную 
заявку на включение в список участников 
чемпионата Континентальной хоккей-
ной лиги в следующем сезоне. Комменти-
руя это событие, генеральный директор 
клуба Александр Чеботарев отметил, что 
он действует согласно «дорожной карте», 
полученной в конце октября от президен-
та КХЛ Алексея Морозова. Господин Чебо-
тарев уточнил, что у лиги «могут быть во-
просы технического свойства», но клуб 
«будет устранять их в рабочем порядке». 
Александр Чеботарев заверил ТАСС, что 
менеджмент «Лады» уже «предваритель-
но озвучил» руководителям КХЛ бюджет 
на следующий сезон и пообещал выпол-
нение основных финансовых требований, 
связанных с одобрением заявки. В первую 
очередь имеется в виду соблюдение так на-
зываемого пола зарплат, существующего 
в российском чемпионате наряду с более 
привычным потолком, установленным 
на отметке 900 млн руб. Под ним подразу-
мевается минимальная сумма, которую 
каждый клуб должен тратить ежегодно 
на обеспечение контрактов игроков. В те-
кущем сезоне «пол зарплат» в КХЛ составля-
ет 315 млн руб.

Алексей Морозов уже предупредил, 
что окончательное решение о вступлении 
«Лады» в лигу будет принято ее советом ди-
ректоров в конце марта, то есть перед кон-
цовкой сезона. Если оно будет положитель-
ным, в лигу вернется одновременно один 
из самых известных и самых несчастливых 
отечественных хоккейных брендов.

Когда-то «Лада» на протяжении дли-
тельного периода времени прочно вхо-
дила в число флагманов российского хок-
кея. Именно ей довелось стать клубом, 
прервавшим в нем абсолютную столич-
ную гегемонию. С советских времен золо-

то чемпионата страны доставалось исклю-
чительно московским командам, но в 1994 
году его сумели завоевать тольяттинцы. 
В 1996-м они повторили это достижение, 
а в 1997-м добавили в коллекцию призов 
Кубок Европы, аналог футбольного Кубка 
европейских чемпионов.

«Лада», чья мощь базировалась в том чи-
сле на эффективной работе клубной систе-
мы подготовки игроков (ее выпускниками 
являются такие знаменитости, как Алексей 
Ковалев, Виктор Козлов, Илья Брызгалов, 
Вячеслав Буцаев, Алексей Емелин), еще не-
сколько сезонов прочно входила в элиту 
российского хоккея и, например, в «нуле-
вые» трижды была призером националь-
ного первенства. Но вот ее послужной спи-
сок в КХЛ выглядит совсем скромным. 
Дело в том, что формирование лиги факти-
чески совпало с началом затяжного кризи-
са «Лады», превратившейся из благополуч-
ного клуба в клуб с небольшим бюджетом, 
вечно испытывающий финансовые слож-
ности. Тольяттинцы лишь раз — в 2009 
году, то есть в первом чемпионате лиги, до-
брались до play-off, уступив в стартовом ра-
унде ЦСКА, а потом неизменно сходили 
с дистанции после завершения регулярно-
го первенства.

При этом КХЛ уже дважды исключа-
ла «Ладу» из состава его участников. Впер-

вые это случилось в 2010 году в связи с тем, 
что клуб не смог вовремя предоставить до-
кументы, подтверждающие необходимый 
объем финансирования. «Ладу», успевшую 
построить новый дворец на 6 тыс. зрите-
лей, опять приняли в лигу через четыре 
года, но продержалась она в ней всего три 
сезона. Очередное исключение КХЛ объяс-
няла «низкими спортивными результата-
ми», «низким уровнем расходов на оплату 
труда хоккеистов», «высокой долей госу-
дарственного бюджетного финансирова-
ния», достигшей 70%, и небольшим спро-
сом у ТВ-аудитории.

Появление «Лады» позволит КХЛ, чи-
сло клубов которой в последнее время по-
чти постоянно сокращалось и после ухо-
да весной на фоне специальной военной 
операции финского «Йокерита» и латвий-
ского «Динамо» достигло низшей отмет-
ки за все время существования, увеличить 
его с 22 до 23. Правда, с помощью тольят-
тинцев она вряд ли поднимет градус кон-
куренции. Вылетев из КХЛ, они выступали 
во Всероссийской хоккейной лиге (ВХЛ), 
но даже там не боролись за победу. Сейчас 
«Лада» идет в первенстве ВХЛ лишь шестой, 
а ее бюджет Sport24 оценил приблизитель-
но в ту же сумму, что и «пол зарплат» в элит-
ной лиге.

Алексей Доспехов

КХЛ

«Лада» разогналась в элиту
Тольяттинский клуб хочет второй раз вернуться в главную 
отечественную хоккейную лигу

Украина пытается не допустить интеграции 
в отечественный футбол клубов, представ-
ляющих Крым, а также присоединенные 
к России во время проведения военной спе-
цоперации территории, о которой в октябре 
проинформировал президента РФ Влади-
мира Путина вице-премьер Дмитрий Черны-
шенко. Украинская футбольная ассоциация 
(УФА) приняла решение направить как в Ме-
ждународную федерацию футбола (FIFA), 
так и в Союз европейских футбольных ас-
социаций (UEFA) обращение с требовани-
ем лишить в случае реализации планов Рос-
сийский футбольный союз (РФС) членства 
в головных структурах.

краинская футбольная ассоциация обнаро-
довала решения, принятые на заседании свое-
го исполкома. Главное из них касается России. 
УФА подтвердила, что направит как в Междуна-
родную федерацию футбола, так и в Союз евро-
пейских футбольных ассоциаций обращение 
с требованием принять «срочные меры» в отно-
шении Российского футбольного союза в связи 
с «действиями по интеграции в российские со-
ревнования и структуру РФС» клубов и федера-
ций, представляющих Крым, а также присое-
диненные к России этой осенью по итогам ряда 
референдумов территории, ранее входившие 
в состав Украины. Инициаторы обращения на-
стаивают на применении к РФС со стороны го-
ловных футбольных структур санкции в виде 
«лишения членства» в них.

Причиной появления таких требований 
стали события, которые произошли на прош-
лой неделе. На состоявшейся 24 октября встре-
че с президентом РФ Владимиром Путиным 
вице-премьер Дмитрий Чернышенко, куриру-
ющий спортивную отрасль, сообщил о том, что 
правительство РФ договорилось с РФС об ин-
теграции Луганской и Донецкой народных ре-
спублик, Херсонской и Запорожской областей 
в чемпионаты страны по футболу. Кроме того, гу-
бернатор Севастополя Михаил Развожаев сооб-
щил, что севастопольские и крымские футболь-
ные клубы смогут участвовать в соревнованиях 
Футбольной национальной лиги (ФНЛ), объеди-
няющей следующие за Российской премьер-ли-
гой (РПЛ) дивизионы, с 2023 года, то есть уже 
с будущего сезона, а вопрос о вхождении мест-
ных футбольных федераций в РФС находит-
ся в стадии проработки. Практически одновре-
менно стало известно о том, что президент ФНЛ 
Наиль Измайлов провел в Крыму встречу с пре-
зидентом Крымского футбольного союза (КФС) 

Сергеем Бородкиным, и на ней также обсужда-
лись вопросы интеграции региона в систему 
российского футбола.

Если бы не контекст, которым является и так 
уже состоявшаяся почти полная его международ-
ная изоляция (сборная России и клубы отстране-
ны от выступления в официальных состязаниях 
на неопределенный срок), тема подобной ин-
теграции могла бы превратиться в чрезвычай-
но острую. На самом деле уже примерно ясно, 
какой позиции по ее поводу будут придержи-
ваться пока никак не комментировавшие укра-
инские требования FIFA и UEFA. Прецедентом 
в данном случае является их позиция по вопро-
су о положении КФС и крымского футбола в це-
лом и его отношениях с футболом российским, 
ставшему актуальным еще в 2014 году, сразу по-
сле присоединения Крыма к России. РФС неко-
торое время пробовал «присоединить» клубы 
полуострова к своим турнирам, но столкнулся 
с сопротивлением двух организаций. Его следст-
вием явились исключение из третьего по рангу 
дивизиона чемпионата России уже включенных 
в него трех крымских клубов — севастопольско-
го СКЧФ, симферопольского ТСК и ялтинской 
«Жемчужины» — и получение Крымом статуса 
«особой зоны». Оно означало прежде всего, что 
РФС не имеет права заниматься организацией 
турниров на территории Крыма без согласия 
UEFA, FIFA и УФА. Какие санкции предусмотре-
ны за невыполнение предписаний, междуна-
родные футбольные руководители не конкрети-
зировали. Президент FIFA Джанни Инфантино, 
во время разработки решений по «крымскому 
вопросу» работавший генеральным секретарем 
UEFA, лишь подчеркивал, что в отношении на-
рушителя режима будет возбуждено «дисципли-
нарное дело». Теоретически такие дела могут 
выливаться даже в дисквалификации. При этом 
РФС, несмотря на жалобы крымских представи-
телей, досадовавших по поводу того, что им при-
ходится существовать в «особой зоне», разыгры-
вая локальный чемпионат, предпочитал режим 
не нарушать.

Источник „Ъ“ в одной из международных фут-
больных структур сказал, что, если FIFA и UEFA 
«действительно заинтересуются украинским об-
ращением», санкции в отношении РФС «вполне 
возможны». «Вероятным вариантом» он назвал 
временную приостановку членства РФС, непри-
ятным практическим последствием которой мо-
гут быть, например, проблемы клубов в случае 
разрыва зарубежными игроками контрактов 
с ними в одностороннем порядке: им некуда бу-
дет обратиться с целью разрешить спор и добить-
ся выплаты компенсации.

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

Украина требует  
удаления РФС
Она пытается отменить интеграцию в него клубов 
с присоединенных территорий

Двукратный чемпион России «Лада» (в белой форме) выступала в КХЛ 
с 2008 по 2010 год, а также с 2014 по 2018 год 
ФОТО МИХАИЛА ТЕРЕЩЕНКО / ТАСС
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Центровой ЦСКА Никола 
Милутинов (№33) стал луч-
шим игроком в матче про-
тив «Зенита» — на его счету 
22 очка и 10 подборов 
ФОТО ВАЛЕНТИНЫ ПЕВЦОВОЙ

К О Н Т Е К С Т Т О М А  Э Р Т Е Л Я  И С К Л Ю Ч И Л И  И З  С Б О Р Н О Й  Ф Р А Н Ц И И

Защитник «Зенита» Тома Эртель отстра-
нен от выступлений за сборную Франции. 
Об этом заявил президент Французской 
федерации баскетбола (FFBB) Жан-Пьер 
Сиюта, слова которого во вторник приводит 
французское издание L’Equipe.

Эртель подписал контракт с «Зенитом» 21 
сентября. Прошлый сезон баскетболист про-
вел в мадридском «Реале», вместе с которым 
стал победителем чемпионата Испании. В на-

чале августа Эртель подписал специальное 
соглашение, обязывающее его не переходить 
в российский или белорусский клуб.

«Все кончено,— сказал господин 
Сиюта.— Мы можем обсуждать тех, кто уже 
играл в России, кто не подписал соглашение, 
но что касается Тома, то он не выполнил 
своего обязательства. На сегодняшний день 
я считаю, что его в сборной Франции больше 
не будет».

Тома Эртелю 33 года. Ранее он выступал 
за французские «По-Ортез», АСВЕЛ и «Страс-
бург», испанские «Аликанте», «Барселону» 
и турецкий «Анадолу Эфес». Французский 
баскетболист трижды выигрывал Кубок 
Испании, дважды — чемпионат Испании, 
один раз — Суперкубок Испании, чемпионат 
Франции и Турции. Летом 2021 года Эртель 
в составе национальной команды завоевал 
серебряные медали Олимпийских игр. ТАСС

Регулярный чемпионат 
Единой лиги ВТБ
«Енисей»—«Парма-Пари» 74:76.  
«Пари Нижний Новгород»—МБА 80:87 (овертайм).  
«Минск» (Белоруссия)—«Самара» 68:80.  
«Локомотив-Кубань»—«Астана» (Казахстан) 73:53. 
УНИКС—«Автодор» 95:76. «Зенит»—ЦСКА 80:85.

Турнирная таблица
 И В П %  
    побед
1. ЦСКА 7 7 0 100

2. УНИКС 7 7 0 100

3. «Зенит» 7 5 2 71

4. «Самара» 7 4 3 57

5. «Парма-Пари» 7 4 3 57

6. МБА 7 4 3 57

7. «Пари Нижний Новгород» 7 4 3 57

8. «Локомотив-Кубань» 7 3 4 43

9. «Автодор» 7 2 5 29

10. «Енисей» 7 1 6 14

11. «Астана» 7 1 6 14

12. «Минск» 7 0 7 0
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